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 करने  के  प्रस्ताव  को  इस  बीच  श्रुति  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है

 एक  विवरण  सभा  की  मेज़  पर  रखा उद्योग  मंत्री  सुभाष  से

 प  है  ।

 विवरण

 ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्युटिकल्स  लिमिटेडਂ  नाम  की  एक  कम्पनी  की  नयी  दिल्ली  में

 रजिस्ट्री की  गई  इस  कम्पनी  की  अधिकृत पूंजी  १५  करोड़  रुपये  है  जो  सोवियत  रूस  की  सहायता

 से  स्थापित  की  जाने  वाली  चार  औषधि  प्रायोजनाओं  को  श्रमल  में  जायेंगी  ।

 सोवियत  विशषज्ञों  से  चारों  औषधि  प्रायोजनाओं  के  बारे  में  विस्तृत  प्रायोजना  रिपोर्ट थी  घ्

 ही  मिल  जाने  की  ara  है  ।

 अवधि  प्रायोजनायें  को  परमल  में  लाने  तथा  औषधियों  के  फार्म  स्थापित  करने  का  काम  कम्पनी

 द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  नई  कम्पनी  स्थापित  की  गई

 ह  उस  का  पुरा  धन  भारत  सरकार  दे  रही  है  या  किन्हीं  लोगों  से  भी  इस  में  रुपया

 को  कहा  गया  है  या  विदेशी  सहायता  ली  जा  रही  ह  ?

 श्री  सप्लाई  शाहे  १००
 फी  सदी  भारत  सरकार  दे  रही  है  ।

 वी  कोडियान  :  सरकार  ने  काफी  पहले  औषधियों  के  फार्म  स्थापित  करने  के  लिये  क्या

 उपाय  किय  हैं  ताकि  जब  तक  ये  fare  कर  ware  का  पौधा  रसायन  संयंत्र  उत्पादन

 श्रारभ करन लग करन  पर्याप्त  मात्रा  में  औषधि  संबंधी  जड़ी  बूटियां  उपलब्ध  हो  जाएं
 ?

 बी  सुभाष  शाह  :  इन  चारों  परियोजनाओं  का  फार्मो  से  किसी  प्रकार  का  सम्बंध

 नहीं है  ।  alow  खेत  पृथक  वाणिज्यिक  उपक्रम  हैं  जो  देश  में  झ्रधिकाधिक  क्षार  जेसी  जड़ी  बूटियों

 पैदा  करने  के  लिये  एक  बार  इन  का  उचित  रूप  से  विकास  हो  तो  पौधा  रसायनिक

 के  द्वारा  इन  का  से  परिशोधन  fear  जाएगा  |

 fat  जीत  सिह  सरहदी  :  चारों  परियोजनाएं कहां  स्थापित  की  जाएंगी  ?  क्या  वे  विभि/ज्

 स्थानों  पर  होंगी  या  एक  ही  स्वान  पर  ?

 पी  सुभाष  दाह  में  ने  उन  के  स्थान  के  बारे  में  कितनी  ही  बार  में  सूचना  दी  है

 एंटीबायोटिक्स  परियोजना  ऋषिकेष  संदिल  ates  ग्रां  घ  प्रदेश  में

 सन्त नगर
 सर्जरी  बालें  और  चिकित्सा  वाले  श्रौजार  परियोजना  मद्रास  में  ware  में  तथा  पौधा

 रासायनिक  केरल  राज्य  में  ware ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  विवरण  में  बतलाया गया  है  कि  विशेषज्ञों की  ८  रिपोर्ट

 जाने  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  दौरे  देर  कब  तक  रिपोर्ट  at

 कितना  समय  उस  पर  विचार  करने  में  लगेगा  भर  कब  कारखानों

 में

 काम  शुरू  कर  दिया  जायगा
 ?

 मूल
 अंग्रेजी

 में
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 भी  मतुभाई शाह  :  मुझे  इस  बात  को  जाहिर  करने में  खुशी  है
 कि  एन्टी बायोटिक्स की  रिपोर्ट

 श्रा  चुकी  हम  ने  उसे  स्वीकार  भी  कर  सिंथेटिक  ड्रग्ज  की  रिपोर्ट के  इस  हफ्ते  में
 ar

 की  हम  करते  हैं  बाकी  दोनों  भी  तीन  चार  हफ्ते  में  AT  जायेंगी  |

 क्या इन  चीज़ों  को  लागत  का  कोई  प्र नमा भि  लगाया  गया fat  श्रीनारायण  दास :

 a  यदि  तो  किस  मात्रा  तक  ये  आवश्यकताएं  इन  परियोजनाझों  द्वारा पूरी  की

 जाएंगी  |

 पच्ची  मनु भाई  ates  परियोजनाओं  में  बड़ा  अधिक  विकास  होने  वाला  है  शौर  मैं  ने

 पिछली  बार  सभा  को  बताया  था  कि  हम  8g  से  प्रति  वर्ष  लगभग  १६०  करोड़ की  औषधियों

 का  उत्पादन  करेंगे  तथा  इसका  लगभग  भाग  सरकारी  क्षेत्र  में  हो  सकता  है  ।

 pat  दा  Wo  जमा  ये  संयंत्र  अधिकतम  उत्पादन  तो  क्या  इन  के

 निर्यात  की  भी  कुछ  गुंजाइश  होगी
 ?

 श्री  सन भाई  हमें  ऐसी  are  है  ।  बस्त स्थिति यह  है  कि  एंटीबायोटिक्स के  मामले
 में  हमने  इतनी  क्षमता  लगाई  है  कि  हम  काफी  निर्यात  कर  सकेंगे  ।

 इन् जीत लाल  मल्होत्रा  :  कुछ  समय  पहले  एक  विदेशी  विशेषज्ञ  दल  इस  देश  में  प्राया

 था  at  उसने  इस  मामल पर  सरकार को  एक  प्रतिवेदनਂ  दिया  था  ।  जम्म  कौर  काव मीर में  एक

 aire  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 fat  सुभाष  दाह  :  यह  उस  समवाय  को  स्थापित  करने  के  लिये  है  कौर  परियोजनाएं  भागे

 बढ़  रही  है  |

 चो  कोकोम  श्वा  :  क्या  मंत्रालय  को  तीन  या  चार  विदेशी  औषधि  निर्माण  सेवायों

 द्वारा  कमाये  गय  बड़े  लाभ  की  जांच  करने  का  अवसर  मिला  है  श्र  क्या  उन्होंने  इस  प्रकार  योजना

 बनाई  है  कि  औषघियां  झोर  were  उन  सेवायों  की  सूची  से  बाहर  बनाई  ताकि हम  विदेश

 जाने  वालें  लाभ  को  बचा  सकें
 ?

 fat  मतुभाई  माह  :  सब  से  पहले  यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होगा  ।  परन्तु में  माननीय

 सदस्य  को  सुचित  कर  दूं  कि  सब  जीवन-रक्षक  औषध  सरकारी  क्षेत्र  में  शामिल  हैं  ।  इसलियें  उनका

 यह  डर  कि  कुछ  उस  से  बाहर  रखा  जाएगा  उत्पन्न  नहीं  होगा  कौर  यह  मूल्य  स्थिर  रखने  का  बहुत

 उपाय  होगा  |

 श्री  रामकृष्ण  ger  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  ये  परियोजनाएं  रूस  सरकार  की  सहायता

 से  स्थापित की  जायेंगी  ।  क्या  इस  विषय  में  कोई  करार  किया  जा  चका

 fat  सुभाष जाह  समझौता  केवल  किया  ही  नहीं  गया  बल्कि  इस  पर  हस्ताक्षर  भी  हो

 चुक  यह  सभा  पटल  पर  रखा  जा  चुका  है  ।  इस  में  लगभग १०  से  ११  करोड़  रुपये
 तकका

 रूसी  ऋण  शामिल है  ॥
 es

 प्रंप्रेजी  में
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 पटसन  करी  चबूतरों का  निर्वात

 रामेश्वर  टांटिया  :

 ।  शो  विभूति  मिश्र

 |  भी  राजेन्दर  सिह  :

 PRUE.  J
 श्री  दी०  चे  शर्मा

 शी  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 |
 थो

 हरविन्द  घोषाल
 :

 यादव  नारायण  जाधव

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  छः  महीनों  में  पटसन  की  बनी  ae  का  निर्यात  काफी

 कम  हो  गया  है  ;

 क्या  इसका  कारण  कच्चे  पटसन  की  अत्यन्त  कसी था  ;

 सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  सनौर

 क्या  सरकार  का  इस  वर्ष  पटसन  उपयुक्त  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने का  विचार

 padre  मंत्री  (  श्री  मनु भाई  ang)  :  जुलाई-दिसम्बर  ERE  अवधि की  तुलना  में

 १९६६०  की  इस  wale  पटसन  के  माल  का  निर्यात  ४,८  १,५००  टन  से  गिर  कर  ¥, FR, Yoo

 टन  रह  गयां I

 कमी  का  कारण  था  कि  पटसन  के  संभरण  में  कमी  हो  गई  भर  उसके  परिणामस्वरूप

 पटसन  के  माल  के  दाम  तेज  हो  गये  ।

 किये  गये  उपाय  ध्यान  प्रा कर्षित  करने  की  सूचना  के  उत्तर  में
 ४  rege  को

 सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  में  बताये  गये  हैं  ।

 wer  इस  समय  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  पटसन  के  दाम  तेज  हैं  ।

 Tal  रामेश्वर  टाटिया  :  मात्रा  में  कभी  होन  के  अतिरिकत  क्या  यह  सच  है  कि  हमें  अमरीका

 में  पाकिस्तान से  कम  दाम  मिले  ।

 बी  मनु भाई  ang
 :

 यह  सब  बाजार  भावों  तथा  तुलनात्मक  किस्म  पर  निर्भर  करता
 है  ।

 यह  धारणा  कर  लेना  सही  नहीं  है  उसी  किस्म  के  लिये  हमें  कम  दाम  मिलते  हैं  ।

 थी
 विभूति  मिर

 :
 राज  यहां  पर  ax  रु०  मन  जूट  बिकता  पाकिस्तान में  ७०  रु०  मन

 बिकता  जब  जूट  सस्ता  होता  है
 तब  सरकार हम  को  मदद  नहीं  करती  है  जब  जूट

 का
 दाम  ज्यादा  मिलने

 की
 आया  होती  है

 तो
 सरकार  कंट्रोल  वर्ग  रह  लगा  देती  है  |  इसलिये  मैं

 जानना  चाहता  हूं
 कि

 सरकार  किसानों
 की

 मदद  के  लिये  क्या  उपाय  सोच  रही  है  ।

 tal  सुनाई  झाह
 :  में  ने  हाउस  के  सामने  बार  बार  बतलाया है  कि  जब  दाम  मिलेंगे तो

 सरकार  पूरी  मदद  करेगी  शरीर  जैसा  मिश्र  जी  को  पता  मूत  काल  में  हम  ने  मदद  की  है  ।  राज

 स्थिति  एसी  है  कि  मदद  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।

 एए  er  gu  व़्यर्थ
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 wt  विभूति  fray  राज  से  दो  तीन  साल  पहले  जब  जूट  १४०  से  १६  रु०  मन  तक

 बिकता था  तब  हम  को  कौन  सी  मदद दी  गई  थी  ?  जब  हमारा  कट  ज्यादा  तेज  भाव  पर

 बिकता  हूं  तो  हम  को  पाकिस्तान  जाने  की  कोई  सुविधा  नहीं  है  ।  जब  ga  कीमत  कम  मिल  रही

 है  तब  सरकरा  हमारी  मदद  नहीं  करती  है  बल्कि  कंट्रोल  अर  लगा  दिया  जाता  है  |

 a अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  भाषण  रहे  हैं  ।

 श्री  मनु भाई  ate
 :  मैं  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  उन  दिनों  स्टेट  ट्रेडिंग  कारणों  रोशन  ने

 खरीद  भी  शुरू  कर  दी  थी  कौर  हमने  बिहार  की  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  को  मदद  करने  की

 बाल  भी  ते  की  थी  ।

 श्री  दी०  च  फार्मा  क्या  पटसन  माल  का  निर्यात  लगातार  qcreray relay  है  ताकि  कोई

 कमी  न  होने  पाय  ?  क्यो  निकट  भविष्य  में  उतार-चढ़ाव  को  रोकने  की  हमारी  कोई

 नीति  है  ate  एक  दीर्घ  कालीन  नीति  भी  है  ताकि  हम  निर्यात  का  पक्का  बना  सकें  ?

 श्री  मदुराई  माह  :  एक  प्रश्न  में  कई  प्रदान  हैं  ।  परन्तु  म  सभा  को  कौर  माननीय  सदस्यों
 को

 श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  हमारी  दिये  कालीन  कौर  मध्यम  कालीन  नीतियां  हैं  ।

 कालीन  नीति  है  कि  पीले  लम्बे  रेश  वाले  पटसन  का  उत्पादन  बढ़ाया  जायें  ताकि  हमारे  are

 इरादी  उत्तम  किस्म  के  हो  सकें  ।  अल्प-कालीन  उपाय  के  तौर  पर  भी  हम  प्रयत्न  रहे  हैं  कि

 निर्यात  का  लगातार  ध्यान  रख  ताकि  यह  गिरे  नहीं  बल्कि  लगातार  बढ़ता  जाय  ।

 श्री  चे  गुह  :  कया  पटसन  माल के  ऊंचे  दामो ंके  कारण  कया  भ्रमरी की  उपभोक्ताओं

 में  इस  के  विकल्पों  को  खरीदने  की  प्रवृत्ति  होती  जा  रही  जिससे  हमारे  पटसन  उद्योग  का

 भविष्य  खतरे  में  पड़  जायेगा  ?

 मनुभाई  इस
 समय  ऐसी प्रवृत्ति  दिखाई  नहीं  परन्तु  इस  से

 इनकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  संदिलष्ट  किस्म  का  पैक  करने  का  माल  तैयार  हो  रहा  है

 झ्र ौर  वहू  एक  कारण  होगा  जिसे  हम  लगातार  झपने  ध्यान  में  रखते  हैं  ताकि  पटसन  व्यापार  में

 विविधता  बनी  रहे  प्रौढ़  पटसन  माल  के  बारे  में  हमें  विश्व  बाजार  में  कम  मूल्य  न  मिले  |

 श्री हेम  awa  :  क्या  यह्  सच  है  कि  सरकार  ने  भारतीय  पटसन  कारखाना  संघ  के

 साथ  एक  समझौता  किया  है  कौर  पटसन  मिलों  को  करघों  में  ८  प्रतिशत  की  aaa  कमी  की  अनुमति

 दी  जबकि  ६  प्रतिशत  करघे  पहले  ही  बन्द  हैं  ौर  यदि  तो  क्या  ae  उत्पादन  में  कमी

 का  एक  कारण है  ॥

 16 ||  सुनवाई  माह  :  सभा  को  कई  बार  इसके  बारे  में  बताया  जा  चुका  है  ।  बन्द  करने

 या  बन्द  न  करने  की  पिछले  तीस  या  चालीस  वर्षो  से  सरकार  की  लगातार  मान्य  नीति  है  ।  वास्त

 समझौता  उन्नीसवीं  शताब्दी  के  बाद  के  भांग  में  गया  तौर  इस  विशिष्ट  बात  ने  पटसन

 उधोग के  नियमित  उत्पादन  प्लोर  विकास  को  कायम  रखने  में  सहायता  दी  है  ।

 पीस स०  चं०  सामन्त
 :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  पटसन  माल  के  साथ  सरे  रेश  के  उपयोग
 को  प्रोत्साहन  दे  रही  है  ताकि  उन्हें  afar  श्रावक  बनाया  जाये  कौर  कमी  भी  पूरी  की  जाये  ?

 श्री  सुभाष  ae  :  विभिन्न  दूसरे ज्यो
 को  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  शौर  जैसाकि

 माननीय  सदस्य  को  विदित  है  रेमी  रेशा  योजना  अब  visa  बंगाल  सरकार  द्वारा  सक्रिय  रूप

 से  कार्यान्वित की
 जा  रही  है  ।

 मूल  aa  में
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 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 क्या  यह  सच  है  कि  दुसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  हमारी  पटसन

 की  फसल  हमारी  से  बहुत  कम  कौर  यदि  तो  हमारी  योजना  प्नाशाज्ा  के  भ्रनुसार

 पटसन  की  फसल  हो  इसके  लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही  है  ?

 श्री  सनुभाईलाह  :
 यह  वास्तव  में  मुख्य  प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  यह  इतना  व्यापक

 पहलू है  जो  मूल  प्रदान  में  नहीं  प्राता  ।  तोसरी  योजना  में  पटसन  की  फसल  के  लक्ष्य  बढ़ा  दिये  गये

 हैं  शर  alae  पटसन  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिपे  कृषि  सम्बन्धी  किस्म  की  वास्तविक  मात्रा  भी

 बढ़ा दी  गई  है  ।

 बड़  पैमाने  के  उद्योगों में  विदेशी  सहयोग

 न

 (st  राम  कृष्ण  गीत

 श्री  fag  सरहदी

 थ्री  दामानी १९५२२
 }  थी  हरिश्चन्द्र  सायर

 Lav  न०  म०  देव

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  में  स

 के  बारे  में  कोई  नीति  निर्धारित  एवं  निश्चित  कर  ली  गयीं  अर

 यदि  तो  उसका  eater  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  (  श्री  मनुभाई  पौर  .  सरकार  ने  धघिदेशी  सहयोग  की

 शर्तों  को  अनुमोदन  देने  के  लिये  कुछ  मोटे  सिद्धान्त  निर्धारित  किये  हैं  ate  ये  २०  १९६६०

 के  प्रेस
 नोट

 में  दिये  गये  हैं  जिस
 की  एक  प्रति  पुनः  सभा  पटल  पर  निर्देश  के  लिये  रखी  जाती  है  ।

 दिखाए  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]

 साधारणतया  वित्तीय  भागिता या  प्राविधिक  सहयोग  के  करारों  में  सहयोग  के  cares  के

 अ्रनुसार  अन्तर  FAT  करता  है  ।  नीति  यह  है  कि  केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  में  विदेशी  पूंजी  का  विनियोजन

 safes किया  जिन  से  योजना  के  लक्ष्यों  की  पूति  श्र  संयंत्र  के  लक्ष्य  की  पूर्ति  में

 सहायता  मिले  ।  यदि  कोई  परियोजना  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  विकास  के  लिय  अनुमोदित  की  जाती  है

 aire  यदि  इस  के  लिये  आयात  किये  गये  संयंत्र  और  मशीनरी  की  जरूरत  होती  है  तो  परियोजना  को

 के
 रूप

 में  विदेशी  यू ंजी  विनियोजन  का  साधारणतया  स्वागत  किया  जाये  ।  स्वामित्व

 सम्बन्धी  निर्धन  र  दूसरे  शुल्कों  की  अदायगी  उत्पादों  के  aries  अनुमानित  उत्पादन

 तथा  दुसरे  पतलूनों  पर  निर्भर  होंगी  ।

 fa  रामकृष्ण  गुप्त
 :  क्या  गैर-सरकारी एवं  सरकारी  क्षेत्रों  दारा  अपनाई  जाने  वाली

 नीतियों
 में

 कोई  wee  होगा  अयव  दोनों  मामलों  में  नीति  एक  ही  है  ?

 ो  सुभाष  जाह  :  यह  मोटे  तौर  पर  वही  नीति  है  किन्तु  रहता  सरकारी  क्षेत्र

 में  हम  ने  भारत  या  विदेशी  फर्मों  की  वित्तीय  भागिता  का  बहुत  अधिक  स्वागत  नहीं

 किया है  ।  यहीं  अन्तर  है  ।
 का

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 tal  जीत  tag  सरहदी  :  ara  से  कितने  प्रतिशत  अवांछनीय  सहयोग  को  रह  किया गया  है
 और  क्या  विदेशी  सहयोग  के  मामले  में  इन  मोटे  सिद्धान्तों  से  कुछ  ढील  की  गई  है  ?

 fat  मतुभाई  शाह  :  कोई  प्रतिशत  नहीं  निकाला  किन्तु  जैसा  कि  सभा  को  विदित

 हम  मोटे  तौर  पर  भारतीय  अधिकता  वाली  भागिता  कंग  स्वागत  करते  हैं  कौर  केवल  भ्र साधारण

 मामलों  में  ही  जहां  विदेशी  अधिकता  बहुत  सी  दृष्टियों  से  युक्तियुक्त  होती  उनकी  श्रनुमंति
 दी  जाती  है  ।

 fon  चितामणि  पाणि प्र हो  :  विदेशी  फर्मो  के  साथ  समझौते  के  कितने  मामलों  भारतीय

 फर्मों  को  किसी  फर्म  विशेष  से  बल्कि  अपनी  इच्छानुसार  अपनी  श्ावर्यकता  की  चीजों  को

 ख़रीदने  की  स्वतंत्रता  दी  गई  है  ?

 aft  मनु भाई  :  वास्तव  में  aa  मामलों  केवल  संबद्ध  ऋणों  के  मामलों  में  नहीं  जहां

 परियोजना  दर  परियोजना  ऋण  होते  उन  में  प्रत्येक  मामले  विदेशी  वित्त  संसाधनों  से  होतीं  है

 अर  वे  जिस  देश  से  चाहें  माल  खरीद  सकते  हैं  ।

 श्री म०  ला०  त्रिवेदी  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  जिन  fot  कम्मियों  के  लिए  फाइनेंशल

 पारटिसिपेशन  मंजूर  किया  जाता  उसमें  सरकार  क्या  जिम्मेवारी  झपने  ऊपर  लेती  है  ?

 pal  सुभाष  शाह  :  कोई  खास  जिम्मेदारी  नहीं  लेती  है  ।  जैसे  हर  एक  के  लिए  जिम्मेदारी

 सी  जाती  है  से ही  लेती  कोई  स्पेशल  जिम्मेदारी  नहीं  है  ।  जैसे  सारे  हिन्दुस्तान  के  भ्रौद्योगीकरण

 के  लिए  भारत  सरकार  श्र  राज्य  सरकारें  जिम्मेदारी  लेती  हैं  वही  इस  मामले  में  ली  जाती  है  ।

 fat  विश्वनाथ
 राय  :  क्या  ऐसे  उद्योग  हैं  जिनमें  विदेशी  पूंजी  श्री  रही  किन्तु  मना

 we दी  गई  ?

 पनी  मनुभाई  शाह
 मामले  हो  सकते  किन्तु  यह  सब  कुछ  उस  मामले  पर  निर्भर  करता

 है  जो  मानवीय  सदस्य  के  मन  में  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  क्या  यह  सच  हैं  कि  सामान्य  रूप  से  एक  सीमा  तक  विदेशी  सहयोग
 जो  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  ता  किवी  उद्योग  में  मना  किया  जाता  है  ?

 त्री  सुभाष  दाह  :  ऐसा  कोई  निक्षेप  नहीं  हम  साधारणतया  भारतीय  अधिकता

 वाली  भागिता  को  पसंद  करते  कि  में  पहले  कह  चुका  हुं  ।  परन्तु  यदि  कुछ  ऐसे  तत्व  होते हैं

 जिन  से  यह  सुझाव  मिलता  हैं  कि  देश  के  औद्योगिक  विकास  के  सर्वोतम  हितों  की  दृष्टि  से  विदेशी

 अधिकता  को  अ्रनमति  दी  जानी  चाहिये  तो  उस  पर  भी  विचार  किया  जाता  है  wie  झूमती  दी

 जाती है  ।

 fat  कोकोम  श्रद्वा  :  क्या  सरकार  ने  दस  या  पंद्रह  ag  को  कोई  अवधि  निंदिचस  की  है
 जिसकी  समाप्ति  पर  विदेशी  सहयोगी  की  भ  fren  समाप्त  कर  दी  जायेगी  या  उस  की  राशि  का

 भुगतान  कर  दिया  जायेगा  ?
 कि

 गजी  मनु भाई
 छोटे

 तौर
 पर

 यह  दस  वर्ष  है  झर  कुछ  मामलों  में  १२  वर्ष की  भी

 अनुमति दी  गई  है

 मूल  अंग्रेजी  श्र
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 ची  कण  उन  मामलों  में  भी  विदेशी  सहयोग  को  अनुमति  दी  जाती  है  जहाँ

 बया  सरकार  उन  मामलों  में  सी
 उपयोग में  न  लाई  गई  वर्तमान  क्षमता  बहुत  अधिक  होती  है

 विदेशी  सहयोग  की  अनुमति  देगी  ?

 pat  सुभाष  शाह
 :

 यह  वास्तव  में  उत्पन्न  नहीं  होगा  क्योंकि  लाइसेंस  देने  की  नीति  के  मामले

 में  भी  विद्यमान  क्षमता  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  इसलिये  यदि  किसी  योजना  में  कोई

 क्षमता  होती  है  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  बताया  तब  बाप  औद्योगिक  लाइसेंस  क्षमता  के

 दृष्टिकोण  से  नहीं  दिया  परन्तु  उसके  समाप्त  किये  जाने  के  |  सह योगों  के  बारे  में
 दोष  के  आधार  पर  फैसला  किया  जाता  हैं  ।

 जी  do  विट्ठल राव  :  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  योजना  लक्ष्यों  की  पूर्ति  के
 व  विदेशी  सहयोग  की  अनुमति  देंगे  ।  क्या  यदि  हम  अनुसूची  में  दिये  गये

 उद्योगों
 के

 योजना

 लक्ष्यों  की  पूति  करने  में  असमर्थ  रहें  तो  क्या  उन  उद्योगों में
 भी

 विदेशी  सहयोग  की  अ्रतुमति दी

 लाएगी ?

 पो  सुभाष  शाह
 :

 यह  बात  नहीं  है  ।  श्रतुसूची  के  लिये  संसद  ने  पक्के  लक्ष्य  निर्धारित

 किये  हैं  और  हमने  उसे  स्वीकार  किया  जब  तक  किन्हीं  न  रोके  जाने  वाले  कारणों  से  परियोजना

 में  थोड़ा  विलम्ब  त  हो  जाय  |  वास्तव  यदि  सभा  दूसरी  योजना  में  किये  गये  कार्य का  परीक्षण

 तो  यह  पता  चलेगा  कि  श्रीकांत  मामलों  में  हम  लक्ष्यों  से  बढ़  गये  हैं  सनौर  उन  परियोजना

 apa  को  भी  सरकारी  क्षेत्र  में  ले  जाये  हैं  जो  दूसरी  योजना  के  प्रारम्भ  में  कभी  शामिल  नहीं  किये

 गये थे  ।

 गजराज  क्या  यह  सच  हैं  कि  अनुसूची  में  वर्णित  उद्योगों  के  मामल  में  भी  हमारे

 प्राथमिक  काय  के  महा  च्च्  श्री  बी
 ०

 के
 ०

 नेहरू  भारत  सरकार  को  यह  सुझाव  दे  रहे  हैं  कि  उस  नीति

 में  ढील  की  जानी  चाहिये  ake  यहां  तेल  व्यापार  में  अमरीकी  सहयोग  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिये
 ह

 शी  सुभाष  ढील  करने  की  मांग  का  कोई  नहीं  हे  ।  केवल  इतनी  बात  हूं  कि  विदेश

 स्थित  हमारे  राजदूत  कौर  अफ़सर  को  पहले  कुछ  बताने  की  जरूरत  होती  है  कि  भारत  सरकार
 की

 नीति  कया  किन्तु  किसी  भी  कौर  कोई  दूसरा  उपाय  अपनाने  का  प्रश्न  नहीं  हैं
 ।

 श्री  कौडियाल  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  एक  उर्वरक  पाये

 खोलने  के  लिये  विदेशी  समवायों  के  साथ  एक  करार  किया  हूँ  जिसमें  यह  बताया  गया  हूं  कि

 समवायों  का  भाग  Yo  प्रतिशत  से  श्रमिक  हूँ  ?

 श्री  सुभाष  दाह
 :

 वह  ऐसा  हो  सकता  प्रत्येक  राज्य  को  एक  उबर  परियोजना  स्थापित

 करने  की  देनी  होती  हे  ate  बंगाल  सरकार  भी  एक  परियोजना  स्थापित  करना

 चाहती  ह  भ्र ौर  वे  निश्चित  ही  जो  कुछ  प्राप्त  करना  सम्भव  है  उसे  प्राप्त  करने  कालयवन  कर  रही

 श्री  राम  नाथ  चेट्टियार
 :

 कया  विदेशी  सहयोग  के  मामले  में  श्रंशधारिता  के  स्थान  पर

 स्वामित्व  को  प्रोत्साहन  देने  की  सरकार  की  नीति  है  ?

 fat  सुभाष  मोटे  तौर  विदेशी  सहयोगियों  का  सामान्य  दृष्टिकोण  यह

 उनमें  से  बहुतों  के  पास  धन  लगाने  के  लिये  फालतू  पूंजी  नहीं  श्रषिकतर  सहयोग  केवल

 चिक
 सहयोग  परन्तु  हम  वित्तीय  सहयोग  का

 स्वागत  करेंगे  क्योंकि  इनमें  हमारी  विदेशी  मुद्रा

 सम्बन्धी
 स्थिति  आसान  हो  जाती  है

 ।
 वारा  a  यक

 मूल  अ्रंग्रेजी  में
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 श्री  रंगा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  राज्य  सरकारों  को  अपनी  यह  नीति  बनाने

 की  स्वाधीनता  हे  उनके  अपने  सेवायों  में  किन  विदेशी  सहयोगों  को  भाग  लेने  के  लिये  rae

 किया  जाए  गौर  किन  शर्तो  के  ails  ?

 pat  मनु भाई  शाह  :  नहीं  ।  राज्य  सरकारों  के  पास  यह  अधिकार  होने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  ।

 यह  केन्द्रीय  विषय  है  ।  जैसे  गैर-सरकारी  उपक्रमियों  को  बातचीत  करने  की  स्वाधीनता  दी  जाती है

 उसी  प्रकार  राज्य  सरकारें  जो  अधिक  उत्तरदायी  निकाय  होते  देश  की  श्रौद्योगिक नीति  के  ढांचे

 के  oat  निश्चय  ही  बातचीत  कर  सकते  हैं  तब  हमें  प्रस्ताव  पेश  कर  सकते  हैं  |

 i  रंगा  :  क्या  यह  पुर्णतया  केन्द्रीय  विषय  क्या  यह  राज्य  सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार
 की  afer  के  श्रीधर  नहीं  हूं

 ?

 धरी  सुभाष झाह  :  विदेशी  श्रमिक  एवं  प्राविधिक  सहयोग  पुर्णतया  केन्द्रीय

 सरकार  के  क्षेत्राधिकार  में  हे  जिसका  देश  की  सब  राज्य  सरकारों  सरकारी  एवं  गर-सरकारी

 उपक्रमों पर  क्षेत्राधिकार  है  ।

 श्री  म०  ato  त्रिवेदी  :  में  चाहूंगा  कि  मन्त्री  महोदय  उन  उद्योगों  की  एक  सुची  बतला  दें  या

 सदन  के  पटल  पर  रख  दें  जिनके  कि  प्लान  टार्गट्स  पूरे  करन  के  लिय  सोरेन  कोलैबोरेशन की

 यकता पड़  सकती  ह  ।

 थ्रो  मनु भाई  शाह  :  यह  बात  इस  में  से  नहीं  निकलती  हे  कौर  न  ही  में  इतनी  ज्यादा  फिगर्स

 रख  सकता हूं  ।

 गोम्स xo  ला  द्विवेदी  :  यह  पटल  पर  रखा  जाए

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  :  प्रेस  नोट  में  लिखा  ह
 कुछ  करारों

 में
 दुसरी  अवांछनीय  बात  निम्नतम

 स्वामित्व देने  का  उपबन्ध  जिससे  अनुमोदन  में  कठिनाइयां  ate  विलम्ब  पैदा  होते हैं  ॥  एक  मामले

 में  सरकार  कितना  निम्नतम  carina  देती  है  ?

 Pal
 मनुभाई  माह  यह  मोटे  तौर  पर  किसी  मामले  के  गुण  दोष  पर  निसार  करता  है  ।  में  ने

 यह  बात  मुख्य  प्रदन  के  उत्तर  में  अच्छी  तरह  बतादी  है  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  औजार  बंगलौर

 1*१५२३-  श्री  सिह  :  क्या  श्रम  प्रो  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  कया  बंगलौर  स्थित  हिन्दुस्तान  मशीनी  श्रौजार  कारखाने  में  कर्मकारों  वारा  प्रबन्ध  व्यवस्था  में  भाग

 ननें  की  योजना को  पुनः  चालू  करने  की  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा  हे
 ?

 पश्रिर अ» अ
 शौर  रोजगार

 तथा  योजना  उप  मंत्री
 (

 श्री
 ल०

 ना०  मिश्र  )  :
 हां

 !
 कार्मिक  संघों

 के  प्रतिनिधि  स्वरूप  का  फैसला  दिये  जाने  के  भ
 |

 fa  जीत  fag  सरहदी
 :

 कर्मचारियों  द्वारा  प्रबन्ध  में  भाग  लेने  की  व्यवस्था  को  कैसे

 सफल  बनाया  जा  सकता  ह  यह  जानने  के  लिये  समिति  द्वारा  या  प्रत्यक्ष  कया  कोई  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 श्री ल०  ato  मिश्र
 :

 कार्यक्रम  वहां  आरम्भ  किया  गया  था  शौर  यह  कई  महीनों तक  बहुत

 अच्छा  चला  ।  परन्तु  उसके  बाद  wd  संघ  की  से  कुछ  हुमा  कौर  कुछ  कठिनाइयां

 खड़ी  हो  गईं
 ।

 श्री  इसे  हटा  दिया  गया  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 भर १२  मौखिक  उत्तर  १४  १९६१

 नथी स०  मो  बनों  :  क्या  यह  विशिष्ट  योजना  एक  विरोधी  संघ  बनाये जानें  के  कारण

 छोड़  दी  गई  है  ?  यदि  तो  संघ  के  प्रतिनिधि  स्वरूप  का  फैसला  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्रवाई

 करना  चाहती  जिसे  इसके  साथ  सम्बद्ध  किया  जाना  चाहिये
 ?

 tat ल०  ato  मिश्र
 :

 यह  उस  कारण  नहीं  थी  ।  यह  इस  कारण  थी  कि  इस  कार्यक्रम  के

 साथ  कामिक  संघ  को  सम्बद्ध  किया  गया  उसने  कुछ  अनुचित  मांगें  वहां  प्रदर्शन  हुए

 उन्होंने  करार  का  उल्लंघन कर  दिया  ।  अतः  यह  हटा  दिया  गया  ।

 थी  त०  ब०  विट्ठल  राव
 :

 कार्मिक  संघ  का  प्रतिनिधि  स्वरूप  कैरे  निश्चित  किया  जाता

 नया  यह  पिछले  सितम्बर  में  हुए  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  के  नाथ  के  आधार पर  होता  है  या  भ्र न्य था ?

 श्री  स०  ला०  मिश्र  :  यह  भ्रनुशासन  संहिता  के  अनुसार  होता  है
 |

 पली  जोखिम जल्वा  :  में  देखता  हं  कि  कर्मकारों  के  चार  प्रकार  के  बोनस  हैं:--व्यक्तिगत,

 उपस्थिति  कौर  विशेष  प्रकार  के  बोनस--श्रोत  कर्मचारियों  के  भाग  लेने  के  रूप  में  कुछ  नहीं
 किया  गया  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  सरकार  डरती  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  डर  फैल  जाएगा

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्रबन्ध  में  कर्मचारियों  को  काफी  भाग  दे  दिया  गया  ?

 श्री  ao  ना०  मिश्र  नहीं  ।  हमारी  नीति  यह  है  कि  प्रबन्ध  में  कमेंचारियों  का  भाग

 हो  ।  हमने  इसे  थोड़ा  आरम्भ  किया  हैं  शौर  जब  यह  सफल  हो  गया  तो  हम  झग्रतर  कार्यक्रम  करेंगे  ।

 श्री  क्या  कर्मचारियों  के  भाग  लेने  की  इस  योजना  में  कर्मचारियों  के  वास्तविक

 प्रतिनिधि होते  हैं  या  केवल  बाहर  के  लोग  श्री  जाते  हैं  ?

 श्री ल०  ना०  मिश्र
 :

 हम  करते  हैं  कि  कर्मचारियों  के  वास्तविक  प्रतिनिधि  उस  में  होंगे

 site  होने  चाहिये ं।

 कुछ  माननीय सदस्य

 महोदय
 :

 ज्यों  ही  मुख्य  प्रदान  पढ़ा  जाता  में  देखता  हूं  कि  जो  माननीय  सदस्य

 खड़े  होते  हैं  में  उनको  अवसर  देता  हूं  ।  परन्तु  जब  में  प्रदान  के  अन्त  पर  जाता  हं  कुछ  श्र  सदस्य  प्रदान

 का  विचार  करते  हैं  खड़े  हो  जाते  हैं  ।  उस  स्थिति  में  मुझे  अगला  प्रश्न  लेना  पड़ता  I

 tat  जोकि  आल्वा
 :

 जब  माननीय  सदस्य  वक्तव्य  देते  हैं  कौर  उसमें  कुछ  ऐसी  बात  होती है
 जो

 उसमें  से  निकाली  जा  तो  क्या  होता  ह
 ?

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :
 में  उस  हिस्से  के  बारे  में  भी  एक  या  दो  प्रश्नों  की  दूंगा  ।

 गो  नाकाम  श्राप  बड़े  वकील  हैं  कौर  प्रति-परीक्षण  की  कला  जानते  हैं  ।

 महोदय
 :

 में  जानता  हूं  परन्तु  प्रति  परीक्षण  की  भी  सीमा  होती  है  ।

 कोयला  खनिकों  के  लिये  क्वाटर

 को
 त०

 ब
 विट्ठल  राव

 :
 कया  श्रम  तथा  रोजगार  मन्त्री

 यह  बताने  की  कृप
 करेंगे

 कि  १
 १९६०

 से  ३१
 १६६१

 तक
 छः

 महीने  की  अवधि  में  कोयला  खनिकों  के
 लिये  कितने  क्वार्टरों  का  निर्माण  किया  गया  ?

 मूल  sist  में



 २४ चे  ध८३  )  मौखिक  उत्तर  ५२१३

 खान  श्रम  कल्याण मम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०

 संगठन  की  नवीन  श्रीवास  योजना  के  अन्तर्गत  १२८७  मकान  बनाये  ना  चुके  हैंडलर  Look बन  रहे

 हैं  |

 शी त० do  ao  faze  राव  :  दूसरी  योजना  में  ३०,०००  क्वार्टरों  के  निर्माण  के  लिय
 ८

 करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  |  उस  में  कितने  क्वार्टर  बनाये  गये
 ?

 प्रीत ल०  ता०  हमारा  लक्ष्य  ३०,०००
 क्वार्टरों

 का  था  जिसमें
 १३,९४९  बनाये गये  हैं

 और  ११२४  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 पोत त०  ब०  राव  :  यह  तो  बहुत  कमी  हूं
 ।

 इसके  कारण  क्या  हैं  इसे  पूरा  करनें
 के

 लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 fail ल०  ato  सीजन  :  कारण ह  (१)  कोयला  न  रखने  वाली  भूमि  की  कमी  )  इमारत

 बनाने  की  सामग्री  की  कमी  झ्र  (३)  Vo  वर्षों के  लिये  पट्टा  लेने  में  कठिनाई  ।  ये  सब  कठिनाइयां
 दूर  की  जा  रही  हैं  हमें  =  आगामी  कुछ  वर्षों  सें  हम  लक्ष्य  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  हमने  कोयला  खनिकों  को  सस्ते  मकान  देनेਂ  की  एक  नई  योजना

 बनाई  है  ।  इस  वर्ष  का  हमारा  लक्ष्य  २५,०००  तथा  तीसरी  योजना का
 १,००,०००  है  |

 पलनियांडी  :  न  केवल  कोयला  खनिकों  की  योजना  के  बारे  में  किन्तु  औद्योगिक

 sie  बागान  क्यारियों  के  लिये  मकान  के  बारे  में  भी  हमने  लक्ष्य  पुरे  नहीं  किये  हैं  ।  क्या  सरकार  ने

 इन  कर्मचारियों  के  लिये  afr  मकान  बनाने  के  लिये  कोई  कार्रवाई  की  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्होंने  यही  कहा
 ह  |  लक्ष्य  इस  वर  का  R¥,c000  शौर  तीसरी  योजना

 अवधि  का  १,००,०००  बनाना हैं

 थ्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  एक  क्वाटर  जो  बनता  है  उसमें  कितने  मजदूर

 रहते  हैं  कौर  एक  क्वाटर  के  बनाने  में  कितना  खां  पड़ता  है

 felt  ल०  ato  मिश्र  :  एक  मजदूर  परिवार  के  लिए हम  एक  क्वार्टर  बनाते  हैं  ।  पहले  जो

 क्वार्टर हम  बताते  थे  तो  उस  पर  ३२००  से  ३८००  रुपया  खर्चा  भ्राता था  लेकिन  शब्  एक  तरीका

 निकाला गया  है  जिसमें  कि  एक  क्वाटर पर पर  १३००  रुपये  खर्चे  आयेंगे  रोक  उसमें एक  मजदूर  Trae

 रह  सकेगा ।

 त०  ao  विदा राव  बनायें  जाने  वाले  एक  कमरे  वाले  १३००  मकानों  के  बारे में
 क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  ध्यान  रखने  के  लिये  कि  वे  गन्दी  बस्तियां न  बने  कोई  उपाय

 किये
 ्

 tal  लठ  ato  मि  :  हुम  अपनो  ग्रा वास  योजना  के  अ्रतसार  मकान  बनाते  हैं  ।  हम  यथा

 संभव  प्रयत्न  करते हैं  कि  वे  गन्दी  बस्तियां  न  बनें  |

 तक  ब  fara  राव  भविष्य  में इन  एक  कमरे  वाले  मकानों  को  बनाना  आरम्भ

 करते  समय  वे  इस  प्रकार  बनाये  जायेंगे  कि  उन  को  दो  कमरों  वाले  बन बाद  की  fines  के  क्वार्टरों

 में
 विस्तार  किया

 जा  सके  ?
 ae

 ashy  सें
 rok

 bo |
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 रंभी  लक  लाठ  fags  सस्ते  मकानों  को  बड़े  मकानों  में  विकास  करना  सम्भव  नहीं  है  क्यों कि

 उनका  जीवन  १०-१५  वर्ष  का होता  हैं  ।  पुरानी  योजना  जारी  रहेगी  किन्तु यह  १०-१५  वर्ष  के  लिये

 भ्रन्त रिम  व्यवस्था  xr  ।

 fat  स०  मो ०  बनर्जी  FAT  कोयला  खानों  में  काम  करने  वाले  कर्म  करों  की  कुल  संख्या  का  कोई

 अनुमान  लगाया  गया  ग्रोवर  इस  बात  का  अनुमान  है  कि  कितने  लोगों  को  क्वार्टर  दिये  मये  हैं भ्र ौर

 कितनों  को  नहें  ?

 प  लक  ato  मिश्र  :  जैसा  में  ने  बताया  श्राज  कल  बहुत  कम
 प्रतिशत  कोयला  खनिकों

 के

 पास  क्वाटर  हैं  ।  मकान  बनाने  की  यह  महत्वाकांक्षी  योजना  इसी  समस्या  को  हल  करने  के  लिये

 बनाई  जा  रही  है  ।

 इटली  का  व्यापार  प्रतिनिधिमण्डल

 |  थी  विभूति सिश |
 भी  रघुनाव fag  :

 4  भी  alo  खं०  :

 |  श्री  प्र०  Wo  :

 sit  erefara  घोषाल  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ae  सच  है  कि  इटली  का  एक  व्यापार-प्रतिनिधिमंडल  भारत में  बस्ती-स्थिति

 को  पता  लगाने  के  लिए  आया

 प्रतिनिधिमंडल  ने  मुख्यतः  क्या  काम  किया  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  ate  श्रफप्रों  प्रौढ़
 गेर-सरकारी  लोगों  का  एक  aries  प्रतिनिधिमंडल  इटली  से  भारत  में  इस  वर्ष  फरवरी  इस  देश

 के  आधिक  एवं  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  में  चालू  ale  आयोजित  घटनायें  से  परिचय  प्राप्त

 करने  की  दृष्टि  से  श्राया  a  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  में  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता हूं  कि  इटैलियन  ट्रेंड  डेलिगेशन  @

 कोई  रिपोर्ट  दी  है  कि  नहीं  ate  यदि  दी  है  तो  उस  रिपोर्ट  का  संक्षिप्त  विवरण  है  ?

 श्री  सतीश  चंद्र  :  दूसरे  मुल्क  का  एक  डेलिगेशन  यहां  इस  बात  को  देखने  के  लिए  था
 कि  वहू  यहां  से  क्या  तिजारत  कर  सकते  उस  डेलिगेशन  की  स्पोर्ट  हमारे  पास  खाने  वाली

 नहीं है  ।

 को  विभूति  मिश्र
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  यहां  से  वहू  सब  देख  कर  गये  कौर  यह  तो

 उन्होंन  बतलाया  ही  होगा कि  इन  इन  चीजों  को  उन्होंने  पसन्द  किया  शौर  इन  इन

 चीजों  को  वह  मंगा  सकते  हैं  ?

 सतीश  चंद्र  :  यहां  से  जान  के  बाद  उन्होंने  एक  डेलिगेशन  हिन्दुस्तान  का  बुलाया है
 भर  वहू  वहां  जायेगा  ।  जब  कभी  ट्रेड  वर्गरहू  की  बातचीत  होगी  तो  उस  विस्तारपूर्वक

 अ
 | सब  ०.  पर  गोर  किया  जायेंगी

 धि
 ७५

 मूल
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 tat  दी०  do  wat  :  प्रतिनिधिमंडल में  दो  प्रकार  के  लोग थे-शासकीय प्रौढ़  ये  र  सरकारी  ।

 क्या  उन  के  साथ  पृथक  पृथक  बातचीत  की  गई  थी  या  प्रतिनिधिमण्डल  के  दोनों  प्रकार  के  लोगों

 के  साथ  इकट्ठी  बात॑चीत  कीं  गई  थी  ?

 vat  सतीश  प्रतिनिधिमंडल  कोई  बातचीत  करने  के  लिये  नहीं  पाया  था i  इटली

 सरकार  ने  इसे  भेजा  था  घौर  इस  में  ५  सरकारी  और  २०  गर  सरकारी  लोग  थे  झर  यह  बड़ा  दल

 था  we  यहां  पाया  a  इस  ने  वाणिज्य  मंडलों  तथा  सरकारी  अधिकारियों  से  बातचीत  की  ।

 यह  कब  पीस  चला  गया  है  ब्रोकर  अपनी  सरकार  को  एक  प्रतिवेदन  करेगा  |

 fat  कालिका  सिंह  :  इम  बात  की  दृष्टि  से  कि  इटली  यूरोपीय  निर्माण  व्यापार  क्षेत्र  का

 सदस्य  कया  इस  का  भारत  शौर  इटली  के  बीच  के  व्यापार  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ?  यदि  तो

 सरकार  ने  इस  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  है  कि  यूरोपीय  निर्वाह  व्यापार  क्षेत्र  हमारे  व्यापार  में

 बाथा  न  डाल े?

 fet  सतीश  चन्द्र  :  यह  प्रश्न  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  इटली  के  यूरोपीय  सामान्य

 > बाजार  का  सदस्य  बनने के  यू  रोप  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  का  जो  एक  पाक  निकाय

 से  निर्वात  कुछ  थोड़ा  बढ़ा  है  te  न्यूनाधिक  स्थिर  रहा  है  ।

 शी  Ho  ला०क  द्विवेदी  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  इटली

 उसे  के  सदस्यों  और  जाने  की  तारीख  का  निश्चय  हो  गया  यदि  तो  भारत  सरकार  ने

 कौन  कौन  सी  चीजें  निर्धारित  की  जिनके  बारे  में  हमारा  डेलिगेशन  वहां  जा  कर  देखेगा  कि  वे

 भारत  श्री  सकेंगी
 प्रो  उन

 के  बदले  में  कौन  कौन  सी  चीज़ें  हमारे  यहां  से  जायेंगी  |  वहां  से  जो

 लेम्बरेटा  और
 त्रैस्पा

 स्कूटर  आते  हैं  वे  किस  दात  पर  mag  हैं  ?

 श्री
 सतीश

 चन्द  :  लैम्बरेटा  श्र  वे स्पा  हिन्दुस्तान  में  ही  बनाने  का  विचार  है  ।

 थी
 म०

 frat
 :

 उन  के  काम्पोनेन्ट्स  जाते  हैं  ।

 शो  सतीश  चन्द  :  उन
 के  काम्पोनेट्न्स  ga  लेकिन  आहिस्ता  आहिस्ता वे  पुरी  तरह से

 हिन्दुस्तान  में  बनने  लगेंगे  ।  इस  बारे  में  एक  इंडस्ट्रियल  कोस  बोसीदा  की  स्कीम  है  ।  जो  खे सीगे शन

 बड़ांजी जा  रहा  उस  के  लीडर  हैं  मारे  मिनिस्टर  साफ़  काम  उस  में  छः  सदस्य हैं  ।

 डेलिगेशन  वहां  ड  शर  दुसरे  लोगों  से  बात  करेंगा  ae  देखेगा  कि  किन  के  बारे में

 यहां  को  इंडस्ट्री  से  कोन  बोरे शन  सभ्भव  है  ।

 पैथी  इल जीत  लाल  मल्होत्रा  :  हमारे  देस  के  किन  औद्योगिक  केन्दों  में  यह  प्रतिनिधिमंडल

 रहे  था  ?

 श्री  सतीश  दिल्ली  के  शौर  बंगलौर  गया  था

 पैनी  लाचार
 :

 यूरोपीय  सामान्य  बाजार  से  उत्पन्न  होने  वाली  किन  सदस्यों  के  बारे  में
 इस  प्रतिनिधिमंडल  से  बातचीत  को  गई  ?

 pot  सतीश  चन्द  :  जब  बात  चीत  होती  है  तो  हमेशा  इसका  कुछ  उल्लेख  किया  जाता  है  ।

 यह  प्रतिनिधिमंडल  भारत  के  हालात  का  अध्ययन  करने  के  लिये  पाया  था  कि  पाया  वे  हमारे

 साथ  सहयोग  कर  सकते  हैं  कौर  दोनों  देहों  के  बीच  व्यापार  बढ़ाने  की  कया  संभाव्यता  है  ।  पह

 अधिकतर  सप्ट्राविना  एवं  व्ययन  प्रतिनिधिमंडल  था  |

 मूल  परं  ग्रेजी  में
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 sit  बिभूति  मिश्र  :  नया  ae  सही  है
 कि

 इटली
 से  जो  गन्धक  भ्राता  वह  हमारे  मलिक  से

 अच्छा  होता  है  ?  क्या  सरकार  ने  डेलिगेशन  को
 यह  निर्देश  दिया  है  कि  वहू  इटली  में  गन्धक  बना

 की  प्रक्रिया  का  weary  करे  उस  के  यहां  गन्धक  बनाने  का  इन्तज़ाम  करे  ?

 श्री  सतीश  चन्द  :  wit  हिन्दुस्तान  में  गायक  नहीं  होतीं  है  ।  उस  के  बारे  में  कभी  कोशिस

 हो  रही  है  ।  प्रभजोत
 में  पाइराइटीस

 मिला  जिस  से  गन्धक  बनेगा  |  कभी  सब  गायक  बाहर

 से  wat है  ।

 महोदय
 :

 अगला  वत  |

 थी  विभूति  firs  :  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  इटली  में  बहुत  उत्तम  गन्धक  होता  इस  लिये

 क्या  वहां  उस  के  बनाने  की  प्रक्रिया  का  श्रच्ययन  किया  जायगा  ?

 fret  महोदय :  माननीय  मंत्री  को  इसका  उत्तर  देने की  जरूरत  नहीं  |  माननी घर  सदस्य

 प्रदान  पूछते  जाते  हैं  जब  मैंने  दूसरा  प्रश्न  बुलाया  है  |  मेंने  उनको  पर्याप्त  अवसर  दे  दिया  है  ।

 सें  भारी  मशीनें  बनाते  sata

 प*  UX.  री  चिन्तामणि  पाणि ग्र हो  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बताने  की
 कपा  करेंगे  कि

 क्या  रूरकेला  में  मारी  मशीनें  बनाने  का  एक  उद्योग  स्थापित  करने  का
 लाइसेंस

 दिया

 गया

 क्या  यह  लाइसेंस  उड़ीसा  मै शीन रीज  लिमिटेड  नामक  साथ  को  दिया  गया  प्रकार

 रूरकेला  के  इस  कारखाने  में  कौन  सी  भारी  मशीनें  बनायी  जायेंगी

 गउछ्योग  मंत्री  सुभाष  से  विवरण  पटल  पर  रखा  शक्त  है

 विवरण

 ग्रोयोगिक  तथा  afafrars,  PER?  के  weds  एक  लाइसेंस  मेसर्स

 ला सेत  ऐंड  ठोस रों  सो  मित  बम्बई  आरम्भ  में  ६०००  टन  क्षमता  के  साथ  श्राखिस्कार  बढ़ा

 कर  LQoos  टन  प्रति  वर्ष  को  क्ष  मता  के  तीन  पश्चिम  जमीन  फर्मों के  सहयोग  से  मशीन टी  की

 निम्नलिखित  मदों  के  निर्माण  के  tad  उनका  मशीनरी  प्राईवेट  लिमिटेड  के  नाम  स्वरूप

 के  साथ  रूरकेला  में  एक  उपक्रम  स्थापित  करने  के  लिये  दिया  गया  है  :---

 (१)  सिंटरिंग  are  ate  तैयार  करने  का

 (२)  पेरने  शर  स्क्रीन  करने  का

 (3)  कॉम  west  का  उपकरण  और  उप-उत्पाद  तैयार  करने  का

 (४)  मन  west  कौर  इस्पात  संबंध  के  लिये

 (५)  सीमेंट  बनाने  की  मशीनरी  समेत  रसायनिक  संयंत्र  का

 (६)  sare  संयंत्र  ्र  संदिल  गैस  का

 (७)  तेल  ौर  तेल  तारकोल ae  को  साफ  करने  का  संयंत्र  फोन

 कारखाना  पैरो-रसायनों  का  उपकरण ;
 क  ~

 ननका

 +मूल  sy में
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 (८)  हीट  एक्सचेंजर  श्र  sear ;

 (&)  गैस  वस  उपकरण ;

 (१०)  हाइड्रोलिक  उपकरण  ;

 (११)  कागज  गत्ता  बनाने  की  मशीनरी  और  उपकरण  ;

 (१२)  रज्जु पथ  और  केवलक्रेन ;

 (१३)  झौद्योमिक  afzsa  |

 tent  चिन्तामणि  पाणि  रही
 :  इस  परियोजना  की  कुल  लागत  कितनी  होगी  ?  यह

 कब  उत्पादन  आरंभ  करेगी  ?

 सन भाई  शाह  :  अगले  ३-४  महीनों  में-स्टर्कंचरल का  पहला  भाग  |

 भी  चिन्तामणि  पियो  :  कुल  लागत  कितनी

 श्री  मनु भाई  सवा  करोड़  रुपये  ।

 tat  चिन्तामणि  पाणि ग्र हो  :  भारतीय  फर्म  के  साथ  जर्मन  की  ३  फर्मों केਂ  कितने

 प्रतिशत  भ्रंश  थे  इन  जमीन  फर्मों  ने  कुल  कितने  प्रतिशत  wer  लिये  थे  ?

 fat  मदुराई झ्ञाह  :
 प्रत्येक

 के  पास  २५  प्रतिशत  ।  परन्तु  तीसरी  फर्म  द्वारा  सहयोग  छोड़ने

 की  सं  भावना  है  कौर  ये  भ्रंश  भारतीय  फर्मों  के  पास  जाएंगे  ।

 पाकिस्तान  में  सं  युक्त  राज्य  अमरीका  की  सहायता  से  निमित  सेनिक
 शिविर

 c
 +

 ह  श्री  रामकृष्ण

 ज्ञानी  ग०  लि  मुसाफिर
 1  शमी  की ०  ब्  शर्मा

 |  श्री  प्र०  चे  Wet

 1१५३०.  ९  थो  प्र०  ग०  देव  :
 |

 aft  सम्पत
 |  aqY  बाजपेयी  :
 |
 |  श्री  ates :

 उ०  Mo  पाटिल

 क्या  प्रधान  मंत्री  ag  बताने  को  कृपा  गिरेंगे

 =
 ग  )  क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  में  संयुक्त  राज्य  प्रक्रिया  के

 धन  से
 निमित

 से
 सैनिक  सिविल  भारतीय  सीमा  के  निकट  स्थित

 (@)  यदि  तो  कया  अमरीकी  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  गयी  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  ग्र ie
 अमरीकी

 सरकार
 र  के  क्या  विचार हैं  ?

 न
 े
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 पैवेदेशिक-फय  मंतो  फे  सभा-लघित्र  सादत  wat  :  निर्देश  परिचित

 पाकिस्तान  में  खारियान  सेनिक  दीवार  की  जिसके  भारतीय  सीमा  के  पास  होने  के

 अमरीका  की  कांग्रेस  समिति  के  एक  प्रतिवेदन  में  पिछले  महीन  आलोचना  की  गई  थी  :

 शौर  (77)  अमरीकी  सरकार  को  भारत  सरकार  के  विचार  मालूम  हैं  कि  पाकिस्तान

 को  अमरीकी  सैनिक  सहायता  भारत  की  सुरक्षा  के  लिये  एक  लगातार  खतरा  पैदा  करती  हें  ।  अमरीका

 सरकार  ने  झपना  यह  विचार  पुष्ट  किया  है  कि  पाकिस्तान  को  दी  गई  सैनिक  सहायता  स्वधा
 उसकी  प्रान्त रिक  सुरक्षा  तथा  उस  की  बेध  एवं  उचित  झ्रात्म  रक्षा  के  लिय  है  ।

 cat  रासकुष्ण  गुप्त
 :

 क्या  इस  शिविर  की  स्थापना  से  ga  जिसका  ait  उल्लेख  किया

 गया राजनयिक  सूत्रों द्वारा  भारतीय  सरकार  को  बताया  गया  था
 ?

 पेमव्यक्ष  साक्ष्य  ऐसी  सहायता  fea  जाने  या  अड्डों  के  लिये  जाने  से  पूरव  राजनयिक  सूजो
 द्वारा  भारती  सरकार  से  ae  किया  गया  था ?

 yaa  मंत्री  तथा  a2 ire-ata  मंत्रो  जवाहरलाल  ऐसे  विषय  पर  बताये

 जाने  की  अपेक्षा  नहीं  की  जाती  |

 श्री  हेम  बुरा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  एक  पिछले  अवसर  पर  दिल्ली  में  अमरीकी  राजदूत

 से  एक  झा इवा सन  प्राप्त  किया  गया  था  कि  पाकिस्तान  को  दिये  गये  अमरीकी  हथियारों  का  भारत
 के

 निरुद्ध  प्रयोग  नहीं  किया  जाएगा
 ?

 यदि  तो  क्या  वह  आशवासन  इस  पर  लागू  होता  है  या  नहीं
 कि

 उन्हें  अपने  सैनिक  अड्डों  को  हमारी  सीमा  पर  नहीं  रखना  जिससे  हमें  हमेशा  चिड़  रहती

 मो  जवाहरलाल  नेहर  :  माननीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित  झा शय  का  एक  भ्राइदासन

 संयुक्त  राज्य  झमरीका  की  सरकार  की  प्रो  से  पहल  कई  बार  दिया  गया  था  ।  परन्तु  वह  श्रीनिवासन

 किसी  स्थान  पर  दीवार  खोले  जाने  पर  लागू  नहीं  होता  ।  इसका  यह  है  कि  हथियारों

 का  हमारे  विरुद्ध  प्रयोग  नहीं  किया  जाएगा  ।  परन्तु  म  यह  नहीं  समझता  कि  इस  का  यह  है
 fe  किसी  जगह  प्रशिक्षण  के  लिय  शिविरों  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाएगा  ।

 गुडी  मो०  ब०  :  कितने  सैनिक  दीवार  हैं  ak  व  हमारी  सीमा  से  कितनी  दुर  हैं
 ?

 पश्  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 पाकिस्तान  नी  सैनिक  शिविर
 ?

 मुझे  मालूम  नहीं  ।  संभव  हैं  कि  सूचना

 हमारे  पास  किन्तु  इस  समय  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 ी  सो०  ने ०  हमारी  से  कितनी  दूरी  पर  हैं
 ?

 val  जवाहरलाल नेहरू  :  सामान्यतया वे  आन्तरिक  दीवार  हैं  ।  एक  हमारी सीमा  के  पास

 है  इस  का  उल्लेख  किया  गया  था  ।  दूसरे  बहुत  दुर  हैं  |

 भी  पो ०  ब०  ठाकुर  :  वह  कैम्प  कितना  दूर  है  दो  तीन  मील  या  पांच  मील  ?

 त्री  जवाहरलाल मुझे  इस  समय  जात  नहीं  है
 ।

 मैं  सैनिक  दृष्टि  से  तो  नहीं  बता

 परन्तु  मेरा  प्रतिमान  हैं  कि  महल  किसी  कम्प  के  खुल  जाने  से  खतरा  नहीं  बढ़ता  श्र  भी  कई  बातों

 पर  सोचना  पड़ता  है  ।  साधारणतया
 सेनायें  हमारी  के  निकट  रहती  परन्तु  उन्हें  कैम्प

 नहीं कहा  जाता  ।
 उस  दृष्टि  से  हम  कह  सकते  हैं  कि  यदि  सेना  हमारी

 सीमा  के  निकट  हैं  तो

 वह  हमारी  सीमा  के  खतरा  है
 ।

 परन्तु  इस  प्रकार  के  एक  कैम्प  लग  जानें  से  खतरा  बढ़  नहीं
 जाता  t

 ~—
 eee

 fat  अंग्रेजी
 स
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 15.0 1.0  कालिका  सिह :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  एक  अमरीकन  समिति  ने  उस  कैम्प

 की  की  श्रालोचता  की  थी  ।  क्यां  aera  केवल  पाकिस्तानी  सैनिकों  द्वारा

 की  जा  रही  फिजूल  खर्ची  की  झ्रालोचना  की  थी  या  कि  उन  कैम्पों  के  बन्द  हो  जाने  के  सम्बन्ध  मैं  थी  ।

 fat  सादत  ast  खां  उसने  इन  कैम्पों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  प्रा लोच ना  की  थी  ।

 pat  कालिका  पिह  किस  के  सम्बन्ध  में  रोकता  की  गयी  थी
 ?

 ओ  सादत  अर्ली  खां  समिति  ने  उन  कैम्पों  पर  खच  की  गयी  अत्यधिक  धन  alt  की

 area  की  थी  ।

 पन  महोदय  माननीय  सदस्य  यह यह  पूछना  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  आलोचना  किसी

 विशेष  कम्प  के  सम्बन्ध  में  की  गयी  थी
 ?

 सादत  wat  लें  :  यंह  श्रालोचगा  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  है  जिसे  खरिया  कैम्प  कहते  हैं  ।

 मी  ©  चे  शार्क  यदि  उन  कैम्पों  का  कोई  भी  सैनिक  महत्व  नहीं  तो  वे  हमारी  सीमा

 के  इतने  निकट कयों  बनवाये  जा  रहे हैं  ?

 pat  जवाहरलाल  jae  :  पाकिस्तान  सरकार  की  और  से  मैं  उत्तर  कसे  दे  सकता  हुं  ।  मेरा

 अनुमान  है  कि  सम्पूर्ण  पाकिस्तान  में  उनके  कम्प  लगे  हुए  हैं  ।  इ  सका  निर्णय  करना  उनका  काम  है  ।

 तकी  प्रगति  सितारों  के  इन्दर  किये  जा  रहे  किसी  भी  काय  के  बारे  में  हम  कोई  आपत्ति  नहीं  कर

 सकत

 fat  wae  जब  भी  पाकिस्तान  द्वारा  हमारी  सामानों  का  प्रतिक्रया  किया  जाता

 तो  क्या  अमरीकन  सरकार  ध्यान  इस  बात  की  कौर  आकृष्ट  किया  जाता  है  कि  यदि  अमरीका

 पाकिस्तान  को  इती  अधिक  सहायता  न  देता  तो  पाकिस्तान  हमारी  सीमाओं  का  श्रतिक्रमंण  न  करता  ?

 जो  जवाहरलाल  चेहरा
 नहीं

 ।
 प्रत्येक  पर  ऐसा  नहीं  किया  जाता  ।  कभी  कभी

 ऐसा  किया  जाता  है  ।

 tt  जज राज  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सं  युक्त  राज्य  अमरीका  की  सरका

 से  इस  बात  का  श्राइवासन  मिला  है  कि  जो  कम्प  संय  क्त  राज्य  अमरीका  की  सहायता  से  पाकिस्तान

 सरकार  बे(,ढ्वारा  हमारी  सीमा  के  निकट  स्थापित  किया  जा  हिन्दुस्तान के  खिलाफ़  कभी  उस

 प्रयोग  नहीं  होगा  कौर  यदि  कभी  प्रयोग  होता  तो  संयुक्त  अमरीका  की  सरकार  उस  को

 रोकने  की  कोशिश  करेगी  भ

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैंने  कभी  wer  किया  है  कि  कम्प  के  बारे  में  न  कोई  श्राइवासन

 मांगा  गया  है  कौर  न  उन्होंने  दिया  है  ।  जो  हथियार  उन्होंने  दिये  उन  के  बारे  में  उन्होंने  बार  बार

 कहा  है  ak  मैं  समझता  हूं  कि  हथियारों  के  इस्तेमाल  के  बारे  में  उन  का  श्राइवासन  जारी  रहेगा  ।

 व  हथियार कहां  रखे  जात  कहां  1...)  इस  बारे  में  चर्चा  पहले  कभी  नहीं  हुई  ।

 ी  हेम  बुरा  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  अभी  यह  कहा  है  कि  सीमाओं  पर  सैनिक

 कम्प  हमारे  लियें  खतरा  नहीं  परन्तु  शिकार  सैनिक  युद्ध प्रिय  होने  के  कारण  किसी  भी  समय

 हमारे  विरुद्ध  युद्ध  प्रारम्भ  कर  सकत  हैं
 ।

 इसलिये  क्या सरकार  इस  खतरे  को  ध्यान  में
 रखते

 हुए
 इस  सीमांत  क्षेत्र  को  बचाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  ?

 ड  =

 ग्रंग्रेजी

 478  (Ai)
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 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  का  प्रशन  यह  हू  कि  क्या  हम  पर्याप्त रूप  से

 सुरक्षित  हं  ।  शौर  उत्तर  यह  है  कि  हां  हम  हैं  ।

 घ्रंदमान  मं  रबर  बागान

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग

 क्या  अंदाजन  में  रबर  के  बागान  लगाने  की  कोई  की  गयी  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया

 वाणिज्य  मंत्री  :  शौर  (a).  चीफ़  कमिश्नर द्वारा  नियुक्त  एक

 सर्वेक्षण दल  ने  जिसे  रबड़  बोड़  से  भी  सहायता  प्राप्त  इन  हितों  का  दौरा  किया  था  कौर  वहू

 रिपोर्ट दी  थी  कि  केन्द्रीय.निकाबार  द्वीप  समूह  के  कत्याल  द्वीपों  की  लगभग  १०,०००  एकड  भूमि

 अन्दमान  द्वीप  समूह  के  रीलें  इ  द्वीपों  के  लगभग  ३५००  एकड़  भूमि  रबर  उत्पादन के  लिये  श्रमिक

 उपयुक्त  है  ।  झीनी  परियोजना  के  रूप  में  रोलैंड  दीप  में  रबड़  के  पौधे  लगाने  के  लिये  way

 बोर्डे  के  परमं  से  योजनायें  तैयार  की  जा  रही  हैं  ।

 आ
 हरविन्द  घोषाल

 :
 पर  इस  समय  कितने  एकड़  भूमि  में  रबड़  का

 उत्पादन  किया

 were ?

 भरो  कानू नगों
 :  इस  समय  अन्दमान  द्वीपों  में  रबड़  का  जरा  भी  उत्पादन  नहीं  किया  जा  रहा

 हे  ।

 शो  हरविन्द  घोषाल
 :

 अग्रिम  परियोजना  पर  धन  किसकी  झोर  से  ae  किया  जायगा
 ?

 ty
 कानूनगो

 :  प्रशासन  द्वारा  खच
 कियां

 जायगा  |

 श्री
 जोन

 क्या  यह  सच  नहीं  ह  कि  वहां  पर  एक  व्यक्ति  को  ५०००  एकड़  भूमि
 शौर

 कुछ  वित्तीय  सहायता
 दी

 गई  ह  ;  यदि  तो
 उसके  कारण  हैं

 ?

 श्री  कानूनगो  :  नहीं  ।

 Tl स०  चू ०
 सामन्त

 :
 क्या  यह  सर्च  नहीं  है  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ने  भी  उस  स्थान

 पर  नारियल  तथा  रवड़  का  उत्पादन  करने  की  दुष्टि  से  उन  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  एक

 उच्च  अधिकारी को  वहां  भेजा  था  ;  re  यदि  तो  क्या  उस  पदाधिकारी की  सिफारिशों  पर

 विचार किया  गया  है  ?

 शो  कानूनगो :  मुझे
 इस  are

 में  ज्ञात  परन्तु  चीफ  कमिश्नर  ने  शापने  सुझाव  भेजे  हैं

 भ्र ौर  रबड़  ब्रोड  केवल  सहायता  कर  रहा  हे  ।

 श्री  भा०  कृ०  गायकवाड  कया  अन्दमान
 की  जलवायु  रबड़  उत्पादन  के  लिये  उपयुक्त

 हे  कौर  इस  कार्य  में  कितने  मजदूर  काम  में  लगायें  जायेंगे  ?

 fat
 कानूनगो

 :
 यह  एक  छोटा  सा  अग्रिम  उत्पादन  कार्य  है

 ।
 qa  हूँ  कि  यहां  की

 जलवायु  रबड़  के  लिये  उपयुक्त  होगी
 ।

 वहां  पर  स्थानीय  मजदूर  उपलब्ध  नहीं  हैं  परिवहन

 सुविधायें
 भी

 उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 इसलिये
 इस

 तजरबे  से  यह  देखा  जायेगा  fe  मजदूरों  पर  कितनी

 लागत  जायंगी  ।
 he

 es
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 मणिपुर  के  पुराने  महल  के  अहाते  में  स  चतुर्थ  श्रीराम  राइफल्स  का  हटाया  जाना

 1१५३२.  श्री  ले०  चो  सिंह  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  मनीपुर  की  सामान्य  जनता  तौर  कुछ  संगठनों  की  इस  मांग

 की  दौर  दिलाया  गया  हूं  कि  मनीपुर  के  पुराने  महल  के  में  से  चतुर्थ  श्रीराम  राइफल्स
 को  हटाया

 लाये  ;  ak

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  waar)  की  गयी  हूं  ?

 मंत्रो  के  सभा-सचिव  जो०  ato  :  कौर

 मनीपुर  प्रवासन  को  यह  भ्यावदर  प्राप्त  हुए  हें  कि  इम्फाल  के  पुराने  महल  के  क्षेत्र  में  एक  तालाब

 शौर  एक  मन्दिर  में  सामान्य  जनता  को  प्रवेश  की  अनुमति  देने  के  लिये  श्रीराम  राइफ़ल्ज़
 की  चौथी

 बटैलियन  जो  फि  वहां  गत  कई  वर्षों  से  वहां  से  हटा  दिया  जाये  ।

 परन्तु  किसी  कौर  उपयुक्त  स्थान  की  कमी  के  कारण  करना  व्यावहारिक  नहीं  हे
 ।

 इसलिये  उस  स्थान  को  खाली  करने  का  प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।

 श्री go  wat  fag  :  क्या  मनीपुर  की  रियासत  के  विलय  से  पहले  क्या  इस  महल  को  स्थानीय

 प्रशासन  के  हवाले  कर  देने  के  wear  पर  निर्णय  कर  लिया  गया  था  ?  यदि  तो  यह  महल  कभी

 तक  चतुर्थ  श्रीराम  राइफल  के  पास  क्यों  है
 ?

 faart  मंत्री  तथा  बंदेदिक-का्य  मंत्री  जवाहरलाल  मं  नहीं  कद

 सकता  कि  उस  समय  किस  किस  मामले  पर  विचार  fear  गया  परन्तु उस  समय

 इस  सम्बन्ध  में  श्रव्य  विचार  किया  गया  था  कि  कौन  कौन  सी  सम्पत्ति  राज्य  की  हें  घौर

 कौन  कौन  सी  सम्पत्ति  महाराजा  की  व्यक्तिगत  सम्पत्ति है  ।  यदि  यह  महल  राज्य  का  है  तब  तो

 ठीक  परन्तु  यदि  वह  महल  महाराजा  की  सम्पत्ति  है  तब  तो  उसकी  स्थिति  दूसरी  है  ।

 fat to
 wal  [as . .

 इस  सम्बन्ध  में  तो  पहले  ही  फैसला  हो  चुका  था  ।

 पुब्रध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  बता  दिया  हे  कि  यदि वह  महाराजा की

 सम्पत्ति  है  तब  तो  वह  एक  दूसरी  स्थिति  है  ।  परन्तु  यदि  वह  राज्य  की  सम्पत्ति  है  तब  वह  राज्य

 प्रशासन की  सम्पत्ति  है  ।  तो  इसमें  कठिनाई  कया  है  ?

 fat to  wal  fag
 :

 जिस  समय  यह  प्रदन  लिया  गया  था  उस  समय  महल  का  पूर्वी  भाग

 स्थानीय  प्रशासन  को  पहले  ही  हवाले  किया  जा  चुका  परन्तु  गोविन्द  जी  नामक  मन्दिर  कौर  महल

 भी  तक  स्थानीय  प्रशासन  के  हवाले  नहीं  किये  गये  जनता  इस  बात  की  मांग  कर

 रही  हें
 कि

 वे  स्थान  जनता  के  लिये  खोल  दिये  जायें
 ॥

 पभ्रव्यक्ष  महोदय  :  वें  यह  चाहते  हूं  कि  यह  महल  सेना  के  स्थन  पर  स्थानीय  प्रशासन  के

 हवाले  कर  दिया  ara  |

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 वह  एक  भ्र लग  प्रकट  है  ।  स्थानीय  प्रशासन  सम्पूर्ण  राज्य  सम्पत्ति

 का  इंचाज है  ।  उस  सम्पत्ति का  प्रयोग  कैसे  करना  चाहिये--वह सेना  को  दे  या  न  दे--यह तो

 उनका  आन्तरिक  मामला  ह और  उस  पर  कई  बार  विचार  किया  जा  चुका  हे  ।  जैसा कि  बताया

 ला  चुका
 वहां  की  सेना  को  किसी  शर  स्थान  पर  ले  जाना  कठिन  है  कौर  महंगा  भी  है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 alae  के  वितरण  के  लिये  परमिट  प्रणाली

 +

 राधा  मोहन  लिए

 1१२४५  श्री  उस्मान  खां

 भ्ररविन्द  घोषाल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नें  सीमेंट  का  वितरण  परमिट  प्रणाली  पर  करने  का

 कर  लिया हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  कौर  कब  से  परमिट  प्रणाली  जारी  की  जायेगी  -¢

 किन-किन  राज्यों  में  यह  व्यवस्था  जारी  की  जा  रही  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो  (ai  नुमाई  :  एक  विवरण  सभा  की  मेज  पर  रखा  जाता  हैँ  ।

 विवरण

 सीमेंट  की  मांग  जो  कि  पिछले  दो  वर्षों  में  उत्पादन  क्षमता  से  काफी  कम  °&to H MIA के

 से  तेजी  से  बढ़  लगी  कौर  श्री  उपलब्ध  परिमाण  से  भ्रमित  है  ।  चूंकि  राज्यों  की  सारी  मांग  पूरी

 नहीं  की  जा  सकी  इसलिये  उन्हें  सलाह  दी  गई  थी  कि  वे  अपने  अपने  राज्य-्षेत्रों  में  सीमेंट  की

 वितरण  सम्बन्धी  स्थिति  पर  पुनः  विचार  उन्हें  एक  सीमेंट  नियंत्रण  आदेश  के  अधीन  :  उचित

 कार्रवाई  करने  की  भी  सलाह  दी  गयी  थी  जिससे  जनता  कौर  सरकार दोनों  के  ही  ae

 का  उचित  रूप  से  वितरण  किया  जा  सके  ।  इस  कारण  परमिट  प्रणाली  जारी

 इस  मामले  में  कोई  कौर  कार्रवाई  करना  राज्य  सरकार  के  ऊपर  निर्भर  करता  है  ।  तक

 सूचनायें  मिली  हैं  उनके  भ्रनुसार  मध्य  जम्मू  कौर  काश्मीर  की  सरकारों ने  अपने

 प्रदेशों  में  परमिट  प्रणाली  फिर  से  लागू  कर  दी  है  ।

 जो  राधा  मोहन  में  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  जौ  सीमेंट  की  डिमांड  बढ़ी  वह

 केवल  पब्लिक  डिमांड  के  बढ़  जाने  की  वजह  से  बढ़ी  है  या  सरकारी  कामों  की  वजह  से

 att  मचुभाई  शाह  :  सब  दिशाओं  में  डिमांड  बढ़ी  खानगी  क्षेत्र  में  बढ़ी  सामाजिक

 क्षेत्र  में  बढ़ी  हे  ate  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  बढ़ी  है  |

 ष्  राधा  मोहन  सिंह
 :

 परमिट  सिस्टम  जारी  करने  से  पव  क्या  सरकार  ने  कोई  ऐसा  उपाय

 किया  हे  या  सोचा  हे  कि  सीमेंट  की  जो  कमी  हो  रही  उसको  उत्पादन  बढ़ा  कर  पूरा  लाना

 चाहिये  या  फिर  बाहर  से  सिमेंट  मंगा  कर  उसे  पूरा  किया  जाना  चाहिये  ?

 को  मनु भाई  शाह
 :

 जहां  तक  उत्पादन  का  सम्बन्ध  सदन  को  जानकर  होगा  कि

 पिछले  चार  सालों  में  साढ़े  चार  मिलियन  aaa बढ़  कर  वह  ate  मिलियन टन  हो  गया  है  ।  लेकिन

 चूंकि  देस  में  विकास  कार्यों  की  रफ्तार  वहुत  ज्यादा  बढ़े  गई  इसलिये  डिमांड  भी  बहुत  ज्यादा  बढ़

 गई  और  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  कौर  भी  सीमेंट  फैक्टरियों  को  लाइसेंस
 स्प्रे  गय ेहैं  ताकि

 हमारा  लक्ष्य  उस  तक  हम  पहुंच
 ।

 श
 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 थो  खादी वाला  :  सरकार  को  मालम  है  कि  सीमेंट  की  कमी  की  वजह  से  राज्य  सरकारों

 की  तरफ  से  जो  सीमेंट  का  वितरण  होता  है  वह  बहुत  ही  कम  मात्रा  में  होता  है  इतना  सीमेंट
 किसी  को  भी  नहीं  दिया  जाता  है  कि  जिससे  कोई  मकान  पुरा  बन  सके  जिसका  नतीजा  यह

 होता  है  कि  जितने  भी  मकान  बन  रहे  होते  हैं  वे  अधूरे  पड़े  रहते हैं  ?  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या  कोई  ऐसी  सलाह  राज्य  सरकारों  को  दी  जाएगी  ताकि  लोगों  को  इतना  सीमेंट  का  कोटा  तो

 दिया  जा  सके  जिससे  मकान  पूरा  जाए ?

 श्री  मनवाई  शाह  :  राज्य  सरकारों  को  हमेशा  एसी  सलाह  दी  जाती  हू  कि  जितना  माल  हो

 उसके  मुताबिक खच  करो  ।  जहां  तक  मकानों  के  लिए  सी  मेंट  के  परमिट  देने  का  सम्बन्ध  उसी को

 इतने  ज्यादा  परमिट  नहीं  दे  देने  चाहियें  जिससे  सब  मकान  जो  बन  रहे  होते  अ्रघरे रह रह  जाते ं।

 fat  do  द  पांडे  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सीमेंट  के  उत्पादन के  लिये  १२०  लाख

 टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  ।  सरकार  ने  उस  लक्ष्य  की  पूर्ति  के  लिये  कोई  प्रोत्साहन  नहीं
 परिणामस्वरूप  उत्पादन  १२०  लाख  के  स्थान  पर  केवल  ८०  लाख  टन  ही  रह  गया  सरकार

 १२०  लाख  टन  के  उस  लक्ष्य  की  पूर्ति  के  लिये  क्या-क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  हमने  कार्य  में  ढील  तो  नहीं  की  परन्तु  गत  दो  वर्षों  से  मांग  कम  हो

 गई  है  और  इसीलिये  कारखानों  को  २०  प्रतिशत  A  अधिक  क्षमता  कम  कर  देनी  पड़ी  है  ।  जब

 मांग  नहीं  होती  उस  समय  निर्माता  स्वयं  भी  सीमेंट  कम  उत्पादन  करते  हैं  ।

 नी  हरविन्द  घोषाल  :  सरकारी  इमारतों  के  निर्माण  के  लिए  सीमेंट  के  संभरण  के  लिये

 क्या-क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ।  क्योंकि  सीमेंट  की  कमी  के  कारण  कलकत्ता  विश्वविद्यालय

 की  इमारतों  के  निर्माण  का  काय  रुक  गया  है
 ?

 श्री  मन भाई  शाह  माननीय  सदस्य  से  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  से  बात  करें  यदि  वह  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कहते  हैं  तो  में  ही  पश्चिमी  बंगाल  सरकार से

 इस  बारे  में  बात  करूंगा  ।

 रानी  एलिजाबेथ  की  भारत  यात्रा  fasta  रंगीन  प्रलेख  faa
 t
 ै

 (|  श्री  सुगन्धि

 श्री  उस्मान  खां

 थी  गाड़ी
 ११  थी  घर्मालिंगम

 |  श्री  गामणि

 जीनचर्द्रन

 क्या  सुनता  आर  प्रसारण  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रानी  एलिजाबेथ  की
 भारत  यात्रा  का  fasta  रंगीन  प्रलेख  जो  कार्यक्रम के

 अनुसार  पद्राप में में
 २४  १९६१  को  किया  जाना  फिल्म्स  डिवीज़न  वापस

 ले  लिया  गण्य

 यदि  तो
 इसके

 कहा  कारण
 य

 मं प्रे जी  में
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 इस  प्रलेख  चित्र  को  मद्रास  में  रिलीज  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार  शौर

 >  ?
 aah  कब  रिलीज  किये  जाने  की  सम्भावना  | र

 सुचना  श्योर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  ह  चं०  और  यह

 फिल्मो दो  भागों  में  बनाई  गई  है  बड़ी  फिल्म  ५,३२९  फुट  लम्बी है  प्र  छोटी  १,९६१  फुट  लम्बी  है॥

 छोटी  फिल्म  २४  art,  १९६१  से  मद्रास  सहित  सम्पूर्ण  भारत  के  सिनेमा  भवनों  में  दिखेंगी  जा  रही

 बड़ी  फिल्म  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  Gaeta  में  तैयार  की  गयी  थी  सनौर  वह  मुख्य

 रूप  से  महा  रानी  को  मेंट  करने  के  उद्देश्य  से  बनायी  गयी  थी  ।  उसे  नई  मद्रास  आर

 कलकता  में  भी  दिखाने  की  योजना  बनायी  गयी  थी  ।  परन्तु  मद्रास  सरकार  ने  यह  आपत्ति  की  कि

 उस  फिल्म  में  महारानी  के  मद्रास  झ्रागसन  शौर  उस  समय  वहां  पर  किये  गये  समारोहों  को  पर्याप्त
 स्थान  नहीं  दिया  गण

 है  कौर  सम्भव  है  कि  मद्रास  में  उप  फिल्म  की  आलोचना  की  जाये  इसीलिये

 बह  फिल्म  इस  ana  मद्रास  में  नहीं  दिखायी  जा  रही  कलकत्ता  कौर  बम्बई  में  भी  उसी  प्रकार  की

 आपत्ति  की  गयी  है  ।

 ate  इस  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा हैं  कि  क्या  प्रादेशिक  भाषियों  में

 भी  यह  फिल्म  तैयार  की  जा  सकती  है  या  नहीं  ।

 fat  सुगन्धि  :  इन  फिल्मों  पर  सरकार  ने  कितनी  राशि  aa  की  है  ?

 सुचना  र  प्रसारण  मंत्री  इसके  लिये  मुझे  पुर्व  सूचना की  जरूरत है  ।

 pat  ब्रज राज  सिह  :  मेरा  एक  झ्रीचित्य  प्रदान  हैं  ।  Wada  मंत्री  को  यह  भी  ज्ञात  नहीं है  कि

 इन  फिल्मों  के  निर्माण  पर  कितनी  राशि  करायी  है  ।  जब  एक  प्रदान  पुछा  गया  है  तो  उन्हें  प्रनुधु रक  प्रश्नों

 के  लिये  भी  तैयार  होकर  अना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मूल  यह  था  कि  क्या  इन  फिल्मों  को  मद्रास  या  अन्य  स्थानों  पर

 दिखाया  गया  है  या  नहीं  ।  इसी  लिय  खरच  सम्बन्धी  प्रश्न  के  लिये  उन्हें  पूरव  सूचना  की  जरूरत  है

 पं श्री  रंगा  :  क्या  सरकार  को  उन  दो  फिल्मों  के  दिखाने  से  प्राप्त  होने  वाली  राय  से  कुछ

 राशि  प्राप्त  करने  की  ara  है  ।  यदि  तो  क्या  उस  राशि  से  उक्त  सम्पूर्ण  खरच  परा  हो  जायेगा  ?

 १  डा०  केसकर  :  जहां  तक  स्टैण्डर्ड  डाक्यूमेंटरी  का  सम्बन्ध  उसे  दिखाया  जाना  तो  भ्रनिवायं

 यहां  वह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  जहां  तक  बड़ी  फिल्म  का  सम्बन्ध  वह  तो  मुख्य  रूप  से

 एक  राजनीतिक  प्रतिष्ठा  के  लिये  बताया  गयी  थी  ।  यह  महा  रानी  को  तो  मेंट  की  ही  जायेगी  परन्तु
 उसके  अतिरिक्त  agate  भी  कई  विदेशों  में  भी  दिखायी  जांचेगी  ।  इस  दृष्टि  से  यह  कहना  उचित
 न  होगा  कि  क्या  उस  फिल्म  को  दिख  से  कोई  विशेष  रानी  प्राप्त  होगी  या  न  होगी  ।

 श्री  थान  पिल्ले  :  जव  ये  तीनो  राज्य बड़ी  फिल्म  को  दिखाने  में  आपत्ति  कर  रह े2%»
 =  तो  Yoos

 फुट  की  उस  फिल्म  में  कितना  भाग  रखा  गया  है  कौर  उक्त  तीनों  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  कितना  हिस्सा
 है  ?

 +मूल  अंग्रेजी में
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 न
 Fito  कठिनाई  यह  है  फि  मद्रास  wea  है  कि  हरापन  बम्बई  झ  i  रबंगाल को को  प्रतीक

 2
 स्थान  दिये  हूं  कौर  बंगाल  कहता  है  कि  अपने  ब  पद  ड  अगौर  मद्रास  को  अ्रघिक  स्थान  दिया हैं  ।  हम  जब यह

 यत्न  कर  रहे  हैं  कि  क्या  यह  फिल्म  प्रादेशिक  भाषाओं  में  बनायी  जा  सकती  है  ताकि  वह  विभिन्न

 राज्यों  में  दिखायी  जा  सके  |

 14.0  बात  पिल्ले  :  क्या  उनकी  आपत्ति  फिल्म  की  लम्बाई  में  स्तर  के  सम्बन्ध  है  या  कि  इस

 सम्बन्ध  में  है  कि  उनके  भाग  इस  फिल्म  में  सम्मिलित  नहीं  किये  गये  हैं  ?

 केसकर  :  में  समझता  हुं  कि  दोनों  का  तात्पयं  एक  ही  है  ।

 आ  बानू  पिल्ले  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  विभिन्न  राज्यों  ने  एक  दूसरे  पर  आपत्ति

 की  है  क्या  यह  ईर्ष्या  के  कारण  है  या  किसी  और  कारण  से  है  |

 महोदय  :  शान्ति  ।  इसमें  ईर्ष्या  का  कोई  wea  नहीं  है  ।

 को  क्या  सरकार  इस  प्रकार  की  यात्रियों  के  लिये  फिल्म  बनाने  के  लिये  प्रत्येक

 राज्य  को  फिल्म  का  भाग  आवंटित  करने  के  लिये  कोई  सिद्धान्त  निर्धारित  करेगी  ?

 fae  महोदय  :  महारानी  रोज  रोज  तो  आती  नहीं  है  ।

 fat  स०  Ato  बीजों  :  क्या  इन  फिल्मों  में  जयपुर  का  दरबार  भी  दिखाया  जा  रहे  है  कौर

 क्या  बहुत से
 लोगों  ने  इसका  विरोध  भी  फिया  ?

 हू  भाग  नहीं  दिखाया  जा  रहा  है  ।

 fata  के  लिये  भारतीय  चाय

 ग  ua.  श्री  न०  रं०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  TS  बताने की  कृपा  करेंगे

 क क फ़ी

 (*F)  ar  सरकार  ने  मैस  to  वाल्टर  थाम्पसन  एण्ड  roar,  लन्दन  को  ब्रिटेन  में  भारतीय

 चाय को  मण्डी  का
 सब  क्षण  करने  के  लिय  नियुक्त  किया  है  ;

 यदि  तो  कया  उस  कम्पनी  से  सर्वेक्षण  सम्बन्धी  रिपोर्ट  प्राप्त हो  चुकी

 इसकी  महत्वपूर्ण  उप पत्तियां  श्र  सिफारिशें  कया  aye

 इन  पर  क्या  कार्यवाही  की  ग  गे  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  att  (@). ot, a हां

 फिर  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 लन्दन  की  मैसेज  जे
 ०  वाल्टर  थाम्पसन  एंड  कम्पनी  ने  निम्नलिखित  विचार  प्रकंट

 किये  am

 (<)  परेल अरथ  व्यवस्था  तथा  जीवन  स्तर के  पर्याप्त  विस्तार  की  अवधि  में  गत  चर वर्षों

 से  कुछ  अधिक  समय  में  प्रति  व्यक्ति  चाय  के  कुल  उपभोग  में  मुंतक़िल  से  ही  कछ

 व्याध  हुई  है  नवी  पीढ़ी  के  व्यक्तियों  की  बदलती  हुई  भ्रादतों  को  देखतें हुए  यह

 ayaa  लगाया  जा  सकता  हैं  कि  भविष्य  में  चाय  का  उपभोग  शर  भी  कम  हो

 जायेगा  ।
 फि  ee  ——

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (2)  ब्रिटेन  के  बाजारों  में  भारत  के
 चाय  की  मांग  कम  होती  जा  रही  है  ।

 (३)  इंगलैण्ड  में  चाय  का  कुल  संवर्धन  खर्च  द्न्य  पेयों  की  तुलना  में  कम  है  ।

 (४)  चाय  के  संवर्धन  का  अधिकांश  प्रचार  विभिन्न  प्रकार  की  sent  अलग  चायों  के

 प्रचार  के  रूप  मेंहेराफ़ेरी  उससे  सामान्य  रूप  से  चाय  के  प्रचार  में  सहायता  नहीं

 सिलती  ॥

 (५)  लंका  द्वारा किये  जा  रहे  संविधान  आन्दोलन से  उस  चाय  की  किस्म  का  प्रचार  हो  रहा

 है  sic  सम्भव  है  कि  उपभोक्ताओं  के  मन  पर  उसका  भारतीय  चाय  के  बारे  में

 कुछ  पड़े  |

 उस  कम्पनी  ने  निम्नलिखित  कार्य का  हितों  में  से  किसी  एक  को  श्री  नाने  का  सुझाव  दिया है  :----

 श्रव्य  चाय  उत्पादन  देशों  तथा  वितरण कर्ता  देशों  के  सहयोग  से  इंग्लैण्ड  में  चाय

 पान  का  प्रचार  किया  जाये  |

 भारत  चाय  के  उत्पाद  के  मूल  स्थान  का  नाम  लिये  बिना  झपना  से  ars

 के  उपभोग  के  लिय  प्रचार  करे

 भारत  केवल  चाय  के  उपभोग  लिये  प्रचार  का  काय  प्रारम्भ  करे  ।

 प्रचार  के  लिये  उपयुक्त  साधनों  के  लिये  भी  सुझाव  दिया  गया  है  जैसे  कि  उपभोक्ता  प्रचार

 साम  ठीक  सम्मेलनों  में  का  बांटा  लाय  सम्बन्धी  सम्पादकीय  समाचार  सेवा

 तथा  केन्द्र  का  स्थापना  |

 नीचे  ए  किया  गया  है  कि  चाय  बोड़े  इंग्लैण्ड  में  भारतीय  चाय  के  प्रचार  के  लिये  निम्नलिखित

 कार्य करे

 (१)  उपभोक्ता  प्रचार  ग्रान्दोलन  ॥

 खदरा  मिनटों  तथा  '  स्टोरेन्टों  में  चाय  की  सामग्री  का  वितरण

 (3)  एक  समन्वित  जन  सम्यक  अ्रान्दोलन  चलाने  के  लिये  एक  प्रथम  श्रेणी  की  सम्पादकीय

 तथा  समाचार  सेवा  रम्भ  करना  |

 (¥)  सार्वजनिक  सम्मेलनों  आदि  में  भ्रमणी  किस्म  की  चाय  के  सम् भरण  की  व्यवस्था

 करना  |

 (x)  औद्योगिक  रेस् टोरंट ों  शादी  में  चाय  के  स्टैंडर्ड  सुधार  करना  |

 (६)  ग्लैण्ड  में  विभिन्न  केन्द्रों  में  स्वचालित  चाय  विक्रय  मशीनों  की  स्थापना  ।

 सरकार  ने  उस  देश  में  प्रचार  केन्द्रों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  इंग्लैण्ड  में
 एक

 चाय
 दाता  नियुक्त  किया  है  ।  वहू  पदाधिकारी  इंग्लैण्ड  में  प्रारम्भ  किये  जाने  वाले  प्रचार  भ्रान्दोलन  की

 रेखा  तैयार  कर  रहा  है  ।

 fat  to  रं०  घोष  :  क्या  यह  सच  है  कि  लंका  की  चाय  के  प्रचार  के  लिये  उनकी  अपनी  झोर

 से  व्यवस्था  है  ।  क्या  भारत  की  चाय  के  लिये  ऐसी  कोई  व्यवस्था  है  ?

 सतीश  चन्द्र
 :

 माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  लंका  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  चाय  विपणन  विस्तार

 ave  की  प्राचीन  व्यवस्था  को  प्र रम् परा  के  रूप  में  प्राप्त  किया  है  ।
 हमने

 ७
 या

 ५
 साल  पहले  उससे

 अपना  सम्बन्ध  तोड़  लिया  था
 ।

 हम  इस  सम्बन्ध  में  इंगलैंड  में  अपनी  व्यवस्था  करने  का  यत्न  कर

 रहे  हैं  ।
 कुदा

 मून  ह प्रंग्रेज  में
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 श्री  ao  ०  घोष  कया  यह  सच  है  कि  इंगलैंड  झ्र  यूरोपीय  देशों  में  लंका  की  चाय  को

 ही  भ्रच्छी  चाय  समझा  जाता  है  भर  वहां  पर  हमारी  कौर  से  प्रचार  की  कोई  भी  अच्छी

 नहीं  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यूरोपीय  देशों  में  पश्चिमी  जर्मनी  कौर  नीदरलैण्ड  ही  चाय  के  श्रमिक

 शादी हैं  ।  उन  दोनों  देशों  में  चाय  की  परिषदें  काम  कर  रही  हैं  जिन  में  लंका  कौर  अरन्य  देश

 संयुक्त  रूप  से  भाग  ले  रहे  हैं  ।

 श्री इद  जीत  लाल  मल्होत्रा
 :  इस  वाल्टर  थाम्पसन  एण्ड  कम्पनी  ने  कितनी  राशि

 खर्च  के  रूप  में  ली  है  ?.

 16.1]  सतीश  चन्द्र  :  ४५०  पौंड  |

 श्री हेम  went  :  क्या  यह  सच  है  कि  इंगलैंड  में  तो  चाय  के  उपभोग  की  मात्रा  लगभग  स्थिर

 परन्तु  भारत  इटली  को  सस्ती  चाय  भेजने  का  काम  स्थिर  नहीं  रख  सका  है  ?  यदि  तो  उसके

 क्या  कारण  हूं  सरकार  स्थिति  सुधारने  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  करते  का  विचार  रखती है  ?

 त्री  रितिक  चन्द्र  :  भारत  ait  तक  इंगलैंड  को  सब  से  अधिक  मात्रा  में  चाय  भेज  रहा है  ।

 पग्रध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  है  कि  इंगलैंड  में  चाय  का  उपभोग  तो

 इतना  बढ़  गया  परन्तु  भारत  से  वहां  निर्यात  क्यों  कम  हो  गया  हैं  ?

 सतीश  चन्द्र
 :

 वहां  चाय  उपभोग  अधिक  नहीं  बढ़ा  हैं  ।  इंगलैंड  को  भारतीय

 चाय
 के  निर्यात  में  कुछ  कभी  हो  गयी  है  क्योंकि  वहां  अन्य  देशों  जैसे  पूर्वी  अफ्रीका  से

 गया है

 श्री  हेम  कै परुच्या थ  क्या  यह  सच  हे  कि  भारत  ने  लंका  के  साथ  मिल  कर  चाय  प्रचार

 किया  परन्तु  लंका  ने  अधिक  बाज़ारों  पर  भ्र धि कार ह  जमा  लिया  है  और
 भारत  का  प्रभाव कम  होता

 जा  रहा है  ?

 सती  चन्दर
 :

 भारत  और  लंका  गत  ६  या
 ७

 वर्षों  से  इंगलैंड  में  संयुक्त  प्रचार  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  इस  से  यह  तात्पर्य  हे  कि  चाय  ate  के  पुनर्गठन  के  बाद

 इंगलैंड  में  न  तो  चाय  बोड़  का  कोई  दफ्तर  है  कौर  न  ही  वहां  हमारा  कोई  सम्पर्क  अधिकारी  है  कौर

 इसीलिये  वहां  की  माउंट  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  हमें  इस  ब्रिटिश  कम्पनी  को  नियुक्त
 करना

 ् |  १

 fh  tars  bs §  :  वह  तो  प्रचार  सम्बन्धी  परामशंदाताशं की  एक  फर्म  हैं  ।  उस  से

 लिया  गया  था  ate  उसे  एक  रिपोर्ट  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  था  ।  उस  फर्म ने

 कुछ  एक  सिफ़ारिशें की  हैं  ।  हम  ने  उन  से  मीणा  सम्बन्धी  योजना  तैयार  करने  के  लिये  कहा  था  ।

 उस  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  इंगलैंड  में  भारतीय  चाय  के  प्रचार  के  लियें  अब  हम  यत्न  कर

 रहे हैं  ।

 |; |  wen  का  निर्यात

 १५३७.  थी  :  क्या  ahs  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशों  में  मैंगनीज  वयस्क  की  कोई  मांग  न
 होने  के  कारण

 इस

 उद्योग  को  संकट  का  सामना  करना  पड़  रहा  न्  -

 अंग्रेजी  %
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  aga  सी  खानें  बन्द  हो  चुकी  हैं  कौर  यदि  तो  कितनी  ;

 क्या  सरकार  निर्यात  सम्बन्धी  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठा  रही

 यदि
 तो

 क्या  कदम  उठायें  गये  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतोष  :  मेंगानीज़  वयस्क  उद्योग

 निर्यात  की  दृष्टि  से  १६५८  तथा  PEKE  की  तुलना  में  PERS  में  प्रगति  हुई  है
 ।

 भारतीय  खान  ब्यूरो  से  उपलब्ध  अ्रांकड़ों  के  झ्रनुसार  १९६०  में  ge  खानें  खोली
 या

 पुन

 खोली  गयी  हैं  ्र  ८६  बन्द  हुई  जब  कि  RaUE  में  ८७  खानें  खोली  या  खोली  गयी  थीं
 es  बन्द  हुई  थीं  |

 आर  इस  सम्बन्ध  में  कभी  तक  घोषित  की  गयी  कार्यवाहियां  ये  हैं--मध्यम

 निम्न  श्रेणी  के  अयस्कों  पर  रेल  भाडे  में  रायल्टी  में  निर्यात  शुल्क  की  दीर्घकालीन

 ठकों  को  प्रोत्साहन देने  के  लिये  १-१  ६१  से  तीन  वर्षों  के  लिये  निर्यात  नीति  की  घोषणा  aris  ।

 यदि  आवश्यकता  तो  कौर  कार्यवाहियां  भी  की  जा  सकेंगी  ।

 श्री  लाचार
 :

 गत  तीन  वर्षों  में  इस  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  श्राय  हुई  है
 ?

 क्या  यह

 प्रति  ्  बढ़  रही  है  या  कम  हो  रही  है  ?

 भी  सतोष  चन्द्र
 :

 इस  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  ging  नहीं  हैं  ।  परन्तु  उसमें  निश्चित  रूप  से

 वृद्धि हुई  है  ।
 RE Ro

 में  १००  लाख  टन  से  कुछ  अधिक  का  निर्यात  ग्रा  था  जब  कि  gy  में

 go  लाख  टन  का  हुमा  था  |

 श्री  प्रचार
 :

 क्या  यह  कठिनाई  मुख्य  रूप  से  wey  देशों  से  चाय  की  कम  कीमतें  होने  के

 कारण  हैं  या  कि  इस  कारण  से  है  कि  विदेशों  में  श्री  भारतीय  चाय  के  लिये  कोई  मांग  नहीं  है  ?

 भी  सती दा  चन्द्र  :  मांग तो  इसीलिये तो  PERO  में  १९५८  कौर  Pee A Tora A की  तुलना  में

 भ्रमित  चाय  का  निर्यात  हुआ  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 सरकारी  उपक्रमों  के  लिये  wat

 १५२०.  श्री  विद्या  चरण
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ३०  FeRo  के

 तारांकित  संख्या
 ८८४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  समय  समय  पर  कोई  जांच  करती  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  के  <  चलायी  जाने  वाली

 सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजना तरों  में  भर्ती  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  प्रतिपादित  मुख्य  a  आधारभूत

 हिदायतों  पर  यथोचित  रूप  से  गरम  किया  जा  रहा

 यदि  तो  यह  जांच  किस  प्रकार  की  जाती  है  भर  कितनी  के  की
 जाती

 ा” क कणतल्ए फा कशपलललटटटटटपफफलनन्यलन्य:०५८ 2  fe  ere
 मूल  मं प्रे जी  मे
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 यदि  सिलाई  इस्पात  हैवी  इ  लैक्ट्रिकल्स  भोपाल  कौर  waite

 एण्ड  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  में  भरती  के  लिये  कोई  चुनाव  जिनमें  विशेष  aes  श्र  स्थायी

 समितियां भी  शामिल  नियुक्त  की  गयी  तो  क्या  उनमें  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधि को  भी  लिया

 गया

 यि  तो  इन  प्रतिनिधियों  की  संख्या  wit  पद  क्या  हैं  ?

 *उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 |

 विवरण

 कौर  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  को  स्वायत्त

 निकायों  के  रूप  में  काम  करने  दिया  जाये  ।  यद्यपि  उन्होंने  प्रमुख  सिद्धान्त  बता  दिये

 उनके  दैनिक  art  कौर  भरती  के  तरीके  शादी  में  हस्तक्षेप  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  इस  बारे में

 मंत्रालय  द्वारा  जारी  किये  गये  नोट  की  जिसमें  प्रमुख  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ५,

 अनुबन्ध  संख्या  संख्या  3]

 इ  लैक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  में  उनकी  acd  चुनाव  समिति  में  एक  राज्य  सरकार  का

 प्रतिनिधि  है  ate  न्यूज प्रिंट  एंड  पेपर  मिल्स  लिमिटेडਂ  जहां  कहीं  प्रावश्यक होता  राज्य

 सरकार  के  ए  क
 प्रतिनिधि  को  बुला  लेती  है

 ।
 भिलाई  इस्पात  संयंत्र  की  चुनाव  समिति  में  राज्य

 सरकार  का  कोई  प्रतिनिधि नहीं  है  ।

 मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  के  पदाधिकारियों  की  संख्या  शर  उनके  पद-नाम  समय  समय

 राज्य  सरकार  द्वारा  सिफ़ारिश  के  अनुसार  बदलते  रहते  हैं  ।

 arta  अयस्क  का  निर्यात

 Feyre  श्री  दामानी  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वस्तु-विनिमय  समझौतों  की  समाप्ति  जिसके  अन्तर्गत  मैंगनीज

 अयस्क  का  निर्यात  होता  मैगनीज  वयस्क  की  मंडी  पर  असर  पड़ा

 तो  व्यापारियों  में  इसकी  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती  वस्तु-विनिमय  के  आधार  पर

 arisen  के  निर्यात  के  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  कौर  alt  तक  इस  विषय  में  भ्रान्ति

 रूप  से  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बटोर  )  में  सिलिका  को  खानें

 1१५२७.  1. |  श्रीधर  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  के  रत्नागिरी  जिले  के  बटोरे  नामक  स्थान  में  सिलिका

 की  खाने  बन्द  हो  गयी  हैं  कौर  लगभग  ३००  से  लेकर
 ४००

 तक  श्रमिक  पिछले  तीन  महीने  से  बेरोजगार

 हैं  बड़ी  कष्टदायक  हालत  में  रह  रहे

 मल  wast  में
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 ys
 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बाएं बात  की  नगा दु  ७. है  चि  की  है  कि

 पट्टेदारों  ने  सिलिका
 के

 खनन  का  कार्य  क्यों  बन्द  कर  दिया

 इसका  क्या  परिणाम  निकला

 खनन  कार्य  शुरू  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  चलो )  से
 क  घातक  दुर्घटना  होने

 करण  की  स्थिति  खराब  होने  के  परिणामस्वरूप  खान  निरीक्षक  ने  बटोर  सिलिका  नामक  एक  खान

 को  बन्द  कर  लिया  जिसमें  १  ००  श्रमिक  काम  करते थे  ।  यह  पता  लगा  है  कि  इन  श्रमिकों  में  से

 अधिकांश  को  पट्टाधारी ने  अन्य  कामों  पर  लगा  दिया  है  ।  बेरोजगारी  के  बारे  में  कोई  शिकायत  नहीं

 मिली है  ।

 यह  पता  लगा  है  कि  खान  मालिक  खान  निरीक्षक  द्वारा  बतायी  गयी  त्रुटियों  को  दूर  करके

 खान का  काम  चलाना  चाहता  है  ।

 कपड़  > ग  द

 1१५२४  श्री  agers  इलियास  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 कया
 सरकार  कपड़े  के  डिजाइनों

 का
 विकास  करने  में  फोर्ड  का उड़द दान  से  सहायता ले

 कौर रही है  ;

 यदि
 तो

 फोड  फाउंडेशन  हमारी  सहायता  किस  प्रकार  कर  रहा  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  :  कौर  हस्तशिल्प समेत  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों  के  विकास  के  लिये  विदेशी  विशषज्ञ  नियुक्त  करने  के  लिये  फोर्ड  फाउंडेशन  ने  अनुदान  दिया

 है  ।  इस  अनुदान में  कपड़े के  डिजाइन  इरादी  के  विकास  के  लिये  afar  भारत
 . छल  प  बोड़  में  एक  विदेशी  विशेषज्ञ  नियत  किया  गया  है  ।

 रांची  मं  ढलाई  कौर  गढ़ाई  का  errata

 .
 थो  घ०  च् ०  बुरा  बाख़िज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  रांची  स्थित  ढलाई  कौर  गढ़ाई  के  कारखाने  का  चेकोस्लोवाकिया के  मेसर्स

 टेक्नोएक्सपटें  के  सहयोग  से  विस्तार  करने  का  विचार  है

 यदि  तो  क्या  उनके  साथ  करार  हो  चके  हैं  ;  ake

 इन  करारों  के  मुख्य  निबंधन  कया  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  )  से  ).  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 वि  अ
 जाता  |  दिखाये  परिशिष्ट  ५,  श्रनवन्ध  संख्या  ee]

 oe

 far  wait  में

 Foundry  Forge  Plant.
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 मिटो  रोड  क्षेत्र  सें  सरकारो  क्वाटर

 ry i  स  ro  बनर्जी
 (>

 1१५३८.  4
 at  अमजद  :

 |  थ्रो  महा गांव कर

 Lan  वाजपेयी

 क्या  sara  कौर  संभरण  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  सरकारी  कर्मचारियों  को
 जो  नई  दिल्ली  के  मिंटो  रोड

 क्त्र  में  स्थित  कारों  में  रह  रहे  वहां  से  निकल  जाने  के  नोटिस  दिये  गये  हैं

 क्या  इन  लोगों  को  जनता  होटल  के  निर्माण  के  लिये  स्थान  उपलब्ध करने  के  वास्ते

 निकाला जा  रहा  है  ;

 क्या  इन  कर्मचारियों  ने  सरकार  से  यह  अनुरोध  किया  है  कि  उनके  बच्चों  की  परीक्षा यें

 समाप्त  होने  तक  उन्हें  इन  क्वार्टरों  में  रहने
 की

 अनुमति
 दी

 जायें

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 क्या  जनता  होटल  के  लिये  केवल  यही  स्थान  अपलब्ध  था  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  कर्मचारियों  को  स्थान  बदलने  पर  वाला

 अतिरिक्त खरच  उठाने  का  है  क्योंकि  कर्मचारियों  को  सरकार  के  हित  के  लिए  स्थान  बदलना  पड़ेगा
 ?

 श्रावास  श्योर  संभरण  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  Fo  गोपाल  रेड्डी

 और  नहीं  ।  जनता  होटल  बनाने  के  लिये  स्थान  साफ  करने के  लिये  २४  क्वार्टरों को

 खाली किया  जाना  है  ।  वहां  के  निवासियों  को  wer  स्थान  आवंटित  किया  गया  है  अथवा  किया

 जा  रहा है

 कौर  .  इस  बारे  में  केवल  तीन  पदाधिकारियों  से  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  ।  इनको

 मंजूर कर  लिया  गया है  ।

 (=)  होटल  बनाने  के  लिये  यह यह  स्थान  उपयुक्त  है  क्योंकि  यह  पुरानी  कौर  नयी  दिल्ली

 के  बीच  में  स्थित  है  ।

 नहीं
 ।

 ata  से  भारतीय  चिकित्सकों  का  निष्कासन

 [  ्रो  प्र्०
 ग

 देव
 आ सम्पत : FFARR.
 थ्री  saa  सिह  भदौरिया :

 |  डा०  विजय  आनन्द
 :

 कया  प्रबाव  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चीन  में  रहने  वाले  दो  विख्यात  भारतीय  चिकित्सकों  को  उस  देश  से  निकलने  के

 लिए  विवश  किया  गया  है  ;

 यदि  तो
 उसका  ब्यौरा  क्या  हैं

 ;

 अंग्रेजी
 में
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 क्या  इस  बारे  में  चीन
 सरकार  से  कोई  विरोध  प्रकट  किया

 गया  है  ;
 कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  से  हमारी

 जानकारी  के  दो  डाक्टरों  में  एक  जिसने  पीकिंग  में  काम  किया  चीन  चीन  छोड़  रहा  है

 att  हमने  समाचार-पत्रों  में  प्रकाशत  समाचार  पढ़ा  है  कि  दूसरा  हांगकांग  चला  गया  है  ।  प्रथम

 डाक्टर  अपनी  मर्ग  कौर  चीन  सरकार  की  सहमति  पर  चीत  से  जा  रहा  है  ।  पीकिंग  स्थित  हमारा

 दूतावास  इस  बारे  में  बातचीत  कर  रहा  है  कौर  उन्होंने  उसके  प्रस्थान  के  बारे  में  प्रबन्ध
 कर

 दिया

 तीसरी  पंच वर्द य  योजना  को  श्रद्धा  में  रोजगार

 श्री  गजराज  सिंह  :

 १५४०.  {  श्री  ato  चल

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि|

 क्या  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  पर  जनगणना  के  अन्तरिम  aS,  जो  re

 उपलब्ध  के  प्रभाव  पर  विचार  किया  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  तथ्य  पर  भी  विचार  किया  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की

 अवधि  में  देश  के  श्रमिकों  की  सख्या  में  १  करोड़  ८  ०
 लाख  व्यक्तियों की  कौर  वृद्धि हो  जायेगी

 a  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  बचे  हुए  ७  ०
 लाख  श्रमिकों के  साथ  साथ  लगभग  २  करोड़

 ४०  लाख  श्रमिकों  को  पूर्ण  रोजगार  प्रदान  करने  के  लिए  नौकरियों  की  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  ;

 क्या  जनसख्या  में  हने  वालों  अभूतपूर्व  वृद्धि  से  उत्पन्न  चिंताजनक
 स्थिति

 को
 देखते

 हुए
 तौर  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  ;  शौर

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  कया  है  ale  यह  प्रस्तावित  पुनरीक्षण  किस  दिशा  में  किया

 जायेगा  ?

 सम  न्रोर  रोजगार तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ato  :  (>)  से  द...» द

 ae  YER  की  जनगणना  के  अन्तरिम  झांकियों  का  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  प्रभाव के  बारे  में

 विचार  faa  जा  रहा  है  शौर  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  तैयार  करते  समय  इस

 बात  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।

 भारत  में  रहने  वाले  गोझा  के  लोगों  को  नागरिकता  के

 1१५४१.  श्री  केदार  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  भारत  में  रहने  वाले  गोझा  वालों  को  नागरिकता  के

 प्रदान  किये
 जाने  के  अनुरोध पर  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  सिलसिले में  सम्बन्धित  अधिनियमों संशोधन  करने
 का  विचार है  ;  भर

 यदि
 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ~

 मूल  ai पेज  में
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 मन्त्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  :  हां  ।

 शौर  सरकार  वर्मा  न  अधिनियमों  में  कोई  संशोधन  करना  आवश्यक  नहीं

 समझती  ।  गोगना  के  लोगों  को  सभी  कार्यों  के  लिये  भारतीय  समझा  जाता  है  ake  किसी  बात  में

 निर्योग्य  नहीं  ठहराया  जाता  ।

 दण्डकारण्य  में  पश्चिम  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्ति

 |  श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :

 थ्रो  रामकृष्ण  गुप्त  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 1१५४

 4

 (  श्री  प्र०  do  बुरा

 क्या  gala  तथा  अल्पतंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  के  प्रधान  ने  यह  संकेत  दिया  है  कि

 बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्ति  अधिक  सख्या  में  दण्डकारण्य  नहीं  wa  at  हो  सकता है

 कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  क्षेत्र  के  विकास के  लिए  विज्ञान  धन  व्यय  करने  की  नीति पर

 यदि  तो  पश्चिम  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दंडकारण्य  जाने  के

 लिये  राजी  करने  के  वास्ते  क्या  कदम  उठायें  गये

 इनका  क्या  परिणाम  निकला है  ;  atk

 इस  समय  स्थिति  क्या है  ?

 तथा  प्त्पपंरपक  कार्य-मन्त्री  सेहर  are  :  हां  ।

 (@)  इस  बारे में  २७  १६६१  को
 बंगाल  सरकार  से  बातचीत  की  गयी  थी  ।

 परिचय  बंगाल  में  दीवार  में  रहने  वाले  परिवारों  को  नोटिस  दिये  जाने  के  बारे  में  एक

 कार्यक्रम  तयार  किया  गया  |

 उत्तर  संतोषजनक  नहीं  है  ।  मार्च  के  पूरे  महीने  में  केवल  ५७  परिवार  दण्डकारण्य

 गये  हैं  ।

 गोदी  श्रमिक  बोड़  को  ऋण

 १४५४३.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १६  १९६०

 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  €  ५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  तीसरी  योजना  की  में  गोदी  श्रमिक  बोर्डों  को  ऋण  प्रदान करने
 की  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 पश्म  उप मन्त्री श्री  श्रावित  और  सरकार की  प्रारूप  प्र स्थापनाओं

 को  गदी  श्रमिक  बातों  में  उनकी  टिप्पणी  के  लिये  परिचालित  कर  दिया  गया  ar  बम्बई

 कलकत्ता  में  गोदी  श्रमिक
 arst  से  अन्तिम  उत्तर  अभी  प्रतीक्षित  है

 ।
 es

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 a

 zat
 ci  sere  का  विघटन

 श्री  अजित  द  सरहदी
 ह

 a
 Lary.  दो०  चल  शर्मा

 थ

 rate  तथा  WeIqere-Rig  मंत्री  १४  नवम्बर
 &६०  के  तारांकित  प्रद  संख्या

 Leones
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 :

 _
 मंत्रालय  की  शेष  समस्याएं  कया  हैं  प्र  इन्दू  किसको  सौंपा  कौर

 _  an  मंत्रालय  का  एक  मुख्यमंत्री  निदेशालय  कायम रखा  जायगा

 प्रौढ़  इसे  किस
 मंत्रालय  के  साथ  संलग्न  किया  जायेगा  ?

 तथा  य्रत्पपंस्थव-का्ष  सन्तरी  मेहरचन्व  और
 एक

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  wey  केन्द्रीय  मंत्रालयों  को  हस्तांतरित  कार्यों  को  सूची

 fi

 है  ।  परिशिष्ट  ५,  vazeag  संख्या  cy]  बाकी  काम  में  से  श्रीकांत कार्य  मंत्रालय  चाल

 वित्तीय  ae  के  तक  पुरा  करके  सम्बन्धित  स्थायी  मंत्रालयों  को  हस्तांतरित  कर  के
 निपट

 गा
 ।  वित्तीय  वर्ष  के  ot  में  बाकी  बचा  हुमा  काम  इस  कार्य  के  लिये  सरकार  द्वारा

 मनोनीत

 Prieta  et  Erratic  sty  दिया  जायगा

 ह  कभी  उत्तराधिकारी मंत्रालय  के  बारे  में  फैसला  नहीं

 1
 गया है  ।  उत्तराधिकारी  मंत्रालय  के  alts  कार्य  के  सम्पादन  के  लिये  एक  पृथक

 सेल  aa  निदेशालय  बनावे  को  प्रस्थापना है  ।  दै

 कागज  बनाने  को  सी नें

 गो  रामेश्वर  टाटिया  ब

 १०५.  श्री  रामकृष्ण  गीत

 ि
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 v}  क्या  सरकार  को  भारत  में  कागज  बनाने  की  मशीनों  क  यंत्र  स्थापित करने  के
 भ

 लिए
 एक

 अमरीकी  ard  से  कोई  प्रस्ताव  मिला  है  ;

 )  क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  are  का  एक  प्रतिनिधि  seit

 ति

 में  इस  सिलसिले  में

 ना  गया था  ड्

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  वीणा
 र

 किया  है
 ;

 ग
 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 मन्त्री  ays  :  हां
 ।

 सरकार को  इस  बात  का  पता  नही ंहै  कि  क्या  अमरीकी नी  साथ के  एक  प्रतिनिधि

 ना
 का  दौरा  किया  है  ।

 ae (")
 और  यह  प्रस्थापना सरकार  के  विचाराधीन

 रूई  का  निर्यात

 गृहमंत्री  यह  बतान की  कृपा
 ह

 yee.  शो  ग्ररविन्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा
 उच्च

 a  atone  ge’

 a ०  “-  -  नाव
 भत  हो  गया  है  ;

 क
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 यदि  at  कितना  ;  ak

 इसक  क्या  कारण

 उद्योग  मन्त्री  सुभाष  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 =?

 विवरण

 ate  कच्ची  रूई  निर्यात  जो  वर्ष  RENE  में  रै,२६,६६८ गांठें थीं व गांठें  थीं  व

 2&Ro AW HTC Pak में  घट  कर  १,८६,२८२३  गांठें रह  गया  जिससे  2,83  गांठों  का  कम  निर्यात  हुआ  ?

 कमी  PEXS~VE  श्र  VEXE—Ko  में  लगातार  कपास  की  फसल  खराब

 शो  जाने  के  कारण  हुई  जिससे  देश  में  उस  सब  रूई  का  इस्तमाल  हुआ  जो  मिलें  इस्तमाल  कर

 सकती  थीं  भ्र  निर्यात  के  लिये  केवल  उसी  किस्म  की  रूई  बाकी  छोड़ी  गयी  जिसका  यहां  इस्तेमाल

 नहीं  हो  सकता  था  ।

 चाय  की  प्रजातियों  घौर  सम्भावनाओं  के  सम्बन्ध  में  खाद्य  फण  संगठन  की  रपट

 १४४७.  शी  yo ०  थ्रू ०  बुझा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बरगी

 फि

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  चाय  उत्पादन  के  बारे  में  ant  हाल  में  एक  रिपोर्ट
 पेश  की  है  जिसमें  यह  चेतावनी दी  गयी  है  कि  यदि  चाय  के  उपभोग  कौर  निर्यात  की

 प्रवृत्तियां  जारी  तो
 आगामी

 पांच  से  छः  वर्षों  तक  फालतू  चाय  का  भारी  मात्रा  में  जमा
 करना ठीक  नहीं  होगा

 यदि  तो  इस  forte  में  प्रकट  किये  गये  विचारों  कौर  की  गयी  सिफारिशों  का  ब्योरा

 क्या

 सरकार  का  माल  के  इस  प्रकार  जमा  हो  जाने  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने

 विचार 2?

 पे वाणिज्य  स्त्री  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है

 विवरण

 श्र  स  युक्त  राष्ट्र  संघ  के  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  १६६  में

 प्रवृत्ति  और  संभवनाਂ  नामक  एक  पण्य  बुलेटिन  जारी  किया
 ।

 इस  बुलेटिन में
 विश्व  के  विभिन्न

 देशों  में  चाय  के  उत्पादन  कौर  खपत  में  प्रवृत्ति  का  विस्तृत  अध्ययन  कौर  विश्व  भर  में  खपत  से  बची

 हुई  चाय  की  संभावनाओं  के  मूल्यांकन  के  बारे  में  बताया  गया  है  ।  इस  फालतू  चाय  का  वर्ष

 PREY  तक  ८८०  लाख  पौंड  से  ११००  लाख  पौंड  तक  लगाया  गया

 सरकार  को  यह  तराशा  नहीं  है  कि  जितनी  मात्रा  फालतू  रहने  का  अनुमान  है  उतनी

 वास्तव  में  फालतू  रहेंगी
 ।

 पशिचम-पूर्वी  देशों  में  atte  एशिया  में  चाय  उत्पादन  वाले  देशों  में
 खपत

 की  प्रवृ  त्यों  को  ध्यान  में  रखते  चाय  की  अनुमानित  फालतू  मात्रा  के  काफी  बड़े  भाग  की  खपत

 में  कोई  खास  कठिनाई  होने  की  संभावना  AES  लि

 fe
 न्नलणाण ग्रंग्रेज़ी  में

 ‘Commodity  Bulletin.
 278  (Ai)



 परदे  लिखित  उत्तर  १४  १९६१

 सरकारी  उपक्रम ं  में  श्रमिकों  को  प्रोत्साहन

 Peeves.  श्री  ले  mat  सिंह  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि
 :.

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  उपक्रमों  में  श्रमिकों  को  प्रोत्साहन  देने  के  प्रश्न
 पर  इस  बीच

 विचार  कर  लिया  कौर

 यदि
 तो

 इसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 उद्योग  सस्ती  सुभाष  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखाਂ

 जाता  हैं  जिसमें  सरकारी  उपक्रमों  में  लागू  की  गयी  उत्पादन  प्रोत्साहन  योजना त्रों  के  बारे  में  बताया

 गया  हैं  ।  पी  बिष्ट  x,  mq  संख्या  ४६  उत्पादन  एककों

 में  एक॒  व्यापक  योजना  लागू  करने के  प्रश्न  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  कौर  इस  कार्य

 के  लिये  रूसी  site  अन्य  विशेषज्ञों  के  दल  की  सेवायें  प्राप्त  की  गयी  हैं  ।  इन  विशेषज्ञों  ने  अभी

 सोलह  उपक्रमों  का  दौरा  किया  है  ।  इन  उपक्रमों  के  नामों  की  एक  सुची  संतान  हे  ।

 ५,  अ्नबन्व  संख्या  ४७]  उनकों  प्रतिवेदन  प्रतीक्षित है
 ।

 कच्चे  काम  का  आयात

 f  श्री  अचार  :
 गर  UTE.

 ध  थी  जीनचवन्द्रनु

 क्या  वाणिज्य  तया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  काजू  विधायक  उद्योग  के  कच्चे  काजू  के  rata कोटे  में  इस  वर्ष  काफी  कमी

 कर  दी  गयी  यदि  तो  कितनी  ;

 १६५८-५९,  के  वित्तीय  वर्षों में  कच्चे  काजू  काਂ

 कितना  किया  गया  ;  अर

 क्या  कच्चे  काजू  की  कीमतों  में  अ्रसाधारण  वृद्धि  हो  गयी  है  क्योंकि  विधा  यन-का  खानों

 को  कच्चा  काजू  अपेक्षित  मात्रा  में  नहीं  मिल  रहा  है  ?

 पराजित  Gj  मन्त्री  न  नहीं  ।

 PEXG—HE  १२५४००  टन

 PEXE-—Fo  €  XELo  टन

 १६६०-६१  tate)  दि  प्र४८३६  टन

 नहीं  ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  कार्यालय के  लिये  स्थान  की  कमो

 eRe Xo.
 शो  रामकृष्ण  गुप्त  :  कया  श्रीवास  शौर  साधारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 की  बड़ी तंगी  है  ;  wk

 यदि
 तो

 इस
 बारे

 में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 मूल  wait  में

 "Processing  Industry.



 लिखित  उत्तर  २३७ र  १८८३

 प्रवास  कौर  सम्भरण  मन्त्रालय  में  राज्य  ब े०  गोपाल  :

 आयोग के  लिये  कार्यालय  स्थान  की  झावइयकता  SR,  वर्ग  फूट  हैं  जबकि  उनके  पास  ३८,२४२

 वर्ग  फुट  जगह  उपलब्ध  है  |  उपलब्ध  स्थान  में  से  ११,७६७  वर्ग  फुट  जगह  कार्यालय  के  लियें  उपयुक्त

 नहीं है  ।  वर्तमान कमी  १५,५२५ वर्ग  फुट  की  है  ।

 एक  अतिरिक्त  इमारत  बनाने  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  गयी  है

 मशीनरी  निर्माण  उद्यमों  सम्बन्धी  विकास  परिषद

 श्री  रामनगर  टांटिया

 PFA.  श्र  रामकृष्ण  गुप्त  :

 उस्मान  sett  खां  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केवल  मशीनरी  निर्माण  उद्योग

 का  ध्यान  रखने  के  लिए  एक  विकास  परिषद  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 faa  सन्तरी  सुभाष  मशीनरी  निर्माण  उद्योग  के  लिये  २८  मार्चे  PERN

 को  एक  विकास  परिषद्  की  नियुक्ति  की  जा  चुकी  है  ।

 अलुमिना  att  एलुमिनियम  संपत्र

 FFA. श्री  प्र०  खं  ०  बरुआ  :  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अजन्य
 स्थापित  करने  का क्य  हंगरी  के  सहयोग  से  एक  अलुमिना  शर  एलुमिनियम

 बिचार है

 यदि  तो  कया  हंगरी  के  उप  प्रधान  मंत्री  के  कभी  हाल  के  भारत  के  दौरे  के  समय

 उनके  साथ  इस  बारे  में  चर्चा  की  गयी  थी  ;

 इस  चर्चा  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 उद्योग  मन्त्री  सनुभाई
 :

 से  (7)
 हंगरी

 के  सहयोग  से  अलुमिना wk

 अलूमिनियम  संयंत्र
 की

 स्थापना  के  बारे  में  हंगरी  के  उप  प्रधान  मंत्री  के  उनके  हाल  के  भारत

 के  दौरे  के  बातचीत  की  गयी  थी  ।  यह  मामला  कभी  विचाराधीन  है  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना

 1३२६४.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  श्री  हराकर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  के  कुछ  मालिकों  ने  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  में

 sera के  तौर  पर  देय  राशि  नहीं  दी

 यदि  तो
 १  PER  को  कुल  कितनी  रकम  बकाया

 थी  ;  कौर

 इस  रकम  को  aga  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाय  गये  हैं  ?

 अम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमन्त्रो  ल०  ato  :  हां
 ।

 १२,३१६  रुपये ।

 जहां  कहीं  आवश्यक  है ९)  राज्य  बीमा  ge¥s & Wd के  अधीन  कानूनी

 कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 आ  .  eS

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 भारत  में  रासायनिक  रंग  उद्योग  मं  विदेशी  साथ

 १३२९४.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 भारत  में  रासायनिक  रंग  उद्योग  में  लगे  विदेशी  हाथों  की  क्या  संख्या  है  ;  शर

 उन्होंन श  ZEKE  में  लाभ  की  कितनी  धनराशि  भारत  से  बाहर  भजी
 ?

 उद्योग  मन्त्री  सुभाष  भारत  में  रासायनिक  रंग  उद्योग

 में  ग्यारह  साथ  लगे  हैं  जिनमें  विदेशी  पूंजी  लगी  हुई  वर्ष  FEXE—KO  में  उनमें से  सात
 के  बारे

 में  लाभ  का  प्रेषण  अथवा  लाभ  के  कारण  प्रतीत  वास्तविक  धनराशि  VE,9G,O¥R  रुपये  है  ।

 बाइसिकल

 "३२९६.  श्री  पांगरकर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  PEER—ER  के  लिये  बाईसिकलों  का  उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित कर  दिया

 उद्योग  मन्त्री  सप्लाई  े  re ¢ % g  काहु
 सिलाई  की  waftat

 श्र  उपकरणों  सम्बन्धी  विकास  परिषद  अ्रपनी  बैठक  में  वर्ष  १९६१  के  लिये  निम्नलिखित

 लक्ष्यों की  सिफारिश  की  है

 az  पैमाने के  क्षेत्र  में  १२  लाख  साईकलें

 छोटे  पैमाने
 के  क्षेत्र  में  लाख  साईकिल

 कृषि  उत्पावन  सम्बन्धी  कड़

 1३२६७  श्री  वें०  Yo  ATae  F477  Fala  सनदों  यह  बतान AT  कपी  करेंगे  कि

 कया  भारत  सरकार  का  ध्यान  कृषि  उत्पादन  सम्बन्धी  झरोकों  में  प्रतिकूलता  के  बारे

 में  २०  १  €  ६  १  को  कोवम्बट्र में  श्री  सन् नारायण  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की  कौर  श्रीकृष्ण  किया

 गया  शर

 इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  eaten  यथासम्भव  पधिकफाधिक

 ठीक  सरकार  ने  यदि  कोई  कार्यवाही  की  तो  बह  क्या है
 ?

 +  प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-काम  स्त्री  जवाहरलाल  (  सेः  a

 राष्ट्रीय  नमना  सवाल  आंकड़ों  से  लिये  गये  और  पारस्परिक  गणना  तरीकों से  प्राप्त

 किये
 य  खाद्य  उत्पादन  सम्बन्धी  प्राय  कानों  में  कुछ्  भिन्नता

 है
 =  |  ऐसा  fire  Tai  इस

 प्रदान ay  की  विशेषज्ञों  के  एक  कार्यकारी  दल  ने  जांच  की  कौर  इस  प्रतिकूलता  के  प्रमुख  कारणों  का

 gat  लगाने  के  लिये  आर  मूल्यांकन  के  दोनों  तरीकों  में  त्रुटियों  को  दुर  करने  में  सहायता  करने

 के
 लिये  केंद्र

 य
 सांख्यिकीय  संगठन द्वारा  अग्रेतर  श्रेयस  fear  गया है  ।  ये  भ्रत्टय्न  जारी हैं  और

 दोनों  तरीकों  के  अधीन  पं प्र क्त  व्यवहार  सम्बन्धी एक  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 —

 मूल  में
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 frteqy  ( fareq-aarata  तेल  निर्माण  कारखाना

 1३२६८.  श्री  नारायण  स्वामी  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  निम्बुक  तेल  का  निर्माण  करने  के  लिये  भारत  में  कोई

 कारखाना  स्थापित  किया  गया

 यदि  तो  वहू  कहां  पर  स्थित  है  शरर  उसकी  क्या  क्षमता  शौर

 ्
 निम्बु  तेल  उद्योग  के  संवर्धन  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं

 ?

 ~

 पहचान  मन्त्री  सुभाष  :  से  हमें  किसी  संगठित  उत्पादन  एकक
 = का  पता  नहीं  ठ  |  यदि  कोई  व्यक्ति  ऐसा  उद्योग  स्थापित  करना  चाहे  तो  सरकार  सभी

 सुविधायें  देगी  ।

 परिचय  बंगाल  में  शिविरों  में  विस्थापित  व्यक्ति

 1३२६६.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कायें  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  व्य  में  कितने  मामलों  में  yfeay  बंगाल  में  शिविरों  में  रहने  वाले

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  सहायता  रोक  दी  गयी  है  ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंर्थक-कार्य  मन्त्री  सेहर  चन्द  वर्ष  १९६०  में  ४८,५३९

 व्यक्ति  पश्चिम  बंगाल  में  शिविरों  से  चले  गये  ।  यह  समझा  जाता  है  कि  शिविर  के  रजिस्टर  से

 उनके  नाम  निकाल  दिये  गये  हैं  फिर  उनकी  सहायता  रोक  दी  गयी  है  ।

 पंजाब  atc  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 1३३००.  को  दी०  चं ०  शर्मा  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  पांचवें  ad  के  लिये  पंजाब  राज्य  के  लिये  कितना

 वित्तीय  आवंटन  गया

 इस  श्रवंधि  में  वास्तव  में  कितनी  धनराशि  खच  की  गयी

 इस  अवधि  में  सभी  मदों  के  अधीन  प्राप्त  लक्ष्य  की  कया  प्रतिदातता

 केन्द्रीय  सहायता  के  बारे  में  पांचवें  वर्ष  में  कोई  धनराशि  कम  की  गयी

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  कम  की  ak

 हैं  ? इस  कभी  के  क्या  कारण

 उप मन्त्री  इया०  न०  :  २६.४१  करोड़  रुपये  |

 att  जानकारी  अभी  उपलब्ध  नहीं है

 नहीं  |

 a  नहीं  होते  । शरर  दन  उत्प

 ९  Lime  Citrus  Oil  Manufacturing  Factory
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 पानी  के  मोटर  का  निर्माण

 sofas
 ३३०१.  श्री  स०  ला०  4  द  0६-22  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बनने  की  कपा

 करेंगे  कि  :

 पानी के  मीटरों  के  निर्माण  में  भारत  किस  हद  तक  आत्म-निर्भर

 श्रात्म-निर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  पंग  उठाये  जा  रहे

 दि Ppa]  गया  amt  कितने  देश  में  बनाये
 )

 fran  तीन  वर्षो  में  कितने  मीटरों  का  ग्रा यात

 तुतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  इन  मीटरों  की  कुल  मांग  कितनी  होने  की

 संभावना है  ?

 मन्त्री  मनु भाई  :  जहां  तक  १/२”  से  ३/४  तके  के  साइज़  के

 पानी  के  मीटरों  का  सम्बन्ध  भारत  इस  समय  आत्म-निर्भर  है  ।  १ਂ  साइज  के  पानी  के

 मीटरों  का  भी  उत्पादन  किया  जा  रहा  है  ।  पानी  के  मीटरों  के  निर्माण  के  लिए  अनुज्ञापित  योजना  में

 sear  प्रकार  के  मीटरों  का  निर्माण  भी  हामिल  है  जिनका  we  तक  देश  में  निर्माण  नहीं  किया  जा  रहा

 होते  बैट  सैमी-पाजिटिव  शौर  १  से  बड़े  साइज़  के  मीटर  ।

 पानी  के  मीटरों  के  निर्माण  के  लिये  नयी  योजनाओं  को  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  ।

 वर्तमान  क्षमता  में  वृद्धि  सम्बन्धी  प्राय नाओ ओं  पर  उनके  ae  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता

 है  शर  देशीय  उत्पादन  बढ़ने  पर  arena  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाता  है

 पिछले  तीन  वर्षों  में  पानी  के  मीटरों  के  निर्माण  ate  sare  सम्बन्धी  ates  निम्न

 प्रकार  हैं  :

 ka
 ag  उत्पादन  aaa

 नय

 १६४५८  Co  CXS  १७,३०६

 exe
 RGR  9,382

 १६६०  ५४,३६८  ¥,83  र

 (4)  तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त
 ge  इन  मीटरों  की  आवश्यकता  के  बारे  में  अभी

 कोई  मुल्यांकन नहीं  किया  गया  है  ।  पानी  के  मीटरों  की  मांग  बढ़  रही  है  ।

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  में

 |  श्री  रामकृष्ण

 श्री  भक्त  ददन

 श्री  राजेश  fag  :

 भरी  प्र०  चे  Ter :

 1३३०२.
 श्री  नवल  प्रभाकर

 :

 मूल  wast  में
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 थ  Ho  तारिक

 श्री  बाजपेयी :

 |  श्री दी०  do  शर्मा

 |  ५. | ह  त०  qo  विट्ठल  राव  :

 |  श्री  तंगामणि

 श्री  बाल्मीकि

 कुन्दन

 क्या  श्रीवास  श्रीधर  सम्भरण  मंत्री  2  तवातर  PEZO  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५७२

 के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  में  भ्रष्टाचार  के  तरीकों की  जांच  करने  कौर  उनके

 उन्मूलन के  लिये  उपाय  बताने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  प्रतिवेदन  दे  दिया है

 )  यदि  तो  उन्होंने  किन  उपायों  का  सुझाव  दिया

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  कौर

 सर्दी  तो  समिति  aaa  काम  कब  क  पुरा  कर  लेगी ?

 aaa  ate  सभा  रण  मंत्रालय  सें  राज्य-मन्त्री  मे  ०  गोपाल

 नहीं  ।

 ह |  ह
 (a)  शौर  (a).  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते

 समिति
 को

 शबाना
 काम  पूरा  करने  कौर  सरकार  को  अपना  प्रतिवेदन

 देने
 के

 लिये

 Ro  VER  तक  का  समय  दिया  गया  हैं  थ

 प्रदेश  सें  कागज  का  कारखाना

 f  at  ऋण  जप्त
 TR03-5  at  cat  रेडडी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २१  १९६०  के  तारांकित  wea  संख्या  १०२६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  ग्रोवर  प्रदेश  सरकार
 से  एक  कागज का  कारखाना  लगाने  के

 लिये

 प्रस्थापना  प्राप्त  हुई  कौर

 बया  कार्यवाह  गे याद  Ti  उस  पर  VIO!  की  गयी है  ?

 उद्योग  मन्त्री  सुभाष  ait

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 मल  मेजों  में
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 कच्चा faq  द्वीप

 रामकृष्ण गुप्त  :

 |  डा०  राम  सुलग  fag  :

 ।  श्री  प्रकाशा  वीर  शास्त्री

 श्री  यासर

 ३३०४.५  थ्रो  रघनाथ  सिंह  :

 |  थ्रो
 0  के ०  देव

 |  श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 नारा  प्रधान  मत्ती  २१  REGO  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  RoE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  wear  शिव  द्वीप  के  कब्जे  के  बारे  में  वास्तविक  स्थिति  का  पता

 लिया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 पुरातन  स्त्री  तथा  वेदेडिक-का्य  मन्त्री  जवाहरलाल  :  आर

 सरकार  उपयुक्त  अवसर  पर  इस  मामले  को  उठाने  पर  विचार  करेगी  |

 भारत-तिब्बत  व्यापार

 ३३०५.  श्री  भक्त  क्यां  प्रवान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  भारत-तिव्बत  व्यापार  में  कमी  श्री  जाने  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  के

 सी  समवर्ती  क्षेत्रों  के  निवासी  भारतीय  ब्य पारियों  को  झार्धिक  सकट  का  सामना  करना  पड़

 रहा

 यदि  तो  क्या  उन  लोगों  ने  अपनी  श्रमिक  स्थिति  सुधरने  व  तपने  पुनर्वास  के  बारे में
 सम्बन्धित  राज्य  सरकार  दौर  भारत  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  दिये  श्र

 यदि  तो  उन  ्रम्यावेदनों  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  की  जा  रही  है  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  दुर्भाग्यवश  चीन  के

 साथ  हमारे  सम्बन्ध  बिगड़  जाने  कौर  चीनी  अधिकारियों  द्वारा  प्रतिबंध  लगाये  जाने  के

 भारत  कौर  तिब्बत  क्षेत्र  के  बीच  व्यापार  को  जबरदस्त  चक्का  है  |
 ०५,  ०४

 अ्रौर  (7)  विषय  में  कई  निवेदन-पंत्र  (  रिप्लेस  टोंस  )  प्र।प्त  हु  ए  जिन  पर  भारत

 सरकार  ने  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  है  ।  भारत  सरकार  व्यापारियों  को  तिव्बत  के  साथ  पना

 परम्परागत  व्यापार  करते  रहने  के  लिए  सभी  संभव  सुविधाएं  दे  रही  है  ।  साथ  ही  साध  सम्बद्ध राज्य
 सरकारों  ने  भी  कई  ऐसी  विकास  योजनाएं  चालू  कर  दी  हैं  जिनका  उद्देश्य  सीमान्त  क्षेत्रों  का  fasts

 _  r
 '&  are  इनसे  भारत-तिब्बत  व्यापार में  कमी  होने  के  कारण  जों  संकट  ग्रा  उसे  भी

 दुर  करने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 नई  दिल्ली  के  कस्तूरबा नगर  में  जल  सम् भरण

 /  श्री  भक्त  दर्शन

 देवक  थ्री  नवल  प्रभाकर

 कया  श्वास  arr
 सम् भरण

 मन्त्री ८
 १९६०  के  ग्रतारांकित  प्रश्न  संख्या

 tye  अंग्रेजी  में
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 १५२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  कि  कया  नगर  के

 सरकारी  क्वार्टरों  में  पानी  की  सुविधा  बढ़ाने  का  frase  इस  बी  च  कार्यान्वित  कर  दिया  गया  है  ?

 शौर  सम्भरण  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  (Sto  बे ०  गोपाल  :  ३०

 प्रतिशत  से  afar  काम  किया  जा  चुका  है  कौर  बाकी  काम  के  sem 4  ही  पूरा  हो  जाने  की  आहें हैं
 ।

 हाथ  से  बुनाई  के  लिये  ऊन  तैयार  करने  वाले  कुटीर  उद्योग

 श्री  करा  रहें

 anf  श्री  सुबोध  हंसना  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हाथ  से  बुनाई  के  लिये  ऊन  तैयार  करने  वाले  कुटीर  उद्योग  को  कच्चे  माल  के  सम्भरण

 में  कपी  के  बारे  में  विंमान  स्थिति  क्या  है

 क्या  इस  कमी  से  इस  उद्योग  पर  किसी  प्रकार  प्रभाव  पड़ा  झर

 (7)  इस  उद्योग  को  पुरी  क्षमता  से  चलने  के  लिये  ऊन  की  कुल  झ्रावश्यकता  कितनी है  ?

 उद्योग  मन्त्री  मनु भाई  से  हाथ
 से  बुनाई  के  लिये  ऊन  तैयार  करने

 वाले  उद्योग  की  कच्चे  माल  की  कमी  के  बारे  में  कुछ  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।  कपड़ा  अ्रायुक्त  द्वारा

 विभिन्न  मिलों  के  लिये  विभिन्न  प्रकार  के  वसेंटेड  धागे  ढंग  निर्धारित  किये  जाने  के

 परिणामस्वरूप  ag  aia  की  जाती  है  कि  बुनाई  के  धागे  का  संतुलित  संभरण  होता  रहेगा  |  उद्योग

 कौर  कच्चे  माल  की  इसकी  आवश्यकता  के  बारे  में  ब्यौरा  एकत्र  किया  जा  रहा  हैं  सरकार

 उद्योग  को  कच्चे  माल  की  उपलब्धि  के  लिये  विष  कार्यवाही  करने  दी  आवश्यकता  पर

 विचार  कर  सके  |

 बल्लभगढ़  में  टायर  ग्रोवर  रबड़  निर्माण  संयंत्र

 1३३०८.  श्री  अजित  सिह  सरहदों  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  १७  zeke

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बल्लभगढ़  में

 टायर  att  रबड़  निर्माण  संयंत्र  स्थापित  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 मन्त्री  सुभाष  :  संयंत्र  के  लिये  जमीन  ले  ली  गयी  है  कौर  इमारत  बन

 करते यार  होने  वाली  है  ।  आवश्यक  संयंत्र  ग्रोवर  मशीनों  के  हाल  ही  में  पहुंचने  की  आशा  है  कौर  साथ

 को  grat  हैं  कि  वह  घाल  वर्ष  में  उत्पादन  आरम्भ  कर  देंगे  ।

 विदेशों  द्वारा  भारतीय  फिल्मों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाना

 1३३०४.  श्री  पांगरकर  1. 2: ह  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  वर्ष  PE Go—-KN  में  किसी  विदेश  ने  किसी  भारतीय  फिल्म  पर  प्रतिबन्ध  लगाया

 शरर

 यदि  तो  उन  देशों  के  कण  नाम  हैं  ate  feat  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  कया  कारण

 हैँ ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  बेदेशिक-कार्य
 मन्त्री  जवाहरलाल  :  जी  हां  ।  बर्ष

 १६६०-६१  में  ३६  फिल्मों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ।
 न्  विधि

 tae  ait  में

 १  Hand  knitting  wool  processing  cottage  Industry
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 देशों  के  नाम  शौर  प्रतिबन्धित  भारतीय  फिल्मों  के  नाम  कौर  जहां
 कहीं  पता

 लगा

 प्रतिबन्ध  लगाने  के  कारण  संलग्न  में  बताये  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४८]

 पंजाब  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 1३३१०.  शो  अजित  सिह  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री
 यह  बताने  की  क्या

 करेंगे  कि  :

 क्या  ऐसी  कोई  बनायी  गयी  हैं  ताकि  पंजाब  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  कच्चे

 माल  की  कमी  न  कौर

 याद गा  हो  तो  योजना  क्या  ब्यौरा  हैं  ?

 स्त्री  सुभाष  :  ate  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 पंजाब  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  अ्रपेक्षित  लोहा  तथा  इस्पात  का  सम्भरण  करने  के  लिये

 राष्ट्रीय  छोटे  उद्योग  निगम  ने  लुधियाना  प्रयोगात्मक  आधार  एक  कच्चे  मसाल  का  डिपो  स्थापित

 किया हैं  ।

 पंजाब  समेत  देश  भर  में  छोटे  एककों  की  तत्काल  raga  को  पूरा  करने  के  लिये  राज्य

 व्यापार  निगम  विभिन्न  श्रेणियों  का  ४०,४००  ta  इस्पात  का  आयात  कर  रहा  है  जिसमें  से  ३०  १८

 टन  पंजाब  को  आवंटित  किये  गय  हैं  ।  इनको  १९६१  तक  छोटे  उद्योगों को  दे  दिया
 जायेगा  ।  इसके

 पंजाब  समेत  सभी  राज्यों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  अधीन  छड़े

 लोहा  तथा  दश् पात  नियन्त्रण  द्वारा  वर्ष  PERo~-EL  की  प्रथम  छमाही  से  उच्च  प्राथमिकता  ATIC  पर

 की  जावेगी  ।  इस  बात  की  भी  व्यवस्था  की  गयी  है  ताकि  वास्तविक  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  लोहा  तथा

 BeBe  | तल  नियन्त्रक  के  पास  वस्तु-विनिमय  area  पर  प्राप्त  किये  चादरों  कौर  ततार  समेत  विभिन्न

 श्रेणियों  के  coo  टन  माल  में  से  लम्बित  अत्यंत  प्रमाण-पत्रों  पर  इस्पात  का  सामान  ले  सकें  ।

 किसानों  के  हल्की  पुस्तक  का  प्रकाशन

 ३३११.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सुचना  ate  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि
 :

 क्या  किसानों  के  लाभ  के  लिये  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषाओं  में  कृषि  सम्बन्धी  एक  पुसतक

 चाल  वर्ष  के  अन्त  तक  प्रकाशित  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  उस  पुस्तक  का  मलय  क्या  ौर

 उस  पुस्तक  से  किसानों  को  कितना  लभ  होने  की  ran  है  ?

 सुचना  शरीर  प्रसारण
 मन्त्री

 :  चाल  वर्ष  किसानों  के  लाभ  के  लिये

 कृषि  के  विधिव  फहलुद्मों  पर  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषा गर ों  में  कई  पुस्तिका यें  प्रकाशित  करने  का  विचार  है  ।

 ate  इन  पुस्तिकाश्रों  पर  मूल्य  नहीं  लगाया  शरीर  इन्हें  बड़े  पैमाने  पर
 ्

 कितनों  में  बांटा  जागा  ।  घ्रायेशा  की  जाती  @  कि  इनसे  किसानों  को  पर्याप्त  लाभ  होगा  ।
 ——

 मूल  aust  में
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 जीरे  का  निर्यात

 1२३१२.  श्री  नो  To  ठाकुर  वा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  १६  १६४५६  के

 अता  रोहित  प्र  इन  संख्या  VTVGE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह ह  सच है  कि  हाल  विदेशों  को  जीरे  निर्यात  नहीं  किया गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 दि  तो  आयात  परन  वाले  देशों  के  क्या  ताम हैं  ate  उससे  कितनी  विदेशी  gat

 > की  राय  हई  ठ  शार

 aaa है  कि  दक्षि ण  भारत  में  बुकिंग  नन्द  हो  जाने  wiz  निदेशों को  निर्यात  न  होने क्या  यह

 के  कारण  जीरे के  मलय  गिर  गये  हैं  !

 णिज्य  तथा  उद्योग  उपसन्त्री  सतीश  )  नहीं

 sav  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 एक  विवरण  संलग्न  हैं  ।  दिखाए  परिशिष्ट  + ड  अनुबन्ध  सूर्या  ve]

 जीरे
 के  कान्त रिक  मूल्य  में  कमी  विभिन्न  कारणों  से  हो  सकती  है  परन्तु यह  केवल  रेलवे

 अडिग  श्रस्थ।यी  रूप  से  बन्द  किये  जाने  अथवा  निर्यात  में  जी  कि  इतना  नहीं  है  जिससे  मुल्यों  पर

 के  कारण  नहीं है  ।

 ग्राह्य  प्रदेश  में  रेयन  पल्प  फेक्टर

 1३३१३.  श्री  रामी  रेड्डी
 :  क्या  बिजय

 तथा  उद्योग  मन्त्री यह  बताने  की  कपी
 करेंगे  थि

 क्या  शरार  प्रदेश  में  एक  रेयन  पल्प  फैक्टरी  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  है  ;

 यदि  तो  कारख/ने  पर  कितनी  लागत  जायेगी  az  इसकी  सत्ता  बि  तनी  होगी

 कच्चे  पदार्थों  arf  की  उपलब्धता  के  बारे  में  अन्य  ब्योरा  क्या  है
 ?

 उद्योग  मन्त्री  (att  सुभाष  नहीं

 और  दन  cry नहीं  होते

 ब्रह्माण्ड  विकिरण  अध्ययन  के  लिये  गिटार

 १३३१४.  थी  रघुनाथ  :  कण  प्रधान  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ब्रह्मा  विकिरण

 अध्ययन  के  लिये  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  के  प्रांगण  से  जो  गुब्बारे  छोडे  गये  उसमें  कछ

 सफलता  मिली  है
 ?

 frat  मन्त्री  जवाहरलाल  :  टाटा  आधारभूत  अनुसन्धान  संस्था  ने  जो

 क्रम  अपने  हाथ  में  लिया  उसमें  काफी  सफलता  प्राप्त  हुई
 है  ।  विधान-श्रंखला ओं  कौर  आणविक

 अनुसन्धान  प्र नि लम्बी  बहुत  बार  सफलतापूर्वक  उड़ाया  गया  है  उनसे  प्राप्त  सामग्री  का

 विश्लेषण  किया  जा  रहा  है  !

 मूल  अंग्रेजी  में
 t  Cosmic  Radiation  Study

 २  Electronic
 Arryas.

 lear  Research  emulsions
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 विस्थापित  व्यक्तियों  क  बच्चों  को  सुविधा

 ३११४५.  नी  विनती  मिश्र  :  कया  पुनर्वास  तथा  भ्रल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  FAT

 करेंगे कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  श्रावइ्यकताओं  को  पूरा  करने  वाली

 उजड़ी  are  न  उजड़ी हुई  दिक्षा  सस्थाओं  को  अनुदानों  के  रूप  में  सरकार  ने  पूर्वी
 पाकिस्तान

 के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बच्चों  को  क्या  विशेष  सुविधायें  दी  हैं  ;  कौर

 उन्होंने  किस  हद  तक  इससे  लाभ  उठाया  है
 ?

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )  :
 माननीय

 सदस्य का  ध्यान  पुनर्वास  मंत्रालय  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  १€ ६  ०-६१  के
 ४  की  पोर  आकर्षित

 किया  जाता  है  |

 उद्योगों  को  दिये  गये  संरक्षण  का  वापिस  लिया  जानां

 "३३१६.  श्री  कालिका सिह  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  वर्ष  PER a  के  शुरू  में  कुछ  उद्योगों  को  दिये  गये  सं  रक्षण  के  वापिस  लिये  जाने  से
 उन  उद्योगों  का  बड़ा  धक्का  पहुंचा  है

 यदि  तो  इन  उद्योगों का  ब्यौरा  कया  है  कौर  उनके  उत्पादन  में  कमीਂ  होने  के  क्या

 कारण हैं

 विशिष्ट  उद्योगों  के  संरक्षण  के  वापिसਂ  लिये  जाने  के  बारे  में  मंत्रालय ट्रों  किस

 नीति  का  अनुसरण किया  जाता  है  और

 किन  उद्योगों  का  संरक्षण  वापिस  लिये  जाने  की  संभावना  है

 मंत्री  मनु भाई  नही ं।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सरकार  किसी  उद्योग  के  संरक्षण  को  वापिस  लेने  के  बारे  में  oes  उद्योग

 की  सिफारिशों  पर  प्रत्येक  मामले  के  गुण  दोष  के  आघार  पर  विचार  करती  है
 ।  यह  प्रफुल्ल

 आयोग  PExE  के  अन्तर्गत  se  प्रयोजन  के  लिये  लिखित  किया  गया  ।  इसके  निश्चयों

 को  विधान मंडल  की  मंजूरी  के  साथ  क्रियान्वित  किया  जाता  है  ।

 कोई

 यूरोपीय  देशों  के  साथ  व्यापार

 प  ३३१७.  श्री  कालिका  fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधिमंडल  ढारा  बेल्जियम

 a  जर्मनी  का  दौरा  करने  के  इन  देशों  के  साथ  करार  होने  के  परिणामस्वरूप

 इन
 देशों  के  साथ  भारत  का  OTL ARTA  भारत  के  पक्ष  में

 हो
 गया  प्रौढ़ वसर अगद  नियम  यय

 faa  wast  में
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 यदि  तो  व्यापार  सन्तुलन में  कितना  सुधार  gar  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र + .  और  १९५६  की  तुलना

 में  28S oF VI AT में  भारत  का  प्रतिकूल  व्यापार  सन्तुलन  इटली  के  साथ  २१  करोड़  रु
 ०

 से  १६  करोड़

 रु०  हो  गया है  ;  फ्रांस के  साथ  १३  ४  करोड़  पे £  ४  करोड़  रु  ०,  पश्चिम  पानी  के  साथ  १  ००.७

 करोड़ रु०  से  € हे  करोड़  रु  ०  हो  गया  है  किन्तु  स्विटजरलैंड  के  साथ  ७  करोड़  रु
 ०

 से  ८.  ५

 करोड़  र  ०
 शर  बेल्जियम के  साथ  ८  ५  करोड़  रु  ०  से  १  ०.  करोड़  रु  ०  हो  गया  हें  ।  भारत  कौर

 इन  देशों के  बीच  FEVE  कौर  res  ०
 के  दौरान  होने  वाले  व्यापार  की  मुख्य  विशेषतायें  ये

 थी  कि

 फ़ांस  ate  पश्चिम  जमाने  से  होने  वाले  आयात  में  कमी  हुई  स्विटजरलैंड  कौर  बेल्जियम
 से  होने  वाले  श्रायात  में  वृद्धि  हुई

 ।  स्विटजरलैंड कौर  फ्रांस  को  होने  वाले
 निर्यात

 में  वृद्धि

 हुई  कौर  पश्चिम  जमती  को  भी  कुछ  अधिक  निर्यात  किया  गया  किन्तु  बेल्जियम  को  पहले  से

 कुछ  कम  निर्यात  किया  गया  जैसा  कि  निम्नलिखित  आंकड़ों  से  प्रकट  होता  है

 रु०

 QOny
 १९६०

 नाना  क  क  एना

 11५10
 सन्तुलन  आयात  निर्यात  सन्तुलन

 २६, ६,9४६  भद  जाए  ०७  ras ?  ४५  ८, रे

 3,85  RS  ee  \3,  060  €,'७८  RRS  ननद, भ् 0 | चे
 22.  \9  Load  प्

 ए ४५  १८,११३  ए  --€. ४४ 1
 शक  ev  RYE  x,  of  अ  08%

 28 ¥  00,194  १  RX,19  श पश्चिम  जमनी  श
 र  ©,3 ‘  बा

 १  €,  ्  न  १  g

 कि  परिचित  यूरोप  के  इन  देवों  के  साथ  हमारे  व्यापार की  स्थिति में  जो

 थोड़ा  बहुत  सुधार  हुमा  वह  PEXE  के  दौरान  भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधि  ser  के  दौरे  का  प्रत्यक्ष

 परिणाम है  ।

 वाल्व  att  टंसिंमिटर

 13३१८.  श्री  श्रीधर  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 पिछले  कुछ  वर्षों  से  स्टोर्स  में  बहुत  से  वाल्व  ae  ट्रांसमिटर  फालतू

 पड़े  हुए  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  इन  वायरस  कौर  ट्रांसमीटर  की  लागत  लगभग  कितनी  है  ?

 सूचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  कसकर  केवल  तीन  ट्रांसमिटर

 आर कुछ  जिनकी  कीमत  लगभग
 ४  ०,  coo  FoR,  स्टाक में  हैं  ।  इन  में से  दो

 जिन  की  कीमत  लगभग  ३४,६०० ०
 जल्दी  ही  मद्रास  कौर  कलकत्ता  में  लगायें  जाने  वाले  हैं  ।

 ५०  वाट्स
 का  तीसरा  जो  कि  एक  छोटा  सा  ट्रांसमिटर  मृदा  सचरणीयताः  सम्बन्धी

 परीक्षणों  के  लिये  है
 ।

 भ्रंग्रेजी  में

 tSoil  Conductivity.
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 नी  संचालक  द्वारा  मकानों  का  नोलाम

 ३३१४.  श्री  प०  Alo  बारूपाल  :  पुनर्वास  तथा  झल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुनर्वास  मंत्रालय  मुसलमानों  के  उन  मकानों  को  नीलाम कर  रहा

 है  जिन  में  हिन्दू  लोग  १६४७  से  किरायेदार  बनकर  रह  रहे  हैं  श्र  जिन  का  मूल्य  दसਂ  हजार  रुपये

 से  कम है  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पुनर्वास  तवा  ग्रत्पतंरुपक-फ्राय  मंत्री  मेहरचन्द  :  जी  हां  ।

 प्रतीत  froma  सम्पत्तियों  का  निपटारा  विस्थापित  व्यक्तियों  के  तथा

 CRY  के  श्रस्तगंत  बनाये  गये  नियमों  के  अनुसार  किया  जाता  है
 ।

 नियमों  के

 ayers  दी  जाने
 वाली  सम्पत्ति  मूल्य  १०,  ००० से  कम  आरक्षित  मूल्य  पर  प्राधिकृत

 विस्थापित  अधियोक्ता  को  हस्तान्तरित  कर  दी  जाती है  ।  विस्थापित  भ्र धि भोक्ता  इस  सम्पत्ति

 को  आरक्षित  मूल्य  पर  हस्तान्तरित  कराने  के  पात्र  नवदीं  हैं  ।  जो  जायदादें  उन  के  पास  हैं  उन  का

 नीलाम  किया  जाता  है  ate  उस  समय  विस्थापित  तथा  विस्थापित  व्यक्ति  भी  बोली  दे  सकते  zt

 हुबकरघा-उत्पादों  का  रूस  को  निर्यात

 1३३२०.  श्रीमती  इला पाल  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 PeYE  की  तुलना में  PEE  ०
 में  भारत

 ah  रूसਂ
 के  बीच  भारतीय  हथकरघा-उत्पादों

 के  व्यापार  के  बारे  में  स्थिति  क्या है  ;  कौर

 (a)  भविष्य  में  क्या  सम्भावना है  ? ै

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  gexe RIK  ree  ०
 में  रूस  को  रखकर  पर  बनें

 कपड़े  का  बिल्कुल  निर्वात  नहीं  किया  गया  |

 जब  ग्रा गामी  व्यापार  समझौतों  के  बारे  में  बातचीत की  जायेंगी तो  fata  सं  भावनाओं

 कीं  जांच  की  जायेगी  ?

 पश्चिम  बंगाल  के  शिविरों  के  दरणर््थों

 1३३२१.  श्रोश्ररविन्द  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंरुपक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपया  करेंगे  कि  :

 Meat  तीन  महीनों  में  पश्चिम  बगालके  दीवारों  के  कछ  शरणार्थियों  को  नैनीताल
 marr

 में  भेजा  गया  है  क  हे

 '  कितने  शरणार्थियों  को  भेजा  गया  कौर  कब  भेजा  गया  ?

 i lie oe ,

 यदि

 tra  अग्रेजी  में
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 तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्रो  मे हरचन्द
 :  जी  हां  ।

 १९६१  के  भ्रान्ति  सप्ताह
 में

 चवालिस  परिवारों
 को  भेजा  गया  था  |

 पश्चिम  ama  में  नये  विद्युत  करघे

 1३३२२.  शमी  श्रीमद  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पश्चिम  बंगाल  राज्य  को  नये
 विद्युत-करघे  प्लाट  करने  की  श्रुति  दी

 है
 ;  कौर

 यदि  तो  कब  ate  कितने  करघे  were  करने  की  raft  दी  गयी है

 मंत्री  (  ory  wars  srr}
 प्त  NARS  सफ

 ्  १९६१  में  ८५५  विद्युत  नकार
 aa

 a  लगाने  की  भ्र नुम ति  दी  गयी  थी
 ।

 बंगाल  देसी  रूई

 1३३२३.  श्री  हरविन्द  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कया  बंगाल  देसी  रूई  की  कीमतों  में  कमी  हो  गयी  है  ;

 यदि  तो  कितनी  ak

 r उस  के  क्या  कारण  हैं

 उद्योग  मंत्री  wars  ate  बंगाल  देसी  रूई  की  कीमतों  उसके

 पहले  मूल्यों की  तुलना  PERL  के  मध्य से  लगभग  १  ०  र  ०
 प्रति  की  थोड़ी  सी

 हुई  है
 ।

 इस  कमी  का  कारण  ag  बताया  जाता  है  कि  इस  मौसम  में  इस  से  पहले  निर्यात  के

 जो ay  कोटे  दिये  गये  उन  के  भ्रनुसार  निर्यात  नहीं  किया  गया  ।

 दूसरा  बा डग शक  सम्मेलन

 श्री  श्रीनारायण  दास

 1३३२४.  {  भी  राधा  रमण

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडोनेशिया  के  डा
 ०

 ने  अधिक  कौर  एशियाई  देशों  के  प्रमुखों

 का  दूसरा  asa  सम्मेलन  आयोजित
 करने  की  एक  प्रस्थापना  प्रस्तुत की  है  ;

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  इस  बारे  में  भारत  सरकार  से  सम्पर्क  स्थापित किया  है  “

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  प्रकार  की  प्रस्थापना  के  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 ?

 धान  मंत्रो  तथा  वेदेदिक-का्य  मंत्री  जवाहरलाल  Aze):  से  समाचार

 है  कि  इंडोनेशिया  सरकर  बैंकिंग  सम्मेलन  जैसा  एक  अन्य  सम्मेलन  आयोजित  करने  की  प्रस्थापना

 के  बारे  में  विभिन्न  श्रमिक  are  एशियाई  देशों  की  सरकारों  की  प्रतिक्रिया  जानने  की  कोशिश  कर

 रही है  ।  wat  तक  इण्डोनेशिया की  सरकार  ने  इस  बारे  में  भारत  सरकार  से  कोई  सम्पकं  स्थापित

 नहीं  किया  किन्तु  जकार्ता  में  भारतीय  राजदूतावास  के  मुख्याधिकारी  को  सामान्य  रूप  से  इस
 बात

 से  परिचित  रखा  जा  रहा  है  ।  इस  प्रक्रम  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 खादों  ग्रामोद्योग  केन्द्र  अगरतला

 1३३२५.  श्री  दशरयदेवः  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 खादी  ग्रामोद्योग  प्र गर तला  को  PERE  श्र  Eg  ०  में  केन्द्रीय  प्रकार

 ate  अखिल  भारतीय  खादी  अ्रायोंग  से  कुल  कितना  धन  प्राप्त  हुआ  ;

 इसਂ  खादी  केन्द्र  द्वारा  कुल  कितने  खादी  ate  ग्रामोद्योग  केन्द्र  चलाये  जाते हैं  ;

 उपरोक्त  भ्र वधि  में  इन  केन्द्रों  में  कुल  कितना  उत्पादन  कौर

 क्या  यह  उत्पादन पिछले  वर्षों  से  अधिक था  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  खादी  ग्रामोद्योग  अगरतला  (faqer)  को

 केन्द्रीय  सरकार  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  से  अनुदान  कौर  ऋण  के  रूप  में  PEXE—-F  ०  में

 REVI  शौर  १६६  ०-६१  में  R,XE,553  रु०  १८  नपे प्राप्त हुए पाता  हुए  ।

 बारह  ।

 (7)  Fexe-
 उ
 दू  ०  में  ८,१०३  वर्ग  गज  खादी  प्रौढ़  g€g  ०-६१  में  १४,४८७ वर्ग  गज  खादों

 शरीर  ३६  ०  किलोग्राम  ताड़  गुड़  ।

 जी  हां  ।

 मशीनें  बताते  वाले  उद्योगों  का  विकास

 कि

 1३३२६.  श्री  प्  Fo  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  हंगरी  के  उपप्रधान  मंत्री  के  जब  वह  अभी  हाल  में  दिल्ली  as  हंगरी  के

 सहयोग  के  साथ  मशीनें  TATA  वाले  उद्योगों  के  विकास  की  सम्भावनाश्रों  के  वारे में  बातचीत

 की  गयी थी  ;

 यदि  तो  उनके  साथ  किन  प्रस्थापना  re  चर्चा की  गयी थी  कौर

 इस  चर्चा  के  परिणामस्वरूप  हंगरी  से  क्या  सहायता  प्राप्त  होने  की  aren  है  ?

 a

 faa  म्रंग्रेजी  में
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 उद्योग  मंत्री  मातराई  से  हंगरी के के
 उप-प्रधान  मंत्री  की  भारत

 यात्रा  के  दौरान उन  के  दोनों  देशों  के  बीच  प्राणी  सम्बन्धों  का  भ्र ग्रे तर  विस्तार  करने की

 सम्भावनाओं से  सम्बन्धित  अनेक  विषयों पर  चर्चा  की  गयी  थी  |  इन में  बिना  जोड़

 बाली  झाटा  पीसने  वाली  की  चादरों  ate  विस्फोटक  द्रवों के

 निर्माण  के  क्षेत्र में  सहयोग  की  सम्भावनाझों  की  बातें  भी  शामिल  थीं  ।  तथापि  ये  बातें  wet

 विचाराधीन  हैं  ।

 इस्पात  का  श्याम

 1३३२७.  श्री  प्र०  चं०  ब्द्पा  क्या  वाणिज्य तथा  ग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करा

 कि

 क्या  छोटे  पे  माने  के  उद्योगों  की  मांगों  की  पूति  करने  के  लिए  राज्य  व्यापार  न्गा

 का  इस्पात  था  रायात  करने  sr  विचार  g  $

 (a)  यदि  at,  तो  कितना  ate  किन  देवों से  ;  और

 fea  गर्तों  पर  आयात  करने  का  विचार

 उद्योग  सूत्रों  सन भाई  tet  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  हंगरी  कौर  चेकोस्लोवाकिया से  विभिन्न  किस्म  के
 ४०,०००

 टन  कया आय धात  करने  की  व्यवस्था  की  F  १०,०००  टन  पौर  इस्पात  के  रायात  की  व्यवस्था

 ata ही  कर  जायेंगी ।

 (7)  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  आयात  किये  इस्पात  की  कीमत
 भारतीय  रुपये

 में

 सदा  की  जायेगी  कौर  १६६१  सं  प्रख्यात  होना  दारू  हो  जायेगा  |

 मिटी  रोड  क्षेत्र  मं  क्वाट र

 1३३२८.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :
 कया

 कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  मिटो  रोड  क्षेत्र
 के  कुछ  ऐसे  क्वार्टर  ,  जिन्हें  चार  वर्ष  पुर्व  निवास

 के  sare  घोषित  कर  दिया गया  wa  सरकारी  कर्मचारियों  को  ware  कर  दिये

 गय  हैं  ;

 यदि  तो इन  क्वाँरों  कों  निवास
 के

 अयोग्य  घोषित  करने  के  क्या  कारण

 कौर

 इन  कवायद रों को  अब  निवास  के  योग्य  बताने  के  क्या  कारण  3

 arene  शौर  संभरण  मंत्रालय  मं  राज्यमंत्री  बे०  गोपाल  ये

 मिटो  रोड  क्षेत्र  के  कुछ  eared  को  पिछले  कुछ  वर्षों  में  खाली  करवा  लिया  गया  था  क्यों कि

 इन  में  भ्र विलम्ब  रूप  से
 मुरम्मत

 कराना  जरूरी  था  ।  इन  में  से  कुछ  क्वार्टरों  जो  तुलनात्मक

 दृष्टि
 से  बेहतर  हालत में  मुरम्मत करायी  जा  चुकी

 2 eo  कौर  उन्हें  भ्र स्थायी  अलाटमेंट  के

 भज
 लिए  दे  दिया  गया  ।

 मूल  Waa
 में

 478  (Ai)  1.50--4.
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 यूनाइटेड  ram  इंडिया

 1३३२४.  श्रोतों  मंसूबा  क्या  सुचना
 कौर  प्रसारण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  अभी  हाल  में  यूनाइटेड  न्यूज  श्राफ  इंडिया  नामक  एक  समाचार  एंजेंसी  की

 स्थापना को  गयी  + re  ।  ate

 यदि  तो  इसका  गठन  और  कृत्य  क्या है  ?

 केसकर  ):  जिंदा  । सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्रो

 यूनाइटेड  न्यूज  श्राफ  इंडिया  एक  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी  है  जिसे  errata

 >
 waz,  PENS  के अन्तगंत  दिल्ली  में  निगमित  किया  गया  ष

 इसका  उद्देश्य  ,  धर्न्य  बातों
 के

 साथ  भारत  शरीर  अन्य  स्थानों  पर  समाचार  एजेंसी  की  स्थापना  करना  झर

 उसे  संचालित  करना  तथा  समाचार  पत्रों  तथा  पत्र  पत्रिकाओं  शादी के  लिए  समाचार  संग्रह

 तथा  वितरण  करना  है  ।  इस  कम्पनी  के  अधिनियमों  के  अनुसार  इस  कम्पनी  के  प्रथम

 इस  कम्पनी  की  प्रथम  आर्थिक  सामन्य  बैठक  के  निदेशकों के  चनाव  के  बारे  में  नियम  बनायेंगे  ।

 निदेशकों  में  निम्नलिखित  लोग  होंगे

 समाचार  पत्रों  के  नौ  किन्तु  समाचार  पत्रों  के  एक  ही  समूह  का

 एक  से  अधिक  प्रतिनिधि  नहीं  होगा  कौर  एक  ही  नगर  से  दी  से

 निधि  नहीं  होंगे  ।

 {
 कम्पनी  के  पत्रकार  कर्मचारियों  का  एक  प्रतिनिधि  ।

 ग्रंशाघारियों  द्वारा  निर्वाचित  दो  प्रतिष्ठित  सार्वजनिक  ब्य वित  ।

 एक  eater  निदेशकों  द्वारा  नियुक्त  किया  जा  सकता  है  ।

 अधम  निदेशकों  के  रिटायर  होने  के  पश्चात  निदेशकों  का  चुनाव  उपरोक्त  नियमों  के  अनुसार

 होगा ।

 इस  कम्पनी  की  प्रथम  वार्धिक्र  बैठक  में  निम्नलिखित  व्यक्ति  निदेश
 डे  के  लिए  चुने

 गये

 श्री  जी  ए०  जानसन

 थ्री  gare  कांति  घोष  ]

 :

 श्री  प्रयोग  कुमार  सरकार

 श्री  जी०  नरसिम्हन  निदेशक
 f

 के०  सी ०  शारदा

 श्री  के०  के ०  AT
 .

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  घड़ियां  बनाने  का  कारखाना

 को  जीत सिह  सरहदी :  क्या  वाणिज्य  तभी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कहा
 करेंगे कि

 क्या  यह सच  है  कि
 जम्मू

 तथा  काश्मीर  की  सरकार  ने  राज्य  में  घाटियों  का  एक
 खाना  लगाने की  मांग  की  छ >  ;  नीर

 a  —— कन नि विविध

 pra  dist  में
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 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  सरकार  stam  प्रतिक्रिया  है  ?

 पाब्लो  मंत्री  was  :  कौर  तथा  BATT  राज्य  के
 उद्योग  निदेशक  ने  लघु  उद्योगों  के  क्षेत्र  में  घड़ियां  बनाने  के  लिए  एक  गेर-सरकारी  पार्टी की  योजना

 की  सिफारिश  की  हैं  ।  इस  योजना  की  जांच  की  जा  रही हैं  ।

 चाय  उद्योग  क  लिय  केन्द्रीय  श्रनुवंश्रान  संस्था

 ३३१.  श्री  प्र०  च  बुझा  क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  चाय  उद्योग  के  लिए  एक  केन्द्रीय  अनुसन्धान  संस्था  की  स्थापना  की  जायेगी  ;

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  हैं  ;  शौर

 इसकी  स्थापना  कब  सक  हो  जाने  को  अनुमान  हैं  ;

 पवर्गीय  तथा  उद्योत  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  महत्वपूर्ण  चाय-उत्पादक  प्रदेशों

 में  चाय  अनुसन्धान  कार्य  का  प्रायोजन  के  प्रश्न  पर  वैज्ञानिक  श्र  औद्योगिक

 अनुसन्धान  परिषद्  म्यार  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  के  qtr  से  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 (=)  प्रौढ़  इस  प्रक्रम  पर  ये  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ईरान  क  लिय  भारतीय चाय

 किः

 बेरे  श्री  प्र०  चे  बुझा  कया  बाशी
 तथा

 उद्योग  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 क्या  यहूदी  हैं  कि
 ईरान  ने  श्रीलंका से  चाय  खरीदना बंद  कर  दिया  है  ;  att

 ईरान  के  बाजार  में  भारतीय  चाय  को  अधिक  खपत  के  लिए  सरकार  ने बधा  कार्यवाही

 की  है
 ?

 वाणिज्य  तवा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  श्योर  श्रीलंका की

 चाय  केदार में  ईरान  के  रुख  के  संबंध  में  सरकार  को  कोई  ठीक  ठीक  जानकारी  नहीं  हैं  ।  ईरान

 को  भारतीय  चाय  के  निर्वात  में  अभी  हाल  जो  कभी हुई  है  उसका  कारण  यह  है  कि  ईरान

 सरकार  नै  देशी  उत्पादन को  बढ़ने  और  उसे  संरक्षण  देने  के  लिए  कदम  उठाये  हैं  ।  ईरान में

 भारतीय  चाय की  खपत  बढ़ने के  उद्देश्य  से  भारतीय  बिष्ट  मंडल  fexs  कौर  exe F faa में  ईरान

 गवय  थे  ।  चाय  बोर्ड  के  निमंत्रण  ईरानी  ra-faez-qaq  ReuE  धोकर  १९६१ में  भारत

 आय ेथे  ।  ईरान  सरकार  भारत  के  एक  व्यापर  समझौता  करने  के  बारे  में  विचार
 a  > कर  रही  @  wit  इस  मामले  पर  विचार  हो  रहा  |  |

 कपड़े  के  मूल्य

 333३  श्री  wo  Wo  कया  दानीय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  arty  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  कटपीस  कपड़  के  व्यापार
 के  लिए  लाइसेंस  जारी  की

 योजना  पर  बिचार  कर  हें  ताकि  व्यापारियों  धोखेबाजी  के  सौद  रोके  समां अअ

 नदी
 तो  इस  बार  में  इस  बीच  क्या  | ी नणय  दया

 गया  ह
 ?

 पूल  अंग्रेजी  में
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 पद्यों  मंत्री  स  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दिल्लो  कौर  नई  दिल्ली  में  बकाया  किराया

 1३३३४.  थी  धर्म
 :

 कया
 अ्यावयास  शऔर/संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 दिल्ली  नयी  दिल्ली  में  सरकारी  मालकियत के  मकानों  कौर  दूकानों संबंध

 में  FEXE—Fo  और  १६६०-६१  में  सरकार  को  देय  किराया  कितना  बकाया  है  ;  और

 बकाया वसूल  करने  के  लियें  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ब्०  गोपाल  रेड्डी  )
 id rd  (F)

 सम्पदा  निदेशालय  श्राफ  स्टेट्स के  घिन  rate s.dae F संबंध  में  जानकारी  इस

 प्रकार है  ~~

 नन  ee  पा  पारित

 मकान  दूकान

 g-¥—KE  को  बकाया  Ko  wr RY

 को  बकाया  29" o ०
 voy

 को  बकाया  +  o  े  *

 मे-रैपर  2  को  बकाया  bd  *  ४

 मकान

 रिहायशी  मकानों  के  संबंध  में  झ्र धि कतर  बकाया  रकम  वह  है  जिसके  बारे  में  भुगतान  करने
 वालें  पदाधिकारियों  से  वसूली  की  सूचना  की  प्रतीक्षा  है  ।  संबंधित  विभागों  को  दुबारा कहा  गया  है

 कि  बसूली की  सूचना  जल्द  भेजें ।  दूसरे  मामलों  में  उचित  ढंग से  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 दुकान

 जो  लोग
 नियमित  रूप  से  भूगतान  नहीं  उनसे  वसूली  करने  के  लिये  सरकारी  भूगृहादि

 कब्जा  करने  वालों का  १९५८  के  अधीन  मांग  नोटिसें  कौर

 दिल्ली के  कलेक्टर  को  प्रमाणपत्र  जारी  किये  गये  हैं  ।  जिन  मामलों  में  भ्रालाटी  नियमित  रूप  से

 भुगतान  नहीं  करते  उन  मामलों  में  अलाटमेंट  रहकर  दिया गया  है

 तंजौर  मद्रास  में  sate  कारखाना

 F3RBY.  श्री  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  के
 तंजौर

 जिले  में  उर्वरक  कारखाना  खोलने  की  कोई  योजना है  ;

 यदि
 तो

 क्या  जगह  चुन  ली  गयी  है  कौर  काम  कब  शुरू  होगा  ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  ae  तंजौर  जिले  में

 सुपरफासफेट
 कारखाना  खोलने  के  लिये  एक  गैर

 सरकारी  safer सें  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  थी  कौर

 उस  पर  विचार  हो  रहा  है
 ।

 ial  =  ——=

 faa  श्रंप्रेजी  में
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 मद्रास  में  केन्द्रीय  सरकारी  कम  चारी

 ३३३६.  श्री  घात  लिंगम
 :  कया  श्रीवास  ale  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृप

 करेंग कि  :

 मद्रास  दाहर  में  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  कितने  हैं  ;

 क्या  उनके  लिये  मकान  बनाने  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बं०  गोपाल  रेड्डी  )
 :

 मद्रास  बाहर  में  THE  केन्द्रीय  सरकारी  उन  विभागों  के  हैं  जिनके  लिये  श्रीवास का  कोई

 उथल  संग्रह  नहीं  तैयार  किया  जाने  वाला  है  ।

 जी  हां  ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भदास  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिय  wea

 1३३३७.
 श्री  इलयापेरमाल  कया

 आवास  ate  संभरण  मंत्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनाने  के  हेतु  दूसरी
 योजना में  तक  मद्रास  सरकार  को  कोई  ऋण  सहायता  दी  गयी  है  ;

 यदि  तो  कितनी  रकम दी  गयी  है  ;  ak

 इस  योजना  के  कितने  मकान  बनाये गये  हैं  ?

 श्रीवास  अर  संभरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बे०  गोयल

 at  |

 so
 लाख  रुपये  ।

 इस  योजना
 के  घिन  लगभग  २६  लाख  रुपये  की  अनुमानित  लागत से  निर्माण

 के  लिये  अरब  तक  मंजूर  किये  गये  कुल  २६४  रिहायशी  मकानों  में  से  ६  मकानों  का  निर्माण

 में  जारी है  शोरिशे  १६८  मकानों का  निर्माण  कार्य  टोढ्न्टरनगर में  शुरू  किया  जा  रहा  है

 atz  मीटरोंਂ  का  उत्पादन

 1३३३८.  श्री  क्या  वाणिज्य  तया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  किसी  भारतीय  संस्था को  एक  जापानी  कम्पनी के  सहयोग  से  भारत में

 मीटर  तैयार  करने  के  लिये  लाइसेंस  दिया गया  है  ;  atk

 यदि  तो  उसका  व्यौरा क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :

 जापानी  कम्पनियों के  सहयोग  से  बिजली के

 मीटर  तैयार  करने  के  लिये
 निम्नलिखित  फर्मों

 को
 उद्योग

 तथा  विनियमन  )

 VEX  लाइसेंस दे  दिये  गये  हैं

 १.  मैसेज  जयपुर  मेटल्स  एंड  इलेक्ट्रिकल्स
 जयपुर

 |

 Tit  अंग्रेजी  में

 meters,
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 २.  dad  रेडियो  एंड  इलेक्ट्रिकल्स  मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  बंगलौर
 |

 ३.  मेसस  दास  मोटेल  प्राइवेट  नयी  दिल्ली  |

 ४.  मेसर्स  हिन्दुस्तान  इन्वेस्टमेंट  कारपोरेशन  कलकत्ता |

 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ५,  श्रनुअन्ध  संख्या  yo]

 कांगड़ा  में  अखबारों  कागज़  का  कारखाना

 1३३३६.  श्री  कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 कांगड़ा  जिले  में  चालू  किये  जाने  वाले  अखबारी  कागज  के  कारखाने
 के  सिलसिले  में  आवश्यक

 बिदेशी  मुद्रा  कौर  सह कार्य  के  संबंध में
 बातचीत

 कौर  हो  गया

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  प्रभी
 ।

 पश्चिम  जिसने  को  निर्यात

 barn
 |  १  ४०.  श्री  लाचार  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कई  मदो ंमें  खासकर  चाय  शर  मैंगनीज coer  का  पश्चिम  जमनी

 को  भारतीय  निर्यात  काफी  कम  हो  गया  है

 यदि  तो  इस  कमी  का  क्या  कारण है  ;

 स्थिति में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही  करने  वाली  है
 ?

 पु वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  (=)
 से  पिछले  तीन  साल  में  सूती

 चाय  मैंगनीज  वयस्क  का  पश्चिम  जर्मनी  को  कुल  भारतीय  निर्यात  इस  प्रकार

 रहा  —
 रुपयों

 ——

 R&S  CCAR  १६६०

 पश्चिम  जर्मनी  को  कुल  निर्यात  8¥,5R रे
 फ  YS

 RE Ke

 x  ्  शे
 सूती  कपड़ा

 9  डेड नथ  g,eX  R22  ?  bes

 मैगनीज  अयस्क  द्  देर  २८

 सुती  कपड़े के  निर्यात  में  बराबर  वृद्धि  दिखायी  पड़ती है  जो पो भ्रंशत  जर्मन  आयात  निबंधनों

 में  कुछ  शिथिलता  के  कारण  हुई  है  ।  ara  eye A में  बढ़  गया था  लेकिन  भारत उत्पादन

 की  कमी के  कारण  वह  १९६०  में  कम  हो  गया  मैंगनीज  अयस्क  का  निर्यात  इस  में

 बराबर  कम  होता  रहा  ।  यह  कमी  इन  कारणों से  हुई  :  सभी  स्थानों  में  जर्मनी  में  मैंगनीज
 वयस्क  का  कुल  आयात  कम  हो  गया  कौर  भारतीय  मैंगनीज  वयस्क  की  कीमतों की

 मान  प्रवृत्ति  इस  प्रकार  रही  कि  उनका  उन  कीमतों  से  मेल  नहीं  था  जिन  पर  दूसरे  जरियों  से  श्रायात

 किया  जा  सकता  था  ॥

 पश्चिम  जर्मनी  को  निर्यात  की  स्थिति की  समीक्षा  समय  समय  पर  की  जाती है

 झावइ्यकता
 होग  पर  को

 जायेगी ।
 कला  पण्य

 मूल  tae  में
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 निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  रूप  में  सिनेमाघर

 नं ०  ना०  कुरील कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंर्यक कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 ड  के (  )  क्या  नीलक्रांता  संपत्ति के  रुप  में  हुई  सिनेमाघर  केन्द्रीय सरकार के  अधीन  हैं  ;

 (a)  यदि  तो  वे  कहां  स्थित  हैं  ;  और

 उनका  नियंत्रण किस  प्रकार  होता  है  ?

 तथा  झ्रल्पसंख्यक  काय  मंत्री  मेहर  से  आवश्यक

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  वह  समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शिक्षा

 १३३४२.  श्रीमती  मेमना  सुल्तान  :  नया  योजना  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पिछली  जनगणना  के  परिणाम  को  देखते  हुये  जिसमें  जनसंख्य की  वृद्धि  दिखायी

 गयी है  योजना  ने  (१)  प्राथमिक  शिक्षा  (२)  वयस्क  साक्षरता  शर  (३)  स्त्री  शिक्षा  के

 लिये  तीसरी  योजना  में  किये  गये  नियतन  की  ey  हाल  में  समीक्षा की  है  ;  site

 ये  रकमें  कहां  तक  बढ़ायी  गयी  हैं  ?

 उपमंत्री  इया ०  नं  सिर  )
 :  (#)  तीसरी  योजना  के  विभिन्न क्षेत्रों  में  जनगणना

 के  परिणाम  का  महत्व  अभी  झांका  जा  रहा  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बाइस  सम्मेलन

 1३३४३.  श्री  +* हूँ ५  चं०  बसा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १०  PER  को  ate में  कोई  ay  एशियाई  एकता  सम्मेलन  आरम्भ

 हुआ है  ;
 ञ

 यदि  तो  क्या  इस  सम्मेलन  में  भारत  भाग  ले  रहा  ण्  ;  कौर

 इस  सम्मेलन  में  भारत  का  प्रतिनिधि  कौन  है  ?

 पु प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  से  (7)  सरकार  ने

 इंडोनेशिया  में  स्थित  area  में  आयोजित  श्ररफ़िकी-एशियाई  एकता  परिषद  कि  बैठक  के  बारे  में  खबरें

 अखबारों में  देखी  थीं  ।  यह  गैर-सरकारी  संगठन  है  कौर  उस  में  भारत  के  शामिल  होने  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  को  कोई  खास  जानकारी  नहीं  है  ।

 तिब्बत  से  आय  काश्मीरी  मुसलमानों  का  बसाया  जाना

 ३३४४  श्री  दी०  Wo  शर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 तिब्बत  से  कितने  कश्मीरी  मुसलमान  अभी  तक  प्रत्यावर्तित  किये  गये  ;

 क्या  उन
 सभी  को  बसाया

 जा  चुका  है  ;  और

 इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही
 की  गयी  हैं  या  की

 जाने  वाली  है  ?
 गा

 मूल  मंप्रेज़ी ग  में
 !
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 frat  मंत्री  तथा  बेदेदिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  लगभग  soo

 मूसलमानों  wat  तक  प्रत्यावतित्त  किया  गया  है  ।

 ate  जम्मू और
 कश्मीर  राज्य

 के
 परामर्श  से  यह  तय  किया  गया  था  कि  जो

 कश्मीर  मुसलमान  सभी  कालिम्पों  गये  हैं  उन्हें  उस  राज्य  में  भेज  दिया  जाये
 ।

 श्रभी  तक  २९२  व्यक्तियों

 को  जिन  में  कुछ  नाबालिग  भी  श्रीनगर  भेज  दिग  गया  है  कौर  बाकी  लोगों  को  शीघ्र  ही  भेज

 दिया  जायेगा  ।  want  कौर  सदस्यों  में  कुछ  थोड़े  अरसे तक  उन  के  रहने  की  जरूरी  व्यवस्था  जम्मू

 झर  कश्मीर  सरकार  ने  की  है  ।  तिब्बत  से  जाये  इन  कर्मी री  मुसलमानों  शरणार्थियों  को  उस  राज्य

 में  बसाने  में  मदद  करने  के  लिये  जम्मू  झर  कश्मीर  सरकार  से  प्रार्थना  की  गयी  है
 ।

 वहू  संरकार

 उन  के  पुनर्वास  कीं  योजनाओं  पर  विचार  करेगी  ।

 मंसुर  में  कुटीर  उद्योग

 ३१४४.  श्री  सिद्दीक़ा  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  CEXE—Ko  में  कुटीर  उद्योगों
 के  विकास  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मैसुर

 राज्य  को  दी  गयी  वित्तीय  सहायता  का  पुरा  पूरा  उपयोग  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उक्त  अवधि  में  किन  किन  उद्योगों  का  विकास  किया  गया  ;  धौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  as  :  से  आवश्यक  जानकारी  इकट्ठी  की

 जा  रही  है  और  वह  शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 स्थगन  प्रस्ताव

 को  दिल्ली में में  बिजली  की  व्यवस्था  का  भंग  होना

 ग  म्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  दिल्ली  में  बिजली  की  व्यवस्था  के  भंग  होने  के  सम्बन्ध  दौ  या  तीनਂ

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  एक  अविलम्बनीय  विजय  पर  दिलाती  प्रस्ताव  की  सुचना  मिली  है  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  करुंगा  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  स्पष्ट  करें  ।

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  (aft  :  दिल्ली  को  २०,०००  किलोवाट  बिजली  नंगल
 से  श्रोता  ६०,०००  किलोवाट  बिजली  दिल्ली  घर  से  प्राप्त  होती  है  ।

 कल  सांयकाल  लगभग  सारे  सात  बजें  उंगल  से  बिजली  ari  एक।एक  बन्द  हो  wart

 दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक  ने  इसे  एक  अस्थायी  पहलू  समझ  कर  दस  मिनट  तक  प्रतीक्षा  की  ।

 तथापि  नंगल  से  बिजली  ठप्प  होने
 का  कोई  कारण  उपलब्ध  नहीं  हुआ  ।

 नंगल  की  बिजली  सिविल  लाइन्स  fired,  करोल  नजफगढ़  क्षेत्र  तथा  दक्षिण  दिल्ली

 को  दी  जाती है  ।  दिल्ली  जल  तथा  नाली  ats  की  शादी  झ्रावइ्यकता इसी  विद्युत से  पुरी  होती
 दिल्ली

 विद्युत्  संभरण  उपक्रम  ने  झनिवायं
 सेवाओं  यथा  हवाई  पारेषण

 केन्द्रों  को  विद्युत  देने  का  तत्काल  प्रयत्न  किया  ।  १२.  १०  बजे  रात्रि  तक  जल  संभरण  केन्द्र  को

 पुरी  बिजली  उपलब्ध  कर  दी  गयी  ।  ११  बजे  रात्रि  तब  डिफेन्स  कालोनी  को  छोड़  कर  सभी  स्थानों

 में  बिजली ar  गयी  १०  बजे  रात्रि  को  सड़कॉपर  भी  न्र जली  ar  गयी  ।  ee  को
 स्टेशन

 से
 बिजली

 दे
 दी  गयी  उस  क्षेत्र पर  श्रमिक  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ।

 लिन  ———

 मल  aad  में
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 यह  ज्ञात  हुमा  है  कि  नंगल से  विद्युत  संभरण  के  ठप्प  हो  जाने  का  कारण  यह  है  कि  कर्नाल से
 २३  मील  दिल्ली  की  झोर  जंगल  दिल्ली  पारेषण  लाइन  बारह  खम्भे  उस  क्षेत्र  म॑  आंधी  अन  के  कारण

 टाइप  ।  इस  घटना  क  पूरा  समाचार  झ्र भी  उपलब्ध  नहीं  तरा
 है  ।  यह  अनुमान  लगाया  गया  है

 कि  सामान्य  विद्युत  संभरण  एक  दो  सप्ताह  के  wearer  दूसरी  विकेट  पारेषण  लाइन  के  निर्माण  के

 पश्चात  ही  संभव  होंगा  ।  इस  बीच  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  म्रत्यावश्यक  विद्युत  संभरण  के

 लिये  आपातकालीन  संयंत्र  की  सहायता  लेगा  जिस  से  कि  उसे  १०,०००  किलोवाट  विद्युत  प्राप्त  हो

 इस  के  लिये  हमें  सर्वाधिक  खपत  के  घंटों  में  विभिन्न  कलोनियों में  बारी  बारी  से  १०  से  ४०

 मिनट  तक  के  लिये  बिजली  बन्द  कर  देनी  होगी  ।  उपक्रम  इस  प्रकार  विद्युत  संभरण  बन्द  कर  देने  के

 कार्यक्रम  को  कुछ  ही  दिनों  में  लागू  कर  देगा  |

 सरकारी  तय  गैर-सरकारी  कार्यालयों  से  यह  अनुरोध  किया  जा  रहा  हैं  कि  वे  बिजली  की

 खपत  कम  से  कम  रव  कर  इस  मामल  में  सहयोग करं  ।  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  इस  बात

 का  प्रयत्न  करेगा  कि  fang  लाइन  के  तथा  होते  ही  स्थिति  सामान्य  हो  जाये  ।

 पै नो हेम  बढिया  (ataret  )  :  कया  उक्त  व्यवस्था  से  डिफेन्स  कालोनी  को  भी  बिजली  मिलने

 लगेगी  ?  सक्षतिकी  मरम्मत  करने  में  feat  समय  लगेंगी  ?

 fal  स०  alo  बीजों  संवाद  पत्रों  में  APs  समाचार  के  अनुसार  बजी  रविवार
 पम्पिंग  स्टेशन  को  विद्युत  न  मिल  सकने  के  कारण  राज  ४ घंटे  पानो  बन्द  रहेगा मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  सरकार  ने  दिल्ली  में  जल  संभरण  की  स्थिति  का  सुधर  करने  के  लिये  कया  कया  कार्यवाही की
 है

 fat  हाथी  :  वजीराबाद पम्मी  स्टेशन  को  १२  १०
 बजे  से  पूरी  बिजली  मिलने लगी  है

 तथापि  अन्य  क्षेत्रों  में  बिजली  २  से
 ४०  मिनट  तक  बन्द  रहा  करेगी  ।

 श्री  त०  धन  fags  राब
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कया  आपातकालीन  संयंत्र  का  संचालन

 करने के  लिये  हमारे  पास  काफी  मात्रा  में  कोयला  या  तेल  मौजूद  है
 ?

 pat  हाथी :  उक्त  संपत्र  से  हमला  १०,०००  किलोवाट  बिजली  प्राप्त  होगी  ।  इस

 कालीन  संयंत्र  का  चलाने  के  लिये  हमारे  पास  पर्याप्त  सामग्री  है  |

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 )  नियम

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  श्री  काननगों की ग्रोर से की  प्रोसेस  चाय  WEYR

 की  घारा  ४६  की  SqI-ATRT  (  के  rare  निम्नलिखित  अ्रधिसूचनाओओं  की  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 (१)  दिनांक १  PERL HT की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  SAR  में

 प्रकाशित  चाय  १९६१

 )  दिनांक  १  PER  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ey  में  प्रकाशित

 चाय  PERL १  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 एल  टी-र८३४/६१)
 er te

 प्र ग्रेजी  में
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 श्री  सुनाई  am  मैं  निम्नलिखित  पत्रों
 की  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हुं  :

 (१)  विभिन्न  प्रकार  के  मशीनी  भौजारों  के  के  लिये  मैसेज  हिन्दुस्तान मसीत

 zea  बंगलौर  और  प्रजातंत्र वादी जर्मन  गणराज्य  के  मंसस  ब्वाइमेवस

 के  बीच  दिनांक  ६  १६६१  का  करार ।  प[प्रस्तकालय सं  रखी  गई  ।

 देखिए  संख्या  टी-२८३५/६ १
 £2

 विशेष  प्रयोजन  की  मशीनों  के  निर्माण  के  लिये  मैक्स  हिन्दुस्तान  मशीन

 बंगलौर  sic  फ्रांस  के  मैसेज  रिजल्ट्स  के  बीच  दिनांक  १६  मान

 १९६१ का  करार  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 २८२३२६/६१]

 के  sad  लोहे  का  सामान  तैयार  करने  वाले  कारखाने  के  तीसरे

 प्रेम  के  पहले  चरण  के  लिये  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करने  के
 लिये

 हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  रांची  तथा  चेकोस्लोवाकिया के  सेक्स

 के  बीच  दिनांक ७  १९६१ का  करार  ।  प[प्रस्तकालय में
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  ठी-२८३७/६१]

 (¥)  ढलवां  लोहे  का  सामान  तैयार  करने  वालेਂ  रखाने के  पहले  प्रक्रम  लिये

 जिनमें  २६,०००  टन  का  जल  विद्युत प्रेस  शर  सलाखें  बनाने  ताप

 देने  का  मिस्त्री खाना  भी  शामिल  देने  के  लिये  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन

 रांची
 a

 चेकोस्लोवाकिया  के  मेसर्स  create  के  बीच  दिनांक
 १६६१  का  अनुपूरक  करार  |  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 टी-२८३८/६१]

 (x  रेलवे  लोह  का
 सामान  तथा

 करने  वाले  कारखाने के  दूसरे  प्र क्रम
 की  स्थापना

 के  लिये  watts  और  उपकरण  देने  के  जिस  में  सलाखें  बनाने  की

 wort.
 मशीन  भर  ताप  देने  का  मिस्त्री खाना  तथा  उनके

 पुर्जे  भी  शामिल
 हैव  क  है

 निर्यारंग  कारपोरेशन  रांची  site  चेकोस्लोवाकिया  के  मैक्स

 ate  के
 बीच  दिनांक ३१  १९६१  का  श्रीपुर  करार  |  में

 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  टी-२८३६/६१)
 पिय  यापन  बनणणणनथव

 प्राक्कलन  समिति

 एक  सौ  चौथा  ate  एक  सो  अठारहवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  दास प्पा  में  वित्त  मंत्रालय  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  की  निम्नलिखित

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हुं

 (१)  भारत  सरकार  की  टकसाल  तथा  परख  विभाग  के  बारे  में  छियालीसवाँ
 प्रतिवेदन

 में  की  गई
 सिफारिशों

 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे

 में  एक-सौ-चौथा  प्रतिवेदन ।

 )  वित्त  मंत्रालय व्यय  विभाग  के  बारे  में  पचपनवाँ  प्रतिवेदन  चन  की  गई

 सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  एक-सौ-ग्रठारहवां
 प्रतिवेदन  ।

 i

 नए  या  ——$—$—$——L
 मूल  भंब्रेजी  में



 अनुदानों  को  माग  २६१ २४  १८८३

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 त्रिसठवाँ  प्रतिवेदन

 संसद  काय  मंत्री  सत्यनारायण  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  तिरेसठवां  प्रतिवेदन  से  जो  १३  १९६१

 सभा  में  प्रस्तुत की  गयी  सहमत है  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  !

 पत्री  ब्०  faga  राव  (  दो  महीनों  पूर्वे  इस  सत्र  में  चर्चा  के  लिय  विषय  निर्वा  रित

 करने  के  लिये  जो  उप  समिति  बनायी  गयी  थी  उस  में  ae  सुझाव  दिया  था  कि  भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 के  १७  १८  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  की  जाये  ।  तथापि  इसमें  उस  का  उल्लेख नहीं  है  1

 श्री  सत्य  नारायण fag:  यह  प्रतिवेदन  इस  विषय  से  सम्बन्ध  नहीं  रखता  है  ।  इस  प्रतिवेदन

 में  हम  केवल  समय  निर्घारित  करते  हैं  ।  इसमें  कौन  कौन  से  संकल्प  लिये  जायेंगे  इनका  निश्चय  हमने

 नहीं  किया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कायें  मंत्रणा  समिति  इस  बात  का  निश्चय  नहीं  करती  है  कि  कौन  से

 विषयों  पर  सभा  में  चर्चा  की  जाय  ।  यह  केवल  उन  विषयों  के  लिये  समय  निश्चित  करती  है  ।  यदि

 उप  समिति
 ने  इस  बात  का  किया  है

 तो
 माननीय  मंत्री  कभी  भी  उस  सुझाव

 पर
 विचार

 कर  सकते  यह  हैं  :

 1.0  यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  तिरेसठवें  प्रतिवेदन से  जो  १२  PERL

 को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत है  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए  ।

 eS  आम

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 खान  कौर  इंधन  मंत्रालय

 महोदय  :  सभा  अरब  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर
 चर्चा शौर  मतदान  भ्रारम्भा|  करेगी  ।

 PEQL—ER  के  लिये  खान  कौर  इंधन  away  की  श्रनदानों  की  निम्नलिखित

 विविकं  लवट ण्य ण
 मांगें  प्रस्तुत की  गईं

 aia

 सख्या
 दि ि

 रुपय

 प्रे  खान  और  इंधन  मत्र।/लय  हे  ¥G,000

 | औ  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  8&0  W¥,eeo

 प्  खान  कौर  इंधन  sina  के  विविध  फिनागसथा  द is

 qe  रहे  2E,  XR,  000

 १३२  खान  भौर ईं इंधन  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  YELL,
 coe

 मूल  wash  में
 ee



 १४  १६६ १ RVER  अनुदानों की  मांगें

 att  त०  ब०  विमर्श  राव  (  प्रौद्योगिक नीति  संबंधी  जो  वक्तव्य  सरकार  द्वारा

 दिया  गया  है  पस  केअनुसार  कोयले  की  खानों  का  केवल  सरकारी क्षेत्र  में  विकास  किया  जाना

 चाहिये  ।  विस्तृत  इस  के  are  ही  राष्ट्र का  हित  साधन  हो  सकता  है  ।  तथापि इस  के  बाद

 ही  बंगाल  कोयला  कम्पनी  ने  यह  घोषणा  की  है  कि  ६  ०  लाख  रुपये  के लाभांश  बाले

 द्रव  जारी  कर  रहे  हैं  ।  दुख  की  बात  है  कि  इस  प्रकार  की  किस  प्रकार  दी  गयीਂ

 है  जब  कि  देश  में  धातुकर्मीय  कोयले  की  कमी  है  शर  हमें  उस  के  निक्षेप  सुरक्षित  रखने

 शह |

 तीसरी  योजना  में  कोयले के  उत्पादन  का  लक्ष्य  €७०  टन  रखा  गया  है  मेरे  विचार

 से  यह  कम  है  हमें  चाहिये  कि  हम  कोयले के  उत्पादन  के  लक्ष्य  में  वृद्धि करें  सनौर  उसे  बढ़ा  कर

 १२००  से  १३००  लाख  टन  कर  देवें  ।  प्रत्य  हमारे  उद्योगों  को  पर्याप्त  कोयला  उपलब्ध  नहीं

 हो  सकेगा  art  इस  के  बाद  में  दिक्कतें  पैदा  होंगी  ।

 तीसरी  योजना  के  मस्जिदे  से  मुझे  ज्ञात  उ  ar  किं  सरकारी  क्षेत्र  में  कोयला  खानों  के  विकास

 के  लिये  १३८  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था की  गयी है  ।  तथापि  जब  मुझे  इसका  विस्तृत
 ज्ञात  हुआ तो  मुझे  इस  से  बहुत  निराशा हुई  है  ।  क्योंकि  सरकारी  क्षेत्र  में  नयी  कोयला  खानों  केਂ
 विकास  के  केवल  ६०  या  ७०  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था  की  गयी  है  श्रवणों  राशि

 सरकारी  क्षेत्र  को  दी  गयी

 सरकार  ने
 गैर-सरकारी

 क्षेत्र  कों  १७०  लाख  टन  ग्र ति रिक्त कोयले  की श्रनुमति दे कर दे  कर  अच्छा

 नहीं  किया  है  ।  गेर-सरकारी क्षेत्र  में  प्रतीक  उत्पादन  पर  रोक  लगनी  चाहिये  थी  ate  इसी
 में  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादन  में  विधि  होनी  चाहिये  ar

 अन्य  देशों  की  अपेक्षा  हमारे  देश  में  कोयले  का  उत्पादन  कम  होता है

 यदि  हमਂ  जापान  में  प्रति  व्यक्ति  खपत  के  अनुसार  कोयले  की  खपत  करें  तो  भी  हमें  प्रति  वर्ष  ४५००  टन

 कोयले  का  उत्पादन करना  होगा  ।  इस  से  यह  स्पष्ट  है  कि  योजना  आयोग  ने  कोयले  के  उत्पादन

 का
 जो  लक्ष्य  तीसरी  योजना  के  बीच  निश्चित  किया  है  वह  विचार  पूर्वक नहीं  किया

 गया  है  ।

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  लिंगम  में  जो  राशि  विनियोजित  की  गयी  है  उस  के  श्रीपाल  में  उत्पादन

 महीं  हगा हैं  इंस  संबंध  में  जांच  की  जानीਂ  चाहिये  ॥

 अल्प  तापीय  कार्वन
 संयंत्र  (  लो  टेम्प्रेचर  कार्बेनार्डजिंग  के  लिये  दूसरी  योजना

 में  उपबंध  किया  गया  तथापि इस  कार्य  क्रम  को  तीसरी  योजना  तक  के  लिये  स्थगित  कर

 देना  पड़ा  ।  aa  भी  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  विदेशी  wer  की  कठिनाइयों के  कारण  इसका

 लगाया  संभव  नहीं  हुमा  है
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  पूर्ववर्तिता दी  साथ  क्योंकि  इस
 ~

 से  घरेलू  ईंधन  प्राप्त हो  सकेगा  कौर इस  प्रकार  लकड़ी  कौर  गोबर  का  घरेलू  इंधन  के

 रूप  में  दुरुपयोग  नहीं  हो  सकेगा ।

 यांत्रिक
 रूप  से

 कोयला  उत्पादन
 का  यह  परिणाम होगा  कि  सलेक  शर  fasten

 कोयला  श्रधघिकाधघिक  परिमाण  में  उपलब्ध  होगा ।  हमें  चाहिये  कि  इस  कोयले  के  उपयोग
 के  तरीके  ढूंढ  इस  संबंध  में  कोयला  नियंत्रक  ने  एक  उपसमिति  नियुक्त  की  है  तथा  उसने

 ve  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 किया  है  में  जानता  चाहता हूं  कि  यह  प्रतिवेदन  किस  स्थिति  में  है  ?

 —  ि

 मिलि  प्यार  में



 २४  १८८३  अनुदान को  साग  HEY दें

 परिवहन  की  कठिनाइयों  के  कारण  कोयला

 aay > f&

 तथा  दक्षिण  को  जहाजों  के  ढारा  भेजा

 जायेगा  |  |  है  fe  सिगोनी  कोयला  खानों  का  उत्पादन इस  संबंध में  मेंने  यह  सुझाव  दिया

 कर  ७०  लाख टन  कर  दिया  जाय  तथा  oer  की  कोयला  खानों  का  उपयोग
 कियां  जाय  ।-

 क
 3

 कोयला  संभरण  की  कठिनाइयों के  कारण  दक्षिण  के  उद्योगों से  यह  कहा जा  रहा  fr 4

 कोयले  के स्थान  में  मट्टी  का  तेल  झ्राइल  )  का  प्रयोग  करें  ।  तथापि एसा  करना

 तारीक  नहीं  होगा  क्योंकि  इस  के  लिये  उन्हें  रानी  afera}  को  बदलना  होगा  जोकि  वर्तमान

 परिस्थितियों में  संभव  नहीं  है  ।

 कोयला  रेलवे  के  सभी  म्रंतिम  स्टेशनों  में  एक  ही  कीमत  पर  उपलब्ध  होना  चाहिये  ।  इस

 संबंध  में
 मं  झपको

 ध्यान  प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिशों  की  कौर  भी  दिलाना  चाहता हूं  ।  उन्होंने

 यह  कहा ह ैहै  कि  रेलवे  के  सभी अंतिम  स्टेशनों  पर  कोयले  की  एक  ही  कीमत  होनी  चाहिये ।.

 में  कपक  सरकार इस  संवंध  में  शीघ्र  ही  एक  घोषणा  निकालेगी  ।

 ma  मैं  कोयला  खनिकों  की  शिकायतों पर  श्राविका  श्यान  आकर्षित करना  चाहता  हू  ।.  प्रत्येक

 कोयला  क्षेत्र  में  एक  कोयला  समिति  बनायी  जाय  ।  खनिकों  के  लिये  आ्रावास  सुविधायें  उपलब्ध

 जायें  ।  यह  ज्ञात  छह  कि  कोयला  नियंत्रक  के  कार्यालय  में  छंटनी
 की

 जाने  वाली  हैं  ।  इसे

 रोका  जाय  कौर  कोयला
 खनिकों

 के  संघों  को  मान्यता  प्रदान  करने  के  प्रशन  पर  सहानुभूति  हमारे  विचारे
 किया  जाय

 जरी

 कोयला  खानें  एकीकरण  समिति  की  सिफारिशें  सिद्धान्त  रूप  से  स्वीकार
 कर  ली

 गयी है ंहैं  ।  सरकार को  चाहिये  fe  वे  तत्काल  इस  संबंध में  एक  विधान  बनाये  तथा इन  खानों
 का  तत्काल  एकीकरण  किया  जाय  |

 aa  में  तेल  के  संबंध  में  कहूंगा  ।  बरोनी  शोधनशाला  का  प्रतिवेदन  प्रभी  तक  उपलब्ध  नहीं

 है  तब  तक  सहायक  कार्यों  को  प्रारम्भ
 करना  चाहिये  ,  जिस

 से  किः  विस्तृत

 प्राप्त  होने
 पर  उस

 पर  शीघ्रता  से  कार्यवाही
 की  जा

 खम्भात  में  निकलने  वाले  तेल  को  गुजरात  में  ही  बोधित  किया  जाय  उसको  दोहन  करने के

 लिये  बम्बई  ले  जाना लाभकारी  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  खम्भात  में  एक  छोटी  शोधनशाला
 और

 अंक लेद वर  में  एक  बड़ी  की  स्थापना  की  जाय  ।

 सरकार  को  चाहिये  कि  गोदावरी  ak  कावेरी  बेसिन  में  तेल  की  खोज  का
 कार्य  शीघ्रता

 से  किया  जाय  |

 अरब  मैं  ताम्बे की  खानों  को  लेता  द  तांबे  के  में  बहुत  विदेशी मुद्रा  का  व्यय

 रहे  हैं  हमें  चाहिये  कि  १०  ०००  टन  को  क्षमता  वाले  दो  स्पेक्टर  (  गल गलाने  वाले  aaa  )

 खतरी  कौर  सिक्किम  में  लगाय  जाय  ।

 खनिज  हित का रिता
 tara  प्रतिवेदन  पिछले  ad  प्रस्तुत  कर  unr

 तथापि  wat  तक  सरकार  ने  इस  संबंध  में  अपना  निर्णय  नहीं  किया  है  कम  से  wa  यह  तो ज्ञात

 होना  चाहिये  कि  सरकार  ने  समिति की  कित  किन  सिफारिशों  को  स्वीकार  किया
 है  ।

 यह  ज्ञात  ZAI  कम  वतन  के  कारण  बहत  से  टेक्निकल  कर्मचारी

 के  कारखानों में  काम  छोड़  कर  गर-सरकारी  क्षेत्रों  को  जा  रह ेहैं  सरकार को  चाहिये

 fe  उन  के  वेतन  में  उचित  विधि की  जाय
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 fat  विश्वनाथ  रेड्डी  (  राजकोट )  सभा  तेल  संबधी  सरकार  की  नीतियों  से  व्यापक  रूप से

 सहमत  है  ।  तथापि  कुछ  क्षेत्रों  में  हमारी  प्रा लोच ना
 की  गयी  है  ।

 विश्व  बैंक
 ने

 तेल  संबंधी  किसी

 भी
 सरकारी  उपक्रम  को  सहायता  देने  से  इन्कार  कर

 दिया  है  ।
 इस

 प्रकार
 विश्व  बैंक  ने

 सरकारी  क्षेत्र  में  तेल  उद्योग  को प्रोत्साहन  देन ेसे  इन्कार  कर  दिया  है  ।  यही  बात  as

 १९६१  पैट्रोलियम  ga  सर्विस  से  भी  प्रकट  होती

 अनुमान  लगाया  गया  है  कि  तीसरी  योजना  के  अंत  तक  देश  में  तेल  की  खपत  बढ़
 कर

 १४०,

 लाख  टन  हो  इस  से  हमें ३५०  करोड़ की  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  होगी  ।

 यदि
 हम  अपनी  विदेशी  मुद्रा का  यह  अपव्यय  रोकना  चाहें  तो  हमें तेल  की

 ख़ोज
 का

 कार्यक्रम  पूरे

 जोर  से  क्रियान्वित करना  चाहिये  ।

 ऐसे  समय  जब  कि  ayTeani  में  तेल  की  खपत  में  बहुत  वृद्धि  हो  रही  हैं  कौर  अनुमान  है  कि

 भारत  में  भी  तीसरी  योजना  के  दौरान  तेल  की  खपत  में  १०  प्रतिशत से  अधिक  बुद्धि  हो

 यदि  हम  विश्व  बैंक  की  झ्रालोचना  के  वावजूद  भी  तेल  के  उत्पादन  के
 कार्यक्रम

 को  पुरजोर

 क्रियान्वित  कर  रहे  हैं  तो  इस  के  लिये  मंत्री  महोदय  बधाई  के  पात्र

 एक  शोधनशाला  को  चलाये  रखने  के  लिये  हमें  तेल  की  बहुत  बड़ी  मात्रा  का  उत्पादन

 करना  ara  होता  है इस  संबंघ  में  भ्रांति  पैदा  हो  गयी  है  कि  नहर कटिया ak  मोहन
 क्षेत्र

 में  बरौनी  और  नूनमती  शोधनशाला ओं के  लिये  यथेष्ट  तेल  उपलब्ध नहीं  होगा
 ।

 श्री
 qo  ब०  बिट्ठल राव  ने  दिया  है  कि  गुजरात  में  एक  छोटी  WK  एक  बड़ी

 शोधनशाला  झारम्भ  की  जाय  ।  तथापि  इस  के  लिये  आवश्यक  सुविधायें उपलब्ध  होनी  चाहियें
 देश

 में  पैट्रोल की  बढ़ती  हुई  खपत  को  देखते  हुए  हमें  शोधनशालाशओं की  संख्या  में  वृद्धि  करनी  होगी
 ।

 नेल
 की

 खोज
 के

 कार्यक
 को  पूरा  करने  के  लि  ga  प्रतीक  संख्या में  टैक्नीकल  कर्मचारियों

 तञ ट

 की  आवश्यकता  होगी  ।  फोटो  भृतत्वबेतासओं की  हमारे  देश  में  बहुत  श्रमिक
 आवश्यकता

 ।
 देवा  की  श्रावश्यकताओओं को  पूरा  करने  के  लिये  श्राववयक  तेल की  खोज  के  लिये  यह  जरूरी

 है  कि  हमें  पर्याप्त  मात्रा  में  टैक्नीकल  कर्मचारी  कौर  उपकरण  उपलब्ध  हों  ।

 मुझे  सभा  को  यह  बताने में  प्रसन्नता  होती है  कि  बरतें शर  छेदन  यंत्र  बनाने के
 कारखानों

 की  स्थापना  के  प्रयत्न  भी  हमारे देश  में  हो  रहे  हैं  ।  इस  सफलता  का  श्रेय  मंत्री  महोदव

 को ही  21  हमें  बताया  गया  है  कि  नीति  कौर  बरौनी के  तेल  साफ  करने  के  कारखानों में

 a
 अनेक  सहायक  उद्योगों  की  स्थापना  भी  की  जायेंगी  ।  इन  में  से  एक  उद्योग  पालीथिन का

 ©  ।  इस  के  स्थान  पर  पॉंलीफ्रोलीन का  निर्माण  उपयोगी  रहेगा  ।  हम  यह  भी  जानना चाहते  हैं  कि
 दक्षिण  area में  तेल  संबंधी  उद्योग  स्थापित  करने के  लियें  क्या  हमें  इटली  से  भी  कोई  ऋण

 प्राप्त हो  रहा  है
 ?

 पती  मुरारका  (4771)  :  झालोच्य बर्ष  में  इस  मंत्रालय  ने  काफी  सफलताएं  प्राप्त  की  हैं  ।

 इस्पात  के  कारखाने चालु  हो  गय  हैं  कौर  कोसले  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  भी  लगभग  पूरा  हो  चुका है  ।

 इस्पात  के  कारखाने  देग  के  लिए  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  शौर  भावी  प्रगति  इन्हीं  पर
 रित  रंगी  ।

 अब  यह
 मंत्रालय

 इस्पात  कारखानों  को  विस्तृत  करने  का  प्रयास  कर  रहा  एक  चौथा
 कारख़ाना  बोकारों

 में  लगाया  जाना  है
 ।  लक्ष्य  १००  लाख  टन  इस्पात  तैयार  करने  का  है  ।

 a  a  _  |  —

 गैसल  अंग्रेजी  में
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 कुछ  लोग  यह  नहीं  चाहते  क्योंकि उनका  विचार  हे  कि  देश  में  इस्पात  की  इतनी  मांग
 न

 होगी  ।  परन्तु

 यह  बात  गलत  है  ।  हम  पिछले  समय  से  श्रायात  करने  के  बाद  भी  देश  की  ५०  पर  सट  आवश्यकता

 भी  पूरी न  कर  सके  ।  संयुक्त राष्ट्र  संघ की  एक  समिति ने  अनुमान  लगाया  है  कि  भारत  में
 २८०  लाख  टन  इस्पात  की  जरूरत  ह  इसे  देखते  हुए  १००  लाख  टन  इस्पात  के  उत्पादन  का

 लक्ष्य  सामान्य  सा  प्रतीत  होता  है  ।  एक  जर्मन  दाशमिक श्री  री  के  कथनानुसार

 भारत में  जब  ४००  से  ५००  लख  टन  इस्पात  की  पैदावार  होगी तब  वहां  की  जनता का  स्तर

 as  देशों  के  बराबर  पहुंचेगा

 किन्तु नये  कारखाने की  स्थापना  से  पुर्वे हमें श्रपने विगत अनुभव से विगत  अनुभव  से  भी  कुछ  सीखना

 पहली  चीज  ती  यह  है  कि  तीनों  विद्यमान  कारखानों में  से  भिलाई  में  रूस  के  लोगों ने  सर्वोत्तम

 काम  कर  के  दिखाया  दुसरे यह  कि  हमारे  अनुमान ठीक  नहीं  उतरे  ate  तीसरे  यह  कि
 इनकी  योजना  सुतथ्यतापूर्ण ढंग  से  नहीं बनी

 सब  से  पहले  यह  अनुमान था  कि  ३५३  करोड़  रुपया  उस  के  बाद  यह

 कि  (Ke  करोड़  खर्च  आएंगे  परन्तु  वास्तविक  खर्चा  ६०५  करोड़  का  निकला  |  इस  तरह  के

 अनुमानो ंसे  गड़बड़ पैदा हो  जाती  है  यह  संदेह  भी  होता  हू  कि  क्या  सरकार  के

 पास  जांच  पड़ताल  की  ठीक  व्यवस्था  भी  है  या  उदाहरण  से  बात  स्पष्ट  हो

 दुर्गापुर  में  परामदंदाताश्रों को  ११  करोड़  रुपये  की  अदायगी  करनी  थी  पर  २५  करोड़  रुपये  की ad

 हुई  ?  इसकी
 जांच  की  सकती है

 ।  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  से  भी  पूछा  नहीं
 मया  ।  इसी

 प्रकार
 से  चौथे  इस्पात  कारखाने  के  अनुमानों  में  भी  फेरबदल  होने  लगा  है  ।

 ः  योजनाबद्ध  रीति  से  काम  करने  का  सवाल  है  रूसियों ने  भिलाई  में  उत्तम ढंग
 काम  कर

 के
 दिखाया  है  ।

 इसकी  प्रशंसा  विदेशियों  ने  भी  की  है  ।  राउरकेला  की  प्रशंसा  नहीं

 हुई  ।  राउरकेला
 में  कुछ  दोष  बताये  जाते  कहा  जाता  है  कि  इसका  भविष्य  भी

 नहीं
 हे  ?

 महोदय  :  एसा  कहा  जाता  है  ?

 गेमी  मुरारका  कारण  यह  है  कि  इस  की  मशीनरी  काफी  पेचीदा  है  ।  भारतीय
 टेक्निशियनों

 के
 प्रशिक्षण

 के  जमीन  दल  का  दो  वर्ष  तक  .  उन्हें  प्रशिक्षण देना  श्रावक  है  ।

 बातचीत  चली  ह  पर  जमीन  वालों  का  कहना  है  कि  सरकारी  दफतरों  की  बाल  की  खाल

 उतारने  की  प्रवृत्ति  हानिकारक है  ।

 दुर्गापुर  के  कारखाने  के  बारे  में  अंग्रेज  टेलीग्राफ कहता  है
 शायद  इसे

 front  महोदय
 :

 यदि  अनुमान  से  वृद्धि  साधारण  हो  at  at  बात  >
 प  पर  af

 ज्यादा
 हो  तो  व्याख्यात्मक पत्र  उस  के

 साथ
 रहना  चाहिए

 ।  मय हरज़  सोचता हूं  ।

 खान  झर  इंधन  मंत्रो
 स्वर्ण  श्रीमान  हमारी  बात  सुनकर ही

 अपने  विचार  को  afar  रूप  से  तय  कीजिएगा |

 tat  मुरारका  प्राक्कलन  समिति  जब  अनुमानों की  जांच  करे  तो  मं  श्रालय  से  उसे  पूरे

 wa  की  प्राप्ति  होनी  चाहिए
 ।

 याय

 पैनल  ७ भ्रंग्रेजी  में
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 भि  मु मरार

 जहां  तक  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  का  संबंध  सर  एरिक  कोर्स  ने  लिखा  है
 खाने के  विभिन्न  विभाग  पारस्परिक कलह  में  फंसे  हैं  ।  इन  सच  किया  है  कार

 निराझा  होती  है  ।  विदेशियों  ने  भी  इस  चीज  की  सिफारिश  की  है  कि  एक  उच्चस्तरीय समिति

 नियुक्ति की  जाय  जो  सारे  मामले की  देख  भाल  कर े।

 शिलाई  कौर  राउरकेला  की  भट्टियां एक  साथ  चाल  .  हुई  थीं  ।  भिलाई  ने  €,८२,०००

 टन  कच्चे  ढले  लोहे का  उत्पादन  किया  जब  कि  राउरकेला  में  ५,८०,०००  टन  का  उत्पादन

 हुआ  ।
 दोनों  भट्टियों  की  क्षमता  बराबर  है  ।  इसी  तरह  कोक  यौवन  बैटरियां  भी  दोनों  कारखानों

 में  एक  साथ  चलीं  पर  यहां  भी  राउरकेला  का  उत्पादन  कम  है  ।  कच्चे  माल  की  लागत  के  आधार

 पर  राउरकेला  में  कच्चे  माल  कौर  उत्पादन  का  अनुपात  १००:१२८  है  जब  कि  भिलाई

 में  2oo:&sGo  है  |

 जहां  तक  दोनों  कारखानों को  कोयला  मिलने  सवाल है  ae  पर्दा  और  अगली
 के

 कोयला  होने  के  कारखानों से  मिलता  है  ।  परन्तु  अब  पता  चल  रहा  है  कि  वह  कोयला  घटिया
 जा  रहा  शौर  उस  से  न  केवल  लागत  पर  उत्पादन  पर  भी  बहुत  बुरा  पड़  रहा

 है  ।
 इसी  तरह  कारखानों  को  आवश्यक  चूने  का  पत्थर  भी  प्राप्त  नहीं हो  रहा  है  ।  सकी

 खोज  कराई जा  रही  है  ।  क्या  यह  काम  पहले  करने  का  नहीं

 इस  के  भ्र लावा  दूसरी  चीज  यह  है  कि  राउरकेला  में  १०  लाख  टन  इस्पात  की  छड़ें  बनाने

 के  लिए  १५  लाख  टन  कच्चा  लोहा  कौर  १५  लाख  टन  कोयला  श्रावस्ती  किन्तु शिलाई
 में  १०

 लाख  टन  छड़  बनाने  के  लिए  Ye  aa  टन  लोड  कौर २०  लाख  टन  कोयले  की  जरूरत

 होगी  ।  इतना  अंतर  क्यों ?

 जहां तक  इन  के  संतुलन  यंत्रों का  संबंध  a  की  दृष्टि  से  ठीक  हिसाब  लगाने  के  लिए
 मूल्य  क्लास की  ठीक दर  पर  दिखायी जानी  चाहिए  ati  इस  के  चलाया देय  ब्याज

 की  रानी  भी  हिसाव  में  दिखायी जानी  भ्रावक्यक  .  थी  क्योंकि  इस  के  बिना  कारखाने  की  सही

 हालत  का  नहीं  लग

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  का  काम  दिन  बदिन  बढ़ता  जायेगा
 ।

 इसलिए  हमें  इस
 पर  भी  विचार  कर  लेना  चाहिए  कि  क्या  इतने  बड़े  काम  को  केवल  एक  ही  निगम  संभाल

 सकेगा  ।  क्या  एक  ही  बोर्ड  इतने  भारी  काम  के  लिये  काफी  होगा  ?

 यह  ठीक  है  कि  कोयले  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  वेसे  पुरा  गया  हर

 कोयला  खान  a  उसा  उत्पन्न  नहीं  gat  जितने  की  योजना  बनी  थी  ।.  जहां  पर
 बंगाल

 बिहार  की
 कोयला  खानों  में  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ा  है  वहां पर  मध्य  प्रदेश में  उत्पादन  घटा

 है  ।
 पहले  are  यी  कि  रेलवे

 ५३०  लाख  टन  क्रोली  ले  जायेगी  परन्तु वह  '  ¥Xo
 लाख  टन

 कोयला  ही  ले
 जा  सकी

 ।
 इस  कारण  यदि  प्रगति ठीक  उस  तरह  न  हो  जिस  are

 कि  योजना  aa  तो  भी  शभ्रनेक  प्रकार  की  कठिनाइयां  मार्ग  में  ग्रा  जाती  है  ।

 wa  aaa  प्रार्थना  करूंगा  कि  कोयला  खानों  के  यंत्रीकरण की  शोर  भी  सक्रिय  कदम
 उठाये जाने  चाहिएं  ।
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 सामान्यतया  यदि  कहा जाय  तो  यहीं  कहा  जा  सकता
 fat  राजत  fag

 कि  इस  मंत्रालय  का  काम  ज्यादा  बुरा  नहीं  रहा  ।  वैसे  तो  बार  बार  बढ़े

 लोक  लेखा  समिति  ने
 भी  अनेक  प्रकार  अनियमितताएं

 प्रकट
 की

 हैं  परन्तु इन
 सब

 के  होते  हुए  भी  इस  का  काम  ज्यादा  खराब  नहीं
 ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 मेरे  विचार  में  यह  मंत्रालय  इस  दृष्टि  से  गतिहीन  है
 कि

 जो  कुछ  इसे  योजना  at

 उसी  का  पालन  करता  ।  अन्य  चीजों  की  इसे  परवाह  नहीं  ।  होना  यह  चाहिए

 मंत्रालय  को  योजना  झ्रायोग  का  मार्ग  प्रशस्त  करना  चाहिए  |  हम  जब  तक  लोहे  इस्पात  में

 आत्म  निर्भर  नहीं  हो  जाते  तब  तक  किसी  प्रकार  की  तरक्की  नहीं  कर  सकते  |

 हमारा  विचार  है  कि  १९६५-६६  तक  हमें  १५०  लाख  टन  इस्पात  की  शवइ्यकता  श्र

 करेंगी  परन्तु  हमारा  लक्ष्य  केवल  १००  लाख  टन  के  उत्पादन  का  है  ।  चौथे  कारखाने  से  भी  गह  कमी

 aire  ही  पुरी  हो  पाये  क्योंकि  वह  भी  अभी  बन  नहीं  रहा  अभी  उसकी  स्थापना  के  अ  रितिक

 काम  हो  चाल ूहैं  ।  इस  नवी  परियोजना  की  रिपोर्ट  अवश्य  रा  गयी  यदि  इसे  ठीक  तरह  से

 क्रियान्वित  किया  जाता  है  तो  निस्सन्देह  कम  पुरा  होगा  ।  स्टोल  एलाम  का  भी  उल्लेख  देखा  जाता

 है  पर  तत्संबंधी  ब्योरात्मक  जानकारी  के  होने  के  कारण  हमें  इससे  अगे  कुछ  भी  पता  नहीं

 जितना  महत्व  इस्पात  का  हैं  उतना  ही  स्टील  कलाम  का  भी  इसकी  लागत  भी

 ज्यादा  होती  । अत: हमें हमें  इसकी  पैदावार देश  ही  में  करनी  चाहिये  ।  इस  के  लिये  जो  योजना  बने

 उसे  साहस  से  कार्यान्वित  करना  चाहिये  ।

 एक  चीज  है  जिससे  मेरा  मन  दुखी  at  रहा  है  att  वहू  है  यह  कि  राज  जबकि  कारखानों

 के  निर्माण  का  काम  लगभग  पुरा  हो  चुका  है  तो  सरकार  को  यह  नहीं  चाहिये  कि  अनुभवी  लोगों  को

 घरों  पर  बिठा  दें  ।  उनसे  यदि  काम  नलिया
 गया  तो  देवा की  बड़ी  भारी  हानि  होगी  ।  उनका

 अनुभव  देश  के  लिये  बहुमूल्य  है  |

 इसके  अलावा  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  ae  प्रार्थना  भी  करना  चाहता  हुं  किवह  इस  ब।त

 को  भी  देखें  कि  mer  राजनीतिक  दलों  से  सम्बद्ध  श्रम  संघों  का  दमन  नही  ।  यदि  सरकार  अन्य

 दलों  से  सम्बद्ध  श्रमिक  संघों  को  मान्यता  देना  ही  नवदीं  चाहती  तो  फिर  यह  श्रमिक  विधियों  का  भी

 समाप्त
 कर

 डाले
 प्रौढ़  कह  दे

 कि
 यहां  कांग्रेस  के  सिवाय  ger  दल  रह  ही  नहीं  सकता  तक

 केन्द्रीय  परियोजनाओं  का  संबंध  हैं  उनके  बारे में  मान्यता  शादी  के  प्रश्नों  पर  विचार  केन्द्रीय

 सरकार  को  करना  चाहिये  ।
 जब

 तक  श्रमिकों में  निराशा  कौर  उदासीनता  विद्यमान  रहेगी  हब  तक
 देश  भाग  नहीं  बढ़  सकता  |

 जहां  तक  कोयले  का  संबंध  है  यह  उद्योग  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  है  इस  कारण  इसे  सरकारी  क्षेत्र
 में  ही  रहना  चाहिये  ।

 अरब  जहां  तक
 तेल

 का  संबंघ कह  ठीक  है  कि
 इस  क्षेत्र  में  हमें  खुद  खोज  करनी  चाहिये  कौर

 सूद  ही  कारखाने  लगाने  चाहियें  पर-तु  हम  ऐसा  इस  कारण  नहीं  कर  पा  रहे कि  हमारे  पास  पैसे की
 कमी  इसी  कारण  हमें  दुसरों  को  थोड़ा  हिस्सा  देना  है  कौर  देते  हैं  ।  हमें  इसमें  श्रापत्ति
 नजर  नहीं  are  पर  जिस  समय  हमारा  हाथ  ठीक  हो  जाय  तभी  हमें  विदेशी  तेल  साफ  करने  के
 faz  at  उपक्रमों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  चाहिये  ।  इस

 कठिनाई
 का  हल  हमें  करना

 होगा
 ।

 अंग्रेजी  में

 478  (Ai)
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 श्री  राजेन्द्र

 समाचार  पत्रों  में  भी  यह  समाचार  छपा  है  तथा  मालवीया  ने  भी  कई  बार  ag  बताया  हैं

 कि  हम  पाकिस्तान गैस  प्राप्त  करने  के  लिये  पाकिस्तान  से  समझौता  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 मेरे  विचार  में  ऐसा  करना  बहुत  खतरनाक  है  ।  यह  बात  में  इसलिये  कह  रहा हूं  करि  हम  दोनों  देशों

 के  बीच  वापस  में  काफी  मतभेद  पाकिस्तान  तथा  भारत  की  सीमा से  पांच  मील  की  दूरी  पर

 पाकिस्तान  क्षेत्र
 में  यूरी  गैस  पाई

 जाती  मगर  हम
 भी  अपत

 राज्य  क्षेत्र  में  प्रयत्न करें  तो  हो
 सकता  है  कि  हमारे  इलाके  में  भी  गस  मिलने  लगे  ।  इसलिये  अ्राथिव  दृष्टि से  तथा  देश  के  दीं  -

 कालीन  हित  की  दृष्टि  से  भी  पाकिस्तान  से
 गस  के  बारे  में  समझौता  करना  ठीक  नहीं है

 ।

 fico  do  went  :  ara  में  जो  कोयला मिलता  है  उसकी  किस्म  बहुत

 घटिया  है  ।  में  यह  मालूम  करना  चाहता हूं  फि  क्या  सरकार  का  इरादा  श्रासाम  में  मिलने  वाले

 कोयले  की  किस्म  को  सुधारने  के  लिये  वहां  कोयला  साफ  करने  का  कारखाना  स्थापित  करने  का

 इरादा है  ।  वहां  कोयले  ii  मूल्य भी  इस  ढंग॑  से  car  गया है  कि  घटिया  किस्म के  कोयले  का  मूल्य

 सब  मेरा  निवेदन  है  कि  मूल्यों  की  यह  विभिन्नता  समाप्त  की  जानी  चाहिये  |

 यदि  तेल  के  इतिहास  पर  दृष्टिपात करें  तो  यह  पता  चलता हैं  कि  258 o  में  पहली  बार

 तेल का  पता  चला  था  कौर  तब  से  aetna तप  निरन्तर  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  फरवरी  VERE

 में  घायल  इंडिया  लिमिटेड  की  स्थापना
 हुई

 are  यह  हमारे  देश  के  तेल  उद्योग  के  इतिहास

 की  महान  सफलता  है  ।  इस  कम्पनी  ने  रखता  €३  कूचों  का  छेदन  कार्य  फिया  है  ।  कह  सकते हैं
 किः  इस  समवाय को  ata  काय सें  €०  प्रतिशत  तक  सफलता  मिली है  जो  कि  प्रशंसनीय है  ।  देश

 में  तेल  तथा  तेल  उत्पादों  की  arses  को  देखते हुये  पश्चिमी  बंगाल  में  तेल  खोजने  के  लिये

 सरकार
 ने  स्टेनवाफ से  समझौता  किया ।  थोड़ा  सा  काम  करने  के  बाद  यह  कायें रोक  देनाਂ  पड़ा

 नव क्योंकि  इसके  great  उज्जवल  नजर  नहीं  ad  ।  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग  ने  देश  के  शर

 भागों  में  भी
 तेल  प्राप्त

 करने
 फा  प्रयत्न  किया है  ।  लेकिन  तेल  प्राकृतिक  गैस  आयोग  षा

 काम  उतना  weal  नहीं  है  जितना  कि  area  इंडिया  लिमिटेड  का  लेकिन  फिर भी  अच्छा रहा  है
 तल  के  उत्पादन  की  प्रगति  बहुत  सन्तोषजनक  नहीं  सरकार  की  तीसरी  योजना  के  उत्पादन

 के
 लक्ष्य  का

 प्रौढ़
 सही  अनुमान  लगाना  चाहिये  ।  चूंकि  खम्भात  अकंलश्वर क्षत्र मे क्षेत्र  में  तेल  पाये  जाने

 के  झ्रासार  मिले  हैं  ।  उत  क्षेत्र  में  तेल  साफ  करने  के  सरकारी  कारखाने  की  स्थापना  को  उच्च

 प्राथमिकता
 दी  जानी  चाहिये

 ।
 सभा  को  इस  बात  की  कुछ  जानकारी  दी  जानी  चाहिये  कि  तेल  की  खोज

 उसके  उत्पादन  पर  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  प्रयोग  कौर  mea  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  वास्तव

 में  कितना  व्यय  फिया  गया  तेल  उद्योग  के  अ्रद्धदक्ष  कौर  अदक्ष  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण

 देने की  एक  योजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल की  जानी  चाहिय े।

 थी  बासप्पा  :  मैसूर की  सोने  की  खानों  को  केन्द्रीय सरकार  ले  रही  है  ।  oe

 है  कि  ऐसा  करने  से  इन  खानों  के  कर्मचारियों
 की  स्थिति  अच्छी  हो  जायेगी  ।  वहां के  सोने  की

 खानों
 के

 क्षेत्र  में  ak  अधिक  धातुरेखाश्ों  की  खुदाई  की  कौर  उचित  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 क्षेत्र
 में  एक  इस्पात  फारखाना  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  wiz  यदि  यह  संभव  नहीं  है  तो  कम  से

 कम  कुछ  लो  शिफ्ट  मन  भट्टियां  स्थापित  की  जायें  ।  उस  क्षेत्र  में  कारखाने  चलाने  के  लिये  काफी

 लिग्नाइट  उपलब्ध  भद्रवती  आयरन  एंड  स्टील  aad  को  अधिक  धन
 बहुत

 आवश्यक
 वहां  कुछ  अच्छी  किस्म  का  इस्पात  बनाया  जा  सकता  लिग्नाइट  कही

 a  wire  emt  दिया  जाना  चाहिये  ।  कोयले  की  ईंटें  बनाने  वाले  संयंत्र  की  स्थापना
 में अब  भी  विलम्ब  हो  रहा  उप-उत्प

 द
 को

 ma  में
 लाते  समय  श्र  उद्योगों

 स गल  भ्रंग्रेजी  में
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 स्थापना  का  ध्यान  रखा  जाये  ।  जहां  तक  तेल  का  संबंध  >
 एश  कावेरी  घाटी  की  जांच की  जानी

 चाहियें  ।  खम्भात  तथा  श्रंकफले्वर  क्षेत्र  में  छेदने  कार्य  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  जहां  तक  तेल  साफ

 करने  की  बात  है  इंडिया  फाइल  कम्पनी  बहुत  अच्छा  कार्य  कर  रही  इसलिये  इसके  लिये

 अधिक  धन
 की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में  इसके  लिये  ५  करोड़

 रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  लेकिन  यह  धन  थोड़ा  है  इसके  काम  को  देखते  हुये  यह  aia  कम  हैं  ।

 हमारे  यहां  कोयला  बंगाल  से  अता  हैं  ।  दूसरी  योजना में  कोयले  का  लक्ष्य  ६००  लाख  टन
 रखा  गया

 था  जो  घटकर  ५२०  लाख  टन  रहूं  गया  ।  तीसरी  योजना  में  इस  क्षेत्र  में  हमारा  लक्ष्य  Evo  लाख

 टन  का  है  ।  मेरा  निवेदन  है  छि  सरकारी  क्षेत्र  को  इस  मामले में  काफी  प्रगति  करनी  परिवहन

 क्षमता  भी  बढ़ानी  होगी  ।  इसके  लिये  तटीय  नौवहन  के  विकास  की  भी  जांच  की  जानी  चाहिये ।

 खदानों  में  झाम  तौर  से  प्रा गजनी  की  घटनायें  होता  रहता हैं  जिनसे  करोड़ों  रुपयों

 की  हानि  होती हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  दुर्घटनाओं  को रोकने  के  लिये  यथा शक्य  प्रयत्न  किये

 चाहिये  |

 यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  इस्पात  के  क्षेत्र  में  एक  चौथा  संयंत्र  भी  पड़ने  वाला

 लेकिन  हमारी  श्रावश्यकता  we  बराबर  बढ़ती  जा  रही  है  उसकी  पूति  करने  के  लिये  उत्पादन

 बढ़ाने  के  fad  तेजी से  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  इस्पात  संयंत्रों  का  विस्तार  करने  से

 विदेशी  विनिमय  की  भी  बचत  होगी  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  ताकि

 यहां  का  निर्यात  बढ़  !

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  पर  १३  करोड़  रुपये  की  mde  १९  करोड़  रुपये  व्यय हो  गये  है ं।
 मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्रालय  इस  ara  को  देखे  कि  यह  वृद्धि  हुई  है  ।  इस्पात  का  वितरण  भी

 पहले  की  अपेक्षा  तोशीफ  होने  लगा  है  तराशा है  कि  भविश्य  में  भी  ठीक  होने  लगेगा  |

 पत्री  मुहम्मद  gata  :  वित्त  मंत्री ने  अपने  भाषण में  इस  बात  का  उल्लेख

 किया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  मंसूर  की  सोने  की  खानों  को  अपने  नियंत्रण  में  ले  लेगी  ।  इससे  कुछ

 चित्या  उत्पन्न  हो  गई  सच  eeueg से  मतर  सरकार  इनका  प्रबन्ध  बड़ी  अच्छी  तरह  से  कर

 रही  इस  क्षेत्र  में  तीन  खानें  इन  तीनों  खानों  का  काम  भी  बड़ा  सन्तोषजनक है  ।  लेकिन

 मेरा  निवेदन  है  फि  केन्द्र  मैसूर  सरकार
 को  पर्याप्त  मात्रा में  प्रदान  दे  ताकि  वह  सोने  की  खानों

 में  खुदाई  के  लिये  नई  धातु  रेखा  ढढ ५  सके  ।  इन  खानों  से  काफी  समय  तक  सोना  निकाला

 जा  सके  ।  इसके  far  विकास  ard  करने  की  झ्रावश्यकता  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  दर  जोकि

 बाजार  दर  से  अराधी  सोना  खरीदने की  सरकार  की  नीति  से  ट्राफी  उलझन  पैदा  हो  गई  है  1

 सान
 ae

 मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  इस  दर  पर  खरीदा गया  तो  बिकी  से  प्राप्त  होने  वाली  प्राय  खच

 से  बहुत  कम  होगी ।  ये  खानें  मैसूर  सरकार
 के

 नियंत्रण
 में  ही  रहनी  चाहियें  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार

 खानों  को  ले  लेने  केबाद  निगम  बताती
 है

 तो  उससे  ह. मसर ५  राज्य  के  लोगों  को  रोजगार

 मिलने  की  संभावना  कम  हो  जायेंगी  ।

 इस्पात  हमारे  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  मुख्य  चीज  यह  ठीक  है  कि  ये  कारखाने

 आजकल  काम  कर  रहे  हैं  उनमें  उत्पादन  भी  शुरू  हो  है  ।  लेकिन  इन  की  लागत  के  बारे  में  जो

 अनुसार  पहने  लगावे गये  थे  वे  गलत  सिद्ध  हुए  हैं  ।  लागत  ora  दुगना हो  गया है  जिसके  फलस्वरूप

 अर्थव्यवस्था  का  सन्तुलन  बिगड़
 सकता

 इस  विषय  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।
 _

 pra  dist  में
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 श्री  मुहम्मद

 ये  इस्पात  कारखाने  एक  दूसरे  के  निकट  लगाये  गये  हैं  ।  चौथा  संयंत्र  भी  इन्हीं  के  निकट  लगाने

 का  विचार है  ।  मेरा  निवेदन तो  यह  है  कि  एक  दूसरे  के  निकट  बड़  संयंत्र  लगाने  के  नजारा

 यहां  वहां  छोटे  छोटे  कारखाने  स्थापित  करना  बहतर  होगा  ।  इस  से  सारा  देश  औद्योगिक  प्रगति  कर

 सकेगा  ये  छोटे  छोट  संयंत्र  सारे  देश  में  चहुं  बनाया  जायें  ।  इस्पात  कारखानों  का  उत्पादन

 पूरा  नहीं  हो  सका  है  कोयला  कौर  कच्चे  लोहे  में  कोई  समन्वय  नहीं  है  ।  कोयला  साफ  करने  के

 कारखाने स्थापित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  बेल्लारी  क्षत्र  में  एक  लोहे  का  कारखाना  स्थापित  किया  जाये  ।

 भद्रवती  आयरन  sae  का  विस्तार  जाय  यह  कारखाना  विशेष  प्रकार  के  इस्पात  लौह  मिश्रित

 तथा  स्टेनली  स्टील  के  लिये  बहुत  उपयुक्त  है  ।

 fat  थान  पिल्ले  )  इस्पात  के  तीनों  कारखाने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की

 अवधि  में  स्थापित  किय  गय  थे  जोकि  उल्लेखनीय  सफलता  है  ।  इस्पात  के  चौथे  कारखाने  की  स्प रेस् वा

 भारतीय  इंजीनियरों  ate  प्रविधिज्ञों  ने  तैयार  की  यह  बड़े  गौरव  की  बात  है  ।  इस्पात  का  संभरण

 कम  होने  के  फलस्वरूप कई  विशेषकर  लग  उद्योग  कौर  प्रौद्योगिक  विस्तार  नहीं

 कर  पा  रहे  कच्च  माल  के  में  उद्योगों  की  पर्याप्त  प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ।  इस  विषय की

 जांच  की  जानी  चाहिए  |  हमें  इस्पात  के  चौथे  कारखाने  की  स्थापना  पर  ही  संतोष  नहीं  करना  चाहिये

 इस्पात  की  बदती  हुई  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  हमें  पांचवें  कारखाने  की  योजना  बनानी  चाहिये  ।

 हमें  कम  से  कम  अपने  पड़ौसी  देशों  को  कुछ  इस्पात  निर्यात  करना  चाहिये  ।

 निर्यात  सम्बद्ध  योजना  के  अन्तर्गत  पडौसी  देशों  को  कोटा  दिया  जाना  चाहिये  ।

 नीवेली  परियोजना  का  कार्य  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  नहीं  हो  रहा  है  ।  सरकार  को  इस
 ओर

 कुछ  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 दक्षिण  प्रदेश  का  पूर्ण  सर्वेक्षण  किया  जाये  TITS,  तांबा

 पेट्रोलियम  श्र  ग्राफाइट  जैसे  खनिजों  के  बारे  में  छोटे  पैमाने  पर  परीक्षण  किया  जायें  ।

 सरकारी  क्षत्र  में  तेल  साफ  करने  के  कारखाने  पूर्वी  किनारे  पर  भी  स्थापित  किये  जायें  |

 खान  गौर  बर  मंत्रालय  क  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किए  गए
 बना

 कटौती  श्रस्तावक  का  नाम  कटौती का  कटौती की
 सख्या  प्रस्ताव

 सख्या
 राशि

 प्रश  २०१  श्री  मो०  न् ७  ठाकुर  कच्छ  म  एक  इस्पात  १०  ०  रुपय

 संयंत्र  की

 अ्रावश्यकता

 घटे  २०२  श्री  मो०  To  ठाकुर  ज  |  ह  में  इस्पात  रोलिंग  १००  रुपये

 कारखाने  की  स्थापन  की

 झावइयकता

 पडे  ६३६
 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  mart  लाइसेंस दिये  जाने  में  १००

 रुपये

 मूल  ditt®
 ि
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 a

 कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  आधार  कटोती की

 सख्या  श्रीताल  राशि

 विक we

 च्  ६३७  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  स्टाकिस्टों  को  इंडेंट  देने  में  १००  रुपये

 लोटा  ौर रूड  ध्देप  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  TIS!  क क  इस्पात  नियंत्रक  के  १००  रुपये

 क्षेत्रीय  कार्यालय का  कार्यकरण

 दे  ६२९  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  वस्तु  विनिमय  शौर  स्टाकिस्टों  १००  रुपये
 की  नियुक्ति  सम्बन्धी  दोषपूर्ण
 नीति

 दे  9vo  श्री  अरविन्द  घोषाल  ख्राः  के  यंत्रीकरण की  १००  रुपये
 कता

 =  छ  है  श्री  अरविन्द  घोषाल  कोयले  के  fre  est से  हटाये  १००  रुपये

 जाने  में  शीघ्रता की

 कता

 ष्  eV  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  कोयला  खान  क्षेत्रों  में  रेलवे  १००  रुपये

 साइडिंग ों tt  संख्या  बढ़ाने  की

 भा वध यकता

 दे  Rye  श्री  हरविन्द  घोषाल  सिंगरेनी  कोयला खानों  के  विकास  १००  रुपये
 की  श्रावदयकता

 श्री  प्ररविन्द  घोषाल दे  vy  लोह-वयस्क  खानों  के  यंत्रीकरण  १००  रुपये
 की  श्रावइ्यकता

 ब्  Wisk  श्री  हरविन्द  घोषाल  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  १००  रुपये
 प्रधान  कार्यालय के  रांची  से

 कलकत्ता  हटाये  जाने  की

 छ्  ws  ofr  अदा वन्य  घोषाल  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना
 के  १००  रुपये

 कार्यालय  के  प्रधान

 कार्यालय के  दुर्गापुर  से  कलकत्ता

 हटाये  जाने  की  झ्रावश्यकता

 दे  1918S  श्री  हरविन्द  घोषाल  राउरकेला
 कौर  दुर्गापुर  इस्पात  १००  रुपमें

 संयंत्रों की  दोष  मन  भट्टियों

 के
 उत्पादन

 क
 लिये  तुरन्त  चालू

 ये कि  पे  जान  की
 प्रावश्यकता
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 कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटोती का  ब्रा धार

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 ७७९  श्री  अरविन्द  घोषाल  इस्पात  कारखानों  के  उत्पादों  १००  रुपये

 के  पूर्णतः  उपयोग  किये  जानें

 को  आवश्यकता

 oa  गंगा  की  घाटी  में  तेल  की  खोज  १००  रुपये ७८०  श्री  प्ररविन्द  घोषाल
 की  जाने  की  झावद्यकता

 GR  952  श्री  अरविन्द  घोषाल  कोयला  खानों को  स्टोइंग  के  १००  रुपये

 रेत  की  पर्याप्त मात्रा

 के  संभरण की  श्रावइ्यकता

 घ्द्े  WER  श्री  अरविन्द  घोषाल  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  कोयला  १००  रुपये

 उत्पादन बढ़ाने  की  आवश्यकता

 क्षेत्रों  में दे  ७८३  श्री  थ 'र.वन्द  घोषाल  कोयले  के  विभिन्न  १००  रूपये

 उचित  are  नियमित  वितरण

 के  कोयला  क्षेत्रों  के

 निर्माण की  झ्रावस्यकतां

 ७
 बदे  yay  श्री  अरविन्द  घोषाल  तेल के  मूल्य .  घटाने  क  १००  रुपये

 आवश्यकता
 ~,

 पडे  Wak  श्री  हरविन्द  घोषाल  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  में  १००  रुपयें

 ग्रेजुएट  संचालकों

 और  दक्ष  श्रमिकों को

 देश  Wak  श्री  हरविन्द  घोषाल  qY  प्रतिशत  से  afar  लौह  १००  रुपये

 तत्व  रखने  वाले  लौह-भ्रयस्कों

 का  निर्यात  arg

 की  आवश्यकता

 कन  9s  श्री  ग्ररविन्द  घोषाल  टग
 कु  पुर  को  वयस्कों  का  संभरण  १००  रुपये

 करने  के  लिये  बोलती  की

 लौह-म्रयस्क  खान  का  विकास

 कौर  यंत्रीकरण  करने  की

 आवश्यकता

 SR  955.0  श्री  प्ररविन्द  गोपाल  १००  रुपये दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  को  कोयले

 क न  संभरण  के  लिये  कोयला

 धोने  के  कारखाने  का

 कार्य  पूर्ण  करने  में  शीघ्रता

 की  आवश्यकता
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 ati  कटौती  प्रस्तावक का  मीम  कठौती का  न्याधार  कटौती  की

 संख्या  राशि
 प्रस्ताव
 सख्या

 सपरना

 घटे  ese  श्री  अरविन्द घो  पाल  युग  भोजपुरी  शौर  पाथ  रह  १००  रुपये

 में  कोयला  धोने  के  कार सख् खानों

 की  स्थापना  में  शीघ्रता  लाने

 की  शझ्रावश्यकता

 प्रे  9६  ०  श्री  अरविन्द  घोषाल  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  १००  रुपये
 किये  गये  भूमिगत  जल  संबंधीਂ

 शलुसंधानों  क  प्रतिवेदन

 उपलब्ध  कराने  की  श्रानर्यकता

 ्  ७९१  श्री  अरविन्द  घोषाल  भारत  के  yards  सर्वक्षण  १००  रुपये

 द्वारा  बनाने  श्र  fan

 wien are  किये  जाने  की

 अ्रावद्यकता

 स्टे  BER  श्री  विन  घो  लाभदायक  खनिज  नागौर  निक्षेपों  १००  रुपये

 के  भूतत्वीय  श्रनुसंघान

 कायें  को  गहन  बनाने  की

 ग्र।बरयकंता

 पटे  ७६३  श्री  अरविन्द  घोषाल  कलकत्ता  के  निकट  up  तेल  १००  रुपये
 दोशाला  की  स्थापना  की

 आवश्यकता

 सहे  बढ़िया  किस्म  के  कोयला  निक्षेपों  १००  रुपये
 श्री

 घोषाल
 का  पता  लगाने  के  लिये  खोजਂ

 कार्य को  गहन  की

 अ्रावर्यकता

 रटे  wey  श्री  Trae  Tate  परिश्रमी  शालि  के  नंडेल-श्रोंडेल  १००रुपये

 क्षेत्र  में  कोयला  निक्षेपों  का

 पता  लगाने  के  लिये  उचित

 की  श्रावइ्यकता

 s3  SEE  मुखी  क्षेत्र  में  तेल  का  १००रुपये श्री
 रसीद

 घोषाल

 उपलब्धता  वे  सम्बन्ध

 में  निर्णय  किये  जाने  की

 ATARI  HTT

 UEC)  श्री  अरविन्द  घोषाल  उद्योग  क्षेत्र  को  १००  रुपये
 दिन सरन  र  द्वारा  रूस  सें  आयात

 fet  गये  a  तेल  को

 खरीदने  के  लिये  विवाद  करने

 a a  ees  की  झवश्यफता



 yrev  की  मांगें  १४  १९६ है

 नि  0  2  5  5  1

 कटौती  प्रस्तावक नाम  का  कटौती  की

 राशि संख्या  प्रस्ताव

 संख्या
 क

 शक  ७९८  att  प्रवीण  घोषाल  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  के  १००  रुपये

 लिये  पर्याप्त  मात्रा  में  मिट्टी  का

 तेल  का  उत्पादन  करने  की

 श्रावदयकता

 उठ  १०११  प्रकादावीर  शास्त्री  इस्पात  के  निर्यात  में  लोहा  तथा  १००  रुपये

 इस्पात  नियंत्रक  निश्चित

 नीति  पालन  न  किया

 जाना

 गठन  १०६८  श्री  मो०  बने  ठाकुर  विदेशी  मुद्रा  के  भ्र जन  के  लिये  १००  रुपये

 रद्दी  लोहे  के  निर्यात  के  न

 की  स्रावस्यकता

 बडे  2233  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  १००  रुपये

 ea Peat  के  लिये  बनाये

 गये  अस्पताल  में  पलंगों  की

 संख्या  बढ़ाने  की  आवश्यकता

 ण्  १२३४  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  १००  रुपयें

 कर्मचारियों  के  परिवारों  को

 भ्र स्प ताल  की  सुविधाओं  का

 विस्तार  करने  की  श्रावइ्यकता

 पदे  १२३५  श्री  हरविन्द  घोषाल  इस्पात  कारखाने  के दुर्गापुर  १००  रुपयें

 सुरक्षा  विभाग
 के  कर्म चा  रियों

 के  साथ  दुर्व्यवहार

 पडे  १२३६  श्री  अरविन्द  घोषाल  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  १००  रुपयें

 कर्मचारियों  के  लिये  शिक्षा

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने
 ~~

 अ्ावइय कता

 प्  १३७८  श्री
 त०

 ब०  farm राव  छोटी  कोयला  खानों  के  संविदा  १००  रुपये

 का  प्रश्न

 प्रे  १३७९६  श्री  त०  ब०  fay  राव  कोलार  की  सोने  की  खानों  के  १००  रुपये

 क्षेत्र  में  सोना  qa  जाने  वाले

 मागों  के  मानचित्रण  में

 विलम्ब

 गए  एएए  एएए



 २४  १८८३  २७५

 en

 प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  कटौती की

 क

 दे  2350.0  श्री
 न  ao  fags राव  तौसरी  पंचवर्षीय  में  Zoo  eq

 कोयले  के  लक्ष्य  को  बढ़ाने  के

 लिये  पुनरीक्षण  किये  जाने

 ही

 देश  RRsk  श्री  नृप  ब०  विपुल राव  दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  foo

 कोयले  के  १५०  लाख  टन

 कें  लक्ष्य  की  प्राप्ति  में

 इस  फलता

 रहे  १३५८२  भारतीय श्री  त  ब०  विपुल  राव  खानि  विभाग  का  १००  रुपयें

 असंतोषजनक  कार्यकरण

 १३८३  श्री to  faze  राव  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  १०  ०
 रुपये

 के  धर्यालय  का  भ्र संतोषजनक

 कार्यकरण

 नटे  १४४६  श्री ०  ब०  विट्रुल राव राव  eta  से  बम्बई  तक  पाइप  लाइन  १००  रुपये
 डालने  की  योजना  छोड़  देने

 की  झ्रावश्यकता

 चप्  cosy  श्री  हरविन्द  घोषाल  कलकत्ता  स्थित  लोहा  तथा  १००  रुपये

 इस्पात  नियंत्रक  के

 लय  का  कार्यकरण

 पश्  goog  श्री  हरविन्द  घोषाल  छोटे  कारखानों को  लोहा  कौर  १००

 इस्पात  के  नियमित नोटों

 के  संभरण  की  आवश्यकता

 ह. र  घ्प्हे  श्री  घोषाल  लोहा  कौर  इस्पात  के  कोटे  F  १००

 वास्तविक  व्यापारियों  को

 आवंटन की  श्रावस्यकता

 प्  ake  श्री  हरविन्द  घोषणा  नाली  व्यापार को  रोकने  के  १००  रुपये

 लिए  कलकत्ता के

 धारियों
 की  सूची की

 बीन  की  जाने  की  श्रावस्यकता

 द्य  ८्€१  श्री  हरविन्द  घोषाल
 कोयला  आयुक्त सनौर  खान  १००  रुपये '

 मिरीक्षकालय  बीच

 समन्वय  की
 आवश्यकता



 २७६  झनुदानों की मांगें की  मांगें  १४  LER

 ¥

 फ्भ्  GER  श्री  हरविन्द  घोषाल

 सौहा  तथा  इस्पात  मैं  चौर

 १००

 के  उन्मूलन की

 आवश्यकता

 ए  GER  श्री  अरविन्द  भोपाल  इस्पात  का  मूल्य  कम  करने  की  १००  रुपय

 श्रावर्यकता

 दश  sey  श्री  हरविन्द  घोषाल  कोयले  के
 ~

 आवागमन  लिए  १००  रुपय

 tag  तथा  खान

 ait  इंधन  मंत्रालयों  के

 बीच  समन्वय  की  आवश्यकता

 यन्  SEX  श्री  हरविन्द  घोषाल  केन्द्रीय  ईंधन  गवेषणा  संस्था  १००  रुपय

 द्वारा  कोयल  के  उचित  वर्ग

 करण  श्रावस्यकता

 पप्  2v%9  श्री त०  न्र ०  विट्ठल  राव  सिक्किम  खनन  निगम  को  १००  रुपयें

 वित्तीय  आवंटन  बढ़ने  की

 आवश्यकता

 ८  wv¥s  श्री त०  ब्०  विट्ठल  राव  कोयला  नियंत्रक के  कार्यालय  के  १००  रुपय

 कर्मचारियों की  कार्य  विश्लेषण

 के  मूल्यांकन  सम्बन्धी  शिकायतें

 oy  ROVE  श्री न०  To  विटठल राव राव  रांची  में  राष्ट्रीय कोयला  विकास  १००  रुपये

 निगम  कर्मचारियों के

 लिए  रहने  के  क्वार्टरों के

 निर्माण की  गति  बढ़ाने  की
 झवइयकता

 ८  2SXo  श्री  त्र०  विशाल राव  |  कौर  भोजीडीह  में  कोयला  १००  रुपयें

 ~
 धोने  के  कारखानों  की  स्थापना

 दि  |  विलम्ब

 घ्  PHAR  श्री  त०  विट्ठल राव  निचली  की  लिगनाइट  खानों  १००  रुपय
 स  खनन  काय  प्रारंभ  करने

 विलंब

 oy  र  ४२  श्री त०  न०  विशाल  बोकारो  ake  करनी  कोयला  १००
 रूपये

 खानों  में  जल  संभरण  की

 कमी



 २४  १८८३  अनुदानों की  ५२७७

 श  २  दे  v  x

 शेर  see  श्री  श्रराविन्द  घोषाल  दुर्गापुर  में  एलाय  फिर  टूल्स  १००  रुपये

 स्टील  प्लान्ट  की

 में  शीघ्रता  की  जाने  a

 आवश़्यकता

 श्दे शे  नवेली  लिग्नाइट
 परियोजना

 १००  रुपये BEY
 श्री  रवीन्द  घोषाल

 के  कार्यकरण में  मितव्ययता

 की  श्रावदयक॑ता

 १२  PEAR  श्री  त०  ब०  विट्ठल राव  गुजरात  में  एक  तेल  १००  रुपये

 शाला  की  तुरन्त  स्थापना

 का  प्रश्न

 क। शे  yyy  श्री do
 ब०  विट्ठल  राव

 नि
 के

 रि
 पस  १००  रुपये

 का

 >
 उपाध्यक्ष  महोदय  ये  सब  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  ठ  ।

 tat  नौशेरा  भरुचा  खानदेश )  उपाध्यक्ष  हमारे  इस्पात  कारखानों

 का  श्रायोजन  त्रुटिपूर्ण  रहा  उसका  क्रियान्वयन  भी  ठीक  तरह  नहीं  gar  है  at  ऐसी
 =>

 गलतियां  हुई  हैं  जिनके  कारण  बहुत  धन  व्यय  eat  ष  |  इसलिए  प्राक्कलन  समिति  ने

 आपने  ३३वें  प्रतिवेदन में  मंत्रालय  के  कार्य  की  निन्दा  की  है  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 में
 ४५

 लाख  टन  इस्पात  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  रखा  गया  था  ।  परन्तु  वास्तविक  उत्पादन
 ्  २  लाख  टन  हुआ  है

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  लक्ष्य  पूरा  न  हो  सकने  के  क्या  कारण

 हैं  ?

 यह  लक्ष्य  पूरा  न  हो  सकने  का  परिणाम  यह  है  कि  eh  इस्पात  के  .  mare  पर

 विदेशी  मुद्राਂ  की  बहुत  अधिक  हानि  उठानी  पड़ी  है  ।  यही  नहीं  इसके  परिणामस्वरूप

 सहायक  sitter  उद्योगों  को  भी  बहुत  नुकसान  उठाना  पड़ा  है  ।  यदि  किसी  aa

 देश  में  tar  ga  होता  तो  मंत्री  को  त्यागपत्र  देना  पड़ता

 जहां  तक  तीन  इस्पात  संयंत्रों का  संबंध  में  sas  काय  की  प्रगति  का  संक्षिप्त
 उल्लेख  ।  पहले  रूरकेला  संयंत्र  को  लूंगा  ।  उसके  समस्त .  एककों  में

 RaUE  तक  पूर्ण  उत्पादन  प्रारंभ  हो  जाना  चाहिए  था
 i

 परन्तु  हम  देखते  हैं  कि  वहां  बहुत

 कम  उत्पादन  द्वारा  है  ।  इस्पात  fast  के  संबंध  में  दस  लाख  टन  उत्पादन  का  वायदा  किया

 गया
 था

 परन्तु  वास्तविक  उत्पादन  केवल  oe ‘FR  लाख  टन  eat  इस  गति  से  वह  अपना

 लक्ष्य  कभी  भी  पूरा  नहीं  कर  सकेगा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  अपना  कल जारी  रखे
 A.

 rae  द



 ARG  काँपता  खातों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  १४  १९६ १

 संकल्प

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 बयासीवाँ  प्रतिवेदन

 सरदार  श्र०  लगी  सहगल  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यो ंके  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के

 ward  जो  १२  १९६१  को  सभा  में  पेशा  किया  गया
 2  i

 से  सहमत र

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा
 गया  तथा  स्वीकृत  ।

 _

 कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  संकल्प--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा  १  PERL  को  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  सकल्प  पर  अग्रेतर  चर्चा

 सभा  की  यह  राय  हें  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  की  सभी  कोयला  खानों  का

 राष्ट्रीकरण  किया  जाय  11.0

 tat  fino  ला०  सकसेना  :  उपाध्यक्ष  कोयला  खानों  के

 रफ़्टीयकरण  के  प्रशन  पर  शझ्रनेक  समितियों  द्वारा  विचार  किया  जा  चुका  है  जिनमें  से

 अंतिम  LEVER  की  भारतीय  कोयला  खान  समिति  थी  ।  उसनें  यह  विचार  व्यक्त  किया
 कि  oft  दस  वर्ष  तक  समस्त  कोयला  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  व्यवहारिक  नहीं  है

 ।

 मूलचन्द  दुबे  पीठासीन

 मेरा  निवेदन है  कि  wa  १५  वर्ष  गुजर  चुक ेहैं  ।  हम  दो  योजनायें समाप्त  कर  चुके  हैं

 तीतरी  प्रौढ़ता  प्रारम्भ  करने  जा  रहे  हैं  ।  इसलिये  wa  कोयला  खातों  का  राष्ट्रीयकरण  किया

 चाहिए  ।  ब्रिडेन  कौर  फ्रांस के  उदाहर म  हमारे  सामने हैं  ।  उनसे  मालूम  होता  है  कि  यह  एक  बुनियादी

 उद्योग  है  तथा  उ  पका  राष्ट्रीयकरण  किये  बिना  उसके  मूल्य  पर  नियंत्रण  रखना  तथा  राष्ट्रीय

 हित  की  कर  पाना  संभव  नहीं  है  ।  इसलिये  यदि इस  समय  भी  इस  दिशा  में  कदम  नहीं  उठाया

 जाएगा  तो  aga  बड़ा  राष्ट्रीय  सहित  होगा  ।  ब्रिटेन  में  अनुदार  दल  की  सरकार  होते  पशु  भी

 कोयला  खातों  का  राष्ट्रीयकरण जारी  है  ate  उससे  देत  का  बहुत  लाभ  हुआ है  ।  में

 समझता हुं  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  समस्त  कोयला  खानों  का  प्रबन्ध  कर  सकता

 है
 अब  राष्ट्रीयकरण  में  विलम्ब  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि  सरकार  छोटी  खानों  को

 लेने  के  लिए  तैयार  नहीं  है  तो  कम  से  कम  नई  खानों  का  काम  सरकारी  क्षेत्र  के  ही  हाथों  में

 रहना  चाहिए  ।

 सरकार  को  इस  मामले  में  दढ |  नीति  अपनाती  चाहिए  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  सम्बन्ध  में

 विश्व  बैंक  की  यह  नहीं  मानी  जानी  चाहिए  कि  गर  सरकारी  उपक्रम  को  afag  प्रोत्साहन
 दिया  जाना  चाहिए  ।  इसके  अतिरिक्त  हमें  विदेशों  से  ऋण  लेत  समय  भी  इस  प्रकार  की  दाते

 स्वीकार  नहीं  करनी  चाहिएं  ।  श्रमरीका  ag  च
 _  nes

 है  far  हम  ग” -सरकारी  क्षेत्र  को  प्रोत्साहन  दें  ।

 faa  aah  में



 AVVE २४  १८८३  )  कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण के  बारे  में

 संकल्प

 इस  प्रकार  के  हस्तक्षेप  को  सहन  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  मैं श्राचा करता हुं कि करता  हं  कि  सरकार

 बिना  शत  at  सहायता  ही  मंजूर  करेगी  ।  कोयला  एक  बुनियादी  उद्योग  है  जिस  पर  समस्त

 आयोजन  भ्राधारित  है  ।  उसका  राष्ट्रीयकरण  किए  बिना  उचित  आयोजन  नहीं  किया  जा

 सकेगा  |

 श्री  ब्रज राज  fag  :  सभापति  मैंने  इस  प्रस्ताव  में  एक  संशोधन  की

 सूचना दी  जिसका  मंशा  यह  था  कि  तृतीय  पंच-वर्षीय  योजना  काल  में  हमें  कोयला  के  उत्पादन  को

 बढ़ाने  के  लिये  उससे  पूरा  फ़ायदा  उठाने  के  लिये  कोल  माइंज  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिए

 और  उसी  के  साथ  PEXE  के  भारत  सरकार  के  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेज़ोत्यूदान  में  संशोधन  करना

 चाहिए  ।

 जहां  तक  राष्ट्रीयकरण  का  प्रश्न  में  सदन  की  सूचना  के  लिये  सरकार  के  १६४८  के  इंडस्ट्री

 चल  पालिसी  रेजोल्यूशन  के  कुछ  उदाहरण  पढ़ना  चाहता हैं  ।  REVS  में  पहली  दफ़ा  एक  इंडस्ट्रियल

 पालिसी  रेजोल्यूशन  की  रचना  की  गई  थी  झर  उसमें  कहा  गया  था--कि  सरकार  लोहा

 अगौर  इस्पात  तथा  खनिज  तेल  उद्योगों  कों  अपने  हाथ  में  लेगी  केवल  राष्ट्रीय  हित  के  विचार

 से  ही  गैर-सरकारी  उद्यमों  का  सहयोग  प्राप्त  किया  जाएगा  ।

 उसके  बाद  उसमें यह  कहा  गया  था  कि  सरकार  ने  इन क्षेत्रों के  उपक्रमों  को  दस  वर्ष  तक

 जारी  रखते  का  तिय  किया  है  तथा  इस  अवधि  के  पश्चात  स्थिति  पर  पुनर्विलोकन  करके  ही

 उनके  ग्रहण  का
 निश्चय  किया  जाएगा  ।  इंसी  प्रकार  १९  ५६  के  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  में

 भी
 इंट्रस्टਂ

 के  दाब्द  दिये  गये  हैं  ।  साथ  ही  १९५६  के  रेजोल्यूशन  में  स्पष्टतया  शिड्यूल

 ए  बना  कर  ag  लिख  दिया  गया  कि  अमुक  चीजें  सिर्फ  पबलिक  सेक्टर  में  होंगी  कौर

 उनको
 प्राइवेट  सेक्टर  में  नहीं  दिया

 जा  सकेगा  ।  इस  प्रशन  पर  इस  सदन  में  चर्चा  हुई  है  ।  मेरा

 ख्याल  है  कि  नवम्बर  के  अधिवेशन  में  जब  मैंने  यह  प्रदान  तो  माननीय  मंत्री  जी  ने  एवਂ  बयान

 दिया  था  उसमें  उन्होंने  ह इुटुस्ट  की  को  जरा  खींचने  शौर  बढ़ाने  की  कोशिश

 की  ।  उक्त  रेज्ञोत्यूदषनों  में  इंट्रेस्टਂ  की  परिभाषा  नहीं  की  गई  है  ।  माननीय  मंत्री

 जी  के  श्रतुसार  इंट्रेस्टਂ  का  ad  यह  है  यह  है  कि  चूंकि  देश  में  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाना

 है  और  पबलिक  सेक्टर  सिंगरेनी  कोलियरी  और  एन ०  सी०  डी०  सी ०  उत्पादन  इतनी

 जल्दी  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  इसलिये  नेशनल  इंट्रस्ट  यह  है  कि  पहले से  जो  प्राइवेट  खदानें  चल

 रही  उनको  कनटिगुश्रस  एरियाज  खास-पास के  एर्स्याज़  नई  खुदाई  करने  की  इजाज़त

 दी  जाये  ।  मूझे  प्राचार्य  होता  है  कि  क्या  यह  सरकार  श्रपनी  बनाई  हुई  नीति  पर  चलना  चाहती  है

 या  नहीं  ।  जैसा  कि  मैंने  झ्र भी  पढ़  कर  सुनाया  25.0  के  इंडस्ट्रीज  पालिसी  रेजोत्यूदान

 में  स्पष्टतया  इस  बात  का  जिक्र  है  कि  दस  साल
 तक  तो  इन  पुराने  लोगों  को  इन  इंडस्ट्रीज़  में

 काम  करने  की  इजाज़त  दी  जायेगी  गौर  इस  अवधि  के  cage  इस  सारे  मामले  पर  पुर्निवचार

 किया  जायेगा  ।  यह  बात  2e¥s5  में  कैदी  गई  थी  तौर  १९६५८  गूजर  गया  ATT  १९६१  है

 शर  तुरीय  पंचवर्षीय  प्रयोजन  शुरू  हो  गई  लेकिन  जहां  तक  दस  साल  के  बाद  रीव्यू  करने  का

 प्रश्न  पता  नहीं  सरकार  सो  गई  है  ।  जब  एक  अलग  तरह  की  विचार-घारा  चल  गई  है  ।  ग्रा ज़ाद

 होने  के  तुरन्त  १६४८  में  हमने  जिस  तरह  सोचना  शुरू  किया  हमने  जो  विचार-धारा

 अपनाई  स्पटतया  उस  विचार-धारा  को  कबरिस्तान  में  दफ़नाने  की  बात  सोची  जा  रही  है  ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  जब  भी  कोयले  की  खदानों  की  नेशनलाइज़ेशन
 की 11  उठाई

 TE  प्रंग्रेजी में



 भ्रू  250 \  कोनों  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  कें  बारे  १४  १६६१

 संकल्प  अ्रस्वी  कूत

 जाती  तो  सरकार  की  तरफ़  से  अजीब  दलीलें  उठाई  जाती  हैं  ।  उस  की  तरफ़  से  कहा  जाता

 हैं कि  जो  पुरानी  खदानें  प्राइवेट  सेक्टर  में  चल  रही  उनको  सरकारी  अघिकार  में  लेने
 से  कोई

 फ़ायदा  नहीं  होने  वाला  क्योंकि  उनका  काफ़ी  स्टाक  एग्जहास्ट  हो  चुका  खत्म  हो  चूष्य  हैदर

 उनमें  मशीनरी  पुरानी  हूँ  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  जब  भी  किसी  का

 करण  कियया  इस  तरह  की  दलीलें  आपकी  शरीर  इस  तरह  की  दलीलें  उस  वक्त  भी

 जब  कि  arene  होने  के  बाद  सारे  हिन्दुस्तान  में  कांग्रेस  सरकारों  ने  जमींदारियों  को  खत्म

 लेकिन  उन  दलीलों  को  नहीं  माना  गया  त्र  सही  तौर  पर  नहीं  माना  गया  ।  पुराने  लोग  उन

 को  चला  रहे  उनकी  मशीनें  पुरानी  हो  चुकी  उसका  स्टाक  ख़त्म  होता  जा  रह

 इसलिये  उनका  राष्ट्रीय या रण  न  किया  यह  कोई  दलील  नहीं  है  ।  wat  हमें  देखना

 यह  होगा  कि  राष्ट्र  के  हित  में  क्या  देवा  के  हित  में  क्या  है  ।  राष्ट्र  के  हित  में  कया  यह
 मेरे

 बतलाने की  बात  नहीं  है  ।  सन्  Reve  के  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  में  सरकार ने  यह

 घोषित  किया  है  कि  राष्ट्र  के  हित  में  यह  हैं  कि  आयरन  एंड  स्टील  इत्यादि  जो

 इंडस्ट्रीज़  ये  पब्लिक  सैक्टर  में  इन  क्षेत्रों  में  प्राइवेट  सैक्टर  के  लोगों  को  रहने  की  इजाज़त

 नहीं दी  इन  क्षेत्रों  में  नए  लोगों  को  इंडस्ट्रीज़  खोलने  की  इजाज़त नहीं  दी  जाएगी  कौर  जो

 पुराने  लोग  पहलें  से  इन  में  उनको  दस  साल  तक  इन  चलाने की  इजाज़त  होगी
 ।  दस

 साल  के  बाद  इनका  नैशनलाइज़ेदान कर  दिया  जाएगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  इस

 पालिसी  को  क्यों  त्याग  दिया  क्यों  सरकार  तयार  नहीं  है  कि  १९४८ में  जो  उसने  वादा  किया

 उसको  पूरा  इस  रेजोल्यूशन  के  मुताबिक  १९५८  में  इसको  रिव्यू  किया  जाना  इस

 पर  पुर्नविचार होना  था  ।  लेकिन  PENE  में  ही  एक  नया  इंडस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  शुरू  होने  से  पहले  |  श्री  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  शुरू  होने
 से  पहले  या

 इसके  प्रारम्भ होने  के  अवसर  पर  क्या  किसी  तरह  के  कोई  विचार  किए  जाने  की  आवश्यकता  नहीं

 सरकार  ऐसा  समझती  प्रतीत  होती  है  कि  उसे  विदेशों  से  कौर  खास  तौर  पर  प्रक्रिया  से

 ज्यादा  पूंजी  की  आवश्यकता  है  चूंकि  ज्यादा  पूंजी  की  श्रावद्यकता  है  इसलिए  इस  तरह  का  कोई

 काम  नहीं  कि  जाना  चाहिये  जिससे  विदेशों  में  पूंजीपतियों  के  दिमागों  में  यह  भावना  पैदा  हो

 कि  उनकी  पूंजी  को  भारत  में  खतरा  पैदा  हो  सकता  है  ।  म  निवेदन  करना  चाहता  हैं  कि  बार  बार

 सरकार  की  इस  घोषणा  के  बावजूद  कि  विदेशों  से  भारत  में  जो  पैसा  करा  रहा  उसके  पीछे  कोई

 स्टर  नहीं  कोई  शर्त  नहीं  हैं  इस  तरह  की  जी  बातें  होती  इन  से  पता  चलता  है  कि  aa  हैं  ।

 awn AK
 ara  ही  के  अ्रखबारों  से  ज्ञात  होता  है  कि  हमारे  इकोनोमिक  एफेयर्ज  के  जी निजी  जनरल  श्री

 बी
 ०

 के
 ०

 नेहरू  इन  दिनों  दिल्ली  are  हुए  हैं  चाहते  हैं  कि  घायल  इंडस्ट्री  में  प्रक्रिया  की  कुछ

 पति  इसमें  उनको  कुछ  विशेष  सुविधायें  मिलें  तौर  इस  हेतु  यहां  पर  कुछ  बातचीत  चल  रही
 हैं  ।

 चाहें  राज  प्राप्त  चर्चा  का  विषय  नहीं  है  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  जो  बातें

 हैं  उनसे  पता  चलता  है  कि  सरक
 र

 का  दिमाग  किस  तरफ  चल  रहा  है  ।  हो  सकता  हैं  कि  सरकार  ये
 विशेष  सुविधाय  देने

 को
 तैयार  हो  इस  तरह  संकेत  अखबारों  से  मिलता है  ।  में इस  विषय

 में  जाना  नहीं  चाहता  हूं  केवल  कोल  इंडस्ट्री  के  बारे  में  ही  अपने  विचार  प्रकट
 करना  चाहता  हुं  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  विदेशी  पूंजी  लगी  हुई  उसके  लिए  कोई  तो  ara  होना
 चाहिये  कौर  यह  तो

 तय  होना  चाहिये  कि  हम  उसको  कब  तक  बर्दाश्त करेंगे  ।  LOLS  तक  साढे  बत्तीस
 करोड़  रुपया  या  तेतीस  करोड़  रुपया  प्राइवेट  कालयरीज़  के  मालिकों  ने  लगाया  हना  था  कौर  निश्चित
 रूप

 से  वें  इससे कहीं  ज्यादा  रुपया कमा  चुके  हैं
 ।  यह  कहना कि  हमारे  पास  राज  पैसा  नहीं  इनका



 २४  १८८३  कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण के  बारे  में  ५२८१

 संकल्प  भ्र स्वी  कृत

 राष्ट्रीयकरण  करने  के  लियें  या
 यह यह  कहना  कि  उससे  कोई  फायदा  होने  वाला  नहीं  कोई  दलील

 नहीं  हैं  ।
 जब  सरकार  मानती  है

 कि
 कोल

 ऐसी
 वस्तु  है  जिसके  बिना  काम  नहीं  चल

 सकता

 बहुत  ही  महत्व  की  चीज़
 हें  और  इसके  बिना  राष्ट्रीय  उत्पादन  को  नुक्सान  पहुंच  सकत  इसके  बिना

 रेलें  जो  कि  माल  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पहुंचाती हैं  कौर  बिना  कोल  के  इनका  चलना  सम्भव

 नहीं  हू  व  बन्द  हो  सकती  तो  इस  कोल  इंडस्ट्री  को  प्राइवेट  हाथों  में  रहने  देना  कहां  तक  उचित

 हो  सकता  यह  सोचने  की  बात हैं  ।  प्राइवेट  लोगों  की  पाता  इसको  श्राप  चलाते

 उनको  इसकी  इजाज़त  देते  रहेंगे  तो  हो  सकता  हूं  कि  जिस  रहें  के  खतरे  पहले  उपस्थित हुए

 उस  तरह  के  खतरे  भी  उपस्थित हों  ।

 इस  लिए  में  समझता हूं  कि  समय  श्री  गया  हूं  कि  जब  Pe ve  के  इंडस्ट्रियल पालिसी  रेजोल्यूशन

 में  जो  वादा  किया  गया  था  fe  उस  पर  पुर्निवचार  होगा  कौर  जो  कहा  गया  था  कि  १९५८

 में  यह  किया  उसको  अब  किया  PERS  में  आपने  नहीं  किया  तो  न  तृतीय

 योजना  शरू  होने  के  प्रचार  पर  श्राप  उस  पर  विचार  कर  सकते  हैं  देख  सकते  हैं  कि  क्या  इस  तरह
 नकी  स्थिति  a1  ग  या  नहीं  कि  इन  खदानों  को  हम  प्राइवेट  लोगों  के  हाथों  में  से  लें  या  न

 कोयले  के  उत्पादन  के  जो  ततीय  योजना  में  लक्ष्य  निश्चित  किए  गए  उनको हम  देखें

 तो  पता  चलेगा  कि  ate  भी  ज्यादा  सुविधायें  सरकार  उनको  देने  जा  रही  है  ।  ३७  मिलियन
 टन  कोयले  यानी  ३  करोड़  ७  ०

 लाख  टन  कोयले  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  उसमें  से  १७

 मिलियन  टन  यानी  १  करोड़  ७  ०
 लाख  टन  कोयला  पैदा  करने  का  दायित्व  हम  प्राइवेट  खदानों  पर

 डाल  रहे  हैं  जब  कि  द्वितीय  योजना  में  केवल  १  ०  मिलियन  यानी  एक  करोड़  टन  कोयला  पैदा  करने  का

 दायित्व  ही  उन  पर  डाला  गया  था
 ।

 मालूम  होता  है  कि  सरकार  हिन्दुस्तान  की  जनता  के  सामने
 नथ  इंडस्ट्री  पालिसी  रेजोल्यूशन  की  शक्त  में  जाने  के  लिए  tare  नहीं  उसकी  नीतियों

 में  परिवर्तन  हो
 चुका

 है
 |

 निश्चित
 रूप

 से  श्री  इस  तरह  की  बात
 कह

 कर  टाला  नहीं
 जा  सकता

 है  कि  यह
 नेशनल  इंटरेस्ट  में  है  कि  उनको  इन  कालयरीज़  को  चलाने  दिया  जाए

 ।  १६४८ के

 रेजोल्यूशन  १९५६  के  रेजोल्यूशन  की  यह  व्याख्या  उनका  यह  इ  टर प्रे टेशन  कि  नैशनल

 इंटरेस्ट  में  इन  लोगों  को  कायम  रहने  दिया  इस  तरह  की  दलीलें  देना  देश  की  जनता  को

 घोखा  देने  के  बराबर  होगा  ।  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  जहां  तक  इन  कोल  माइकल  का  ताल्लुक  ह  या

 तेल  का  है  राष्ट्र  हित  में  arse  यह  है  कि  सरकार  उनको  झपने  कब्जे  में  ले  ।

 बार  बार  सरकार  की  तरफ  से  यह  कहा  जाता  ह  कि  उसके  पास  इस  काम  के  लिए  साधन

 नहीं  देश  को  पंचवर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  साधनों  की  श्रावव्यकता  है  ।  लेकिन

 कहना  चाहता  हूं  कि  साधन  श्राप  के  पास  हैं  प्रौढ़  श्राप  इस  काम  को  कर  सकते  है  ।  सरकार

 बीड़ी  इत्यादि  पर  टेक्स  लगा  कर  जनता  पर  भार  डाल  सकती  हे  कौर  साधन  पैदा

 कर  सकती  तो  कया  इस  काम  के  लिए  वह  साधन  पैदा  नहीं  कर  सकती  मैं  चाहता हूं  कि  सरकार

 अपनी  उद्घोषणा  के  मुताबिक  इस  विषय  पर  पर् मावि चार  करे  at  सोचे  कि  क्या  अरब  समय  नहीं  हैं

 कि  प्राइवेट  खदानों  के  मालिकों  से  उन  खदानों  को  wet  कब्जे  में  कर  दिया  जाए  ।  श्राप

 राष्ट्रीयकरण  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  एक  दूसरी  बात  तो  कर  ही  सकते  हैं  ।  तीसरी  योजना  में  जितना
 भी  कोयले का  अ्रधिक  उत्पादन  करना  वह  सारे  का  सारा  पब्लिक  सैक्टर  के  जरिये  ही  किया

 एन
 ०
 ०  सी  ०  डी  ०  सी  ०

 के  जरिये  किया  सिंगरेनी  कोल फील्ड्स  इत्यादि  से  हो  कौर
 प्राइवेट

 लोगों  को  किसी  प्रकार  का  भी  मौका  न  दिया  जाए  कि  वे  नई  को  चलायें  कौर  जो  पुरानी

 डिगना रीज़ चल  रही  वही  उनके  पास  छोड़  दी  जायें  ।  राष्ट्रीयकरण  की  नीति  को
 न

 केवल  त्याग



 LIER  कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे में  tv  PETZ

 समीप  अस्वीकृत

 ब्रज  राज

 feat गया  है  बल्कि  aa  तो  प्राइवट  लोगों  को  कौर  भी  सुविधायें  देन ेकी  कोशिश  की  जा  रही

 है  ।  कितने  ही  मिशन  हमारे  यहां  बाहर  के  मुल्कों  से  ar  रहे  acs  बैंक  का  कभी  निदान

 रहा  है  कौर  कभी  कोई  कभी  एक  टीम  इग्लैंड  से  श्री  रही  है  तो  दूसरी  कहीं  से  कौर

 कुछ  इस  तरह  की  हो  गई  है  कि  विदेशी  लोग  कोई  रिपोर्ट  पेश  कर  देते  हैं  तो  सरकार

 समझती  है  कि  यह  विशेषज्ञों  की  रिपोर्ट  हमारे  हिन्दुस्तान  के  लोग  इस  बारे  में  कुछ  जानते  ही

 नहीं  हैं  ।  जो  भी  कोई  विदेश  से  भ्राता  ate  ar  we  कोई  रिपोर्ट  देता  उस  रिपोर्ट  के  पीछे  कुछ

 न  कुछ  ऐसी  भावना  होती  है  जो  कि  राष्ट्रीकरण  के  खिलाफ  जाती  है  कौर  यह  स्वाभाविक
 भी  है  क्योंकि  उनकी  wat  निश्चित  नी  ति  जो  वह  राष्ट्रीयकरण  के  खिलाफ  हैं  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  यह

 देश  के  हित  में  राष्ट्र  के  हित  में  उद्योग  के  हित  में  उत्पादन  बढ़ाये  जाने  में  सहायक

 इन  कालयरीज का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जाए  |  मैं  चाहता हूं  कि  १६४८  के

 लाइन  पर  पुर्निवचार  हो  कौर  यह  हो  कि  श्री  समय  झरा  गया  है  जब
 कि

 प्राइवेट
 मालिकों

 को  कोयला  निकालने  की  इजाजत  नहीं  दी  जा  सकती  उनकी  मिलकियतें  अनके  पास  नहीं

 रह  सकती  हैं  और  वे  पब्लिक  सैक्टर  में  श्रायेंगी  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  देश  का  भला  ATT  कर

 सकेंगे  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  इस  तरह  के  बहाने  ग्  नहीं  बनायेगी  कि  राष्ट्र  के  हित  में

 यह  है  कि  हम  प्राइवेट  लोगों  को  श्र  nfs  मौका  दें  काम  करने  का  कौर  यदि  हि प्रा पन

 ऐसा  किया  तो  में  समझता  हूं  कि
 जो

 आपकी  पूर्व-निर्धारित  नीति  उसको  श्राप  बदलेंगे  जो
 निश्चय  at  कर  रखे  उन

 से  पीछे  जायेंगे  ।  नहीं  समझता  हूं  कि  सरकार  इस  तरह  की

 बात  करने  के  लिए  तैयार  होगी  दौर  चाहेगी  कि  देश  में  इस  तरह  की  भावना  फैले  कि  जो  पहले  उसने

 निश्चय  किया  उसको  वह  बदल  रही  उससे  वह  पीछे  जा  रही  उसके  कदम  लड़खड़ा

 रहे  हैं
 प्रौढ़

 वह  घोषित  नीति  को  बदल  देना  चाहती  है  ।

 महोदय  :
 श्री  ब्

 ज
 राज  सिंह  के

 संशोधन
 को प्रस्तुत  नहीं  समझा  जाएगा  क्योंकि

 उसे  पहले  दिन  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  था  ।

 भो  दी०  चे  शर्मा  सभावति  मेरे  विचार  के  अनुसार  रफ़्ट्रीयकरण
 का

 पक्ष  निर्विवाद  है  ।  इससे  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  किः  हमारी  अर्थव्यवस्था  के  सभी  श्रावश्यक

 अंगों  में  उत्पादन  का  सारा  कार्य  सरकार  के  नियंत्रण  में  होना  चाहिए  ।  आधिक  विकास  में  इस्पात

 का  बहुत  महत्व  होता  मुझे  खुशी है  कि  हम  तीन  इस्पात  संयत्रों  की  स्थापना  कर  चुके  g  तथा

 चौथे  की  तैयारी कर  रहे  हैं  वादा  करता  हूं  कि  धीरे  धीरे  समस्त  गैर  सरकारी  उद्यम  समाप्त

 हो  जायेंगे  कौर  समस्त  उद्योग  सरकारी  क्षेत्र  में  आरा  जायेंगे  |

 इस  संबंध  में  में  एक  बात  संकेत  करना  चाहता  हूं  कौर वह  यह  हे  कि  हम  विदेशी  विशेषज्ञों

 को  अपनी  अ  व्यवस्था  में  बहुत  प्रतीक  हस्तक्षेप  करने  की  अनुमति  दे  रहे  हैं  ।  में  चाहता  हं  कि

 उन्हें  हमारी  we  व्यवस्था  में  हस्तक्षेप
 न

 करने  दिया  जाये
 ।

 विषव  बैंक  निदान  की  यह

 बात  नहीं  मानी  जानी  चाहिए  कि  हम  कोयला  उद्योग  सरकारी  क्षेत्र  में  न  लें  ।

 सलाह  नहीं  दी  है  ।

 सरदार  स्वर्ण  माननीय  सदस्य  को  जानना  चाहिए  विश्व  बैंक  निदान  ने  ऐसी  कोई

 fat  दी०  do  mat  :  मैं  जानता  था  कि  माननीय  मंत्री  fara  बैंक का

 is  जिद  |  a  द  र मर
 पक्ष  लेंगे

 ।
 परन्तु मैं

 समझता हुं  कि  विदेशियों  पर  2  ता
 ठीक  नहीं है

 ग्रेजी  में



 क २४  १८६८३  कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण के  बारे  में

 संकल्प  ईस्वी  कृत

 हां  तक  राष्ट्रीयकरण  का  प्रदान है  मैं  सर्वथा  उसके  पक्ष  में  हूं  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  mit

 उसके  लिए  उपयुक्त  समय  नहीं  कराया  हैं  ।  हमें  समस्त  समस्या  पर  नए  सिरे  से  विचार  करना  चाहिए  ।

 इसके  लिए  सर्वेक्षण  किया  जाना  आवश्यक  है  ।  सरकार  को  एक  आयोग  या  समिति  नियुक्त  करनी

 चाहिए  जो  इस  मामलें  की  छानबीन  करे  प्रौढ़  कार्यक्रम  बनाए

 प्रस्तावक  ने  ग्रीन  भाषण  में  gee  पहाड़ों  का  fara  भी  किया है  धात  श्रमिकों  के

 पहलू  शर  कोयले  की  खोज के  पहलू  का  ।  मैं  उनकी  झावष्यकता  स्वीकार  करता  हं  ।  परन्तु

 मेरा  विचार  है  कि  फिलहाल  एक  समिति  या  आयोग  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  जो  इस  मामले

 को  छानबीन  करे  दौर  इस  कार्य  के  लिए  एक  समय  सीमा  तथा  विभिन्न  प्रथम  निर्धारित  करे  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  )
 म  इस  प्रस्ताव  का  समय ने  करता  ह  ।  म  जानता

 कि  सरकार  पर  चारों  शोर  से  दबाव  डाला  जा  रहा  है  कौर  ऐसा  करना  कठिन  होगा  यद्यपि  सरकार

 स्वय  अपना  औद्योगिक  नीति  की  घोषणा  में  कोयला  उद  के  राष्ट्रीयकरण  को  स्वीकार  कर
 | चकी  सभा  के  कुछ  निर्वाचित  सुनिधि  भी  कोयले  के  राष्ट्रीयकरण  के  वि  &  ।  मेरा

 fade  है  कि  यह  arian  निर्मल  है  कि  राष्ट्रीयकरण  से  उत्पादन  कम  हो  जाएगा  वास्तव  में

 कुछ  निहित  स्वार्थ  इस  प्रकार  के  रोड़े  अटका  रहे  हैं  ।  जब  भी  राष्ट्रीयकरण  की  बात  की  जाती  है

 वो  वे  कहते  हैं  कि  राष्ट्रीयकरण  से  कुप्रबंध  और  श्रेष्टा चार  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  जब  जीवन

 बीमा  का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  था  तो  इसी  प्रकार  के  तके  उपस्थित  किये  गये  os  ।

 मेरा  विचार  है  कि  राष्ट्रीयकरण  से  मजदूरों  की  हालत  में  सुधार  होगा  ।  यदि  हम  कोयला

 खान  दु्घटनाश्रों  के  प्रतिवेदनों  को  देखें  तो  ज्ञात  होगा  कि  अधिकांश  दुर्घटनायें  स्वान  मालिकों  की

 सावधानी  कारण  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  ही  जाएगा  तो  इस  प्रकार  का

 कुप्रभाव  दूर  हो  जाएगा  कौर  बनाए  भी  कम  होंगी  ।  इसके  अतिरिक्त  मजदूरों  को  अधिक  कार्य

 करते  का  प्रोत्साहन  भी  मिलेगा  ।

 में  माननीय  मंत्रो  से  अवरोध  करूंगा  कि  वह  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  में  झरी  दी  ०  Fo

 शर्मा  के  इस  सुझाव  का  समधन  करता  हूं  कि  राष्ट्रीयकरण  के  प्रदान  की  जाँच  करने  के  लिए

 एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिएं  ।  इस  समिति  में  संसद  के  सदस्य  कौर  योजना  ania  के

 सदस्य  रखे  जा  सकते  हैं  ।  मैं  श्रद्धा  करता हूं  कि  हमारी  सरकार  इस  sol  के  लिए  राष्ट्रीयकरण

 को  लिए  कार्यवाही  करेगी  ।

 fat  त०  ao  बिगुल  राव  :  सभापति  म  श्रीमती  रेणू चक्रवर्ती  arc  प्रस्तुत  इस

 सकल्प  का  समर्थन  करता  ह  ।  कोयला  का  राष्ट्रीय  में  क्या  महत्व  है  यह  बताने  की

 आवश्यकता  नहीं  परन्तु  खेद  है  कि  कोयले  का  uftiata  उत्पादन  गर  सरकारों  व्यक्तियों के

 हाथों  में  है  ;  गेर-सरकारी  धत्  लगभग  प्रतिशत  घात  कामिक  कोयले  का  Scie  करता

 इस  प्रकार  कोयले  का  निर्यात  भी  गर-सरसरी  क्षेत्र  में

 यदि  कोयला  खानों  के  प्रबन्ध  को  देखें  ज्ञात  होगा  कि  afaatar
 दुर्घटनायें

 मालिकों

 की  असावधानी  के  कारण  होती हैं  |  इन  दुर्घटनाओं  से  उत्पादन  पर  भी  असर  पड़ता ह ैहै  ।  इसके

 अतिरिक्त  छोटी  खानें  समस्त
 कोयला

 नहीं  निकाल  पाती हैं  कौर  इससे  भी  उत्पादन  कम  हत्ता

 ऐसी  लगभग  ७००  खानें है ंदें  जिनमें  केवल  १०,०००  टन  उत्पादन  होता  है  इसके  श्रतिरिषत
 ree

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 478  (Ai)  1..5,0.--6



 em a  ee
 २८  कांग्रेस  ला  खानों  के  राष्ट्र  यकरण के बारे में के  बारे  १४  १६६ ह

 संकल्प  अस्वीकृत

 विट्ठल  ल त० ब ब

 कोयले की  सब  से  fee  खपत  रेलवे  में  होती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  समिति  नियुक्त  की  गई

 थी  tar  उसने  ag  सिफारिश  की  थी  कि  जितनी  afta  खानों  से  कोयला  लिया  जाता है
 उतना

 ही  ि नपंत्रग  नहीं  हो  पाता  है  ।

 राष्ट्रीयकरण  हो  जाने  से  मजदूरों  की  हालत  में  भी  सुधर  होगा  ।  अन्य  देशो ंमें  कोयला  खानों

 का  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  चुका  है  ।  मैं  साम्यवादी  देशों  की  बात  नहीं  कहता  वरन्  ब्रिटेन  झर

 फ्रांस  भी  जैसा  कर  चके  हम  देखते  हैं  कि  केवल  श्रमिक  ही  नहीं  बरन  प्रबन्धकों  ने  भी

 करण  का  स्वागत  किया  है  ।  इन्हीं  दोनों  पर  कोयले  का  उत्पादन  निर्भर  है  ।  इसलिये  राष्ट्रीय

 हित  की  दृष्टि  से  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  बहुत  श्रावक  है  ।  उसका  गैर  पुरकारी  क्षेत्रों  में

 रहना  किशी  भी  तरह  उचित  नहीं  है  ।  यह  संकल्प  स्वीकार  किया  जाना  चाहिए  ।

 स्वर्ण  सिंह  :
 मैं  श्रमिक  समय

 न  लेता  हूं  सदन
 के

 समक्ष  केवल  सरकार  की  उस

 नीति  को  ही  प्रस्तुत  कहूंगा  जो  कि  कोयला  खानों  के  बारे  मे  सरकार ने  अपना
 रखी  REXX—

 टू  इसमें  $4  लाख  टन  सरकारी में  कोयले  का  कुल  उत्पादन  ३८०  लाख  टन  था  |

 उत्पादित  BBY  लाख  टन  गर  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादित  श्र  ।  इस  दिशा  में  देखने

 वाली  बात  यह  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  का  कोयला  उत्पादन  दूसरी  योजना के  पन्त  तक  १२

 से  लेकर  २७  प्रतिशत  तक  बढ़ा  ।  यह  भी  पूरी  आशा है  कि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के

 इसलिये  इस  सारी  स्थिति  से  अच्छी कार्यकाल  में  यह  विधि  ३७  wha  तक  बढ़  जायेंगी  ।

 प्रकर  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  इस  दिशा  में  सरकार  की  नीति  व्यापक  क्षेत्र  में  प्रयत्न  करने  के

 बजाय॑  सरकारी  क्षेत्र
 के  उत्पादन  को  लगातार  बढ़ाने  की  रही  जो  वृद्धि  हुई  है  वह  चार  गुणा  है

 इस  समय  जितना  उत्पादन  सरकारी  कौर  गर  सरकारी  क्षेत्रों  का  मिलाकर  तीसरी  योजना  के

 प्रन्त में में  स  बात  को  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  कें तना  केवल  सरकारी  क्षेत्र  में  हो  जायेगा  |

 प्रारूप  में  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  ।

 इस  मामले  में  एक  कौर  बात  में  सदन  के  समक्ष  रखना  चाहता  हं  ।  वह  यह  है  कि  इस  समय

 जिन  खानों  में  उत्पादन  हो  रहा  है  उनकी  संख्या  लगभग  ८४५०  है  ।  यह  भी  सत्य  है  fe  तो सरो

 योजना  के  श्रुत  तक  छोटी  छोटी  खानों  का  उत्पादन  काफी  कम  हों  जायेगा  ।  परन्तु  छोटी

 खातों  का  अरब  तंक  का  उत्पादन  तब  तक  ऐसा  नहीं  र्ा  कि  उसे  महत्वपूर्ण  न  कट्टा  जा  सके  क क्

 मेरा  निवेदन  है  तुरन्त  राष्ट्रीयकरण  करने  के  माग  में  मुख्य  कठिनाई  यही  है  ।  सरकार  यह  कभी

 भी  नहीं  चाहती  fe  इन  छोटी  खानों  को  एकदम  खत्म  कर  दिया  जाय  ।  सरकार  इन  छोटी

 खानों  को  एकदम  खत्म  नहीं  होने  देगी  ।  इससे  हमारी  श्री  व्यवस्था  पर  बहुत बुरा  अभाव  पड़  सकता
 वे  स्वयं  ही  बड़ी  बड़ी  खानों  में  विलीन  हो  जायेंगी  अथवा  उनका  स्टाक  समाप्त  हो

 जाने  से  दास  ही  अस्तित्व  हीन  हो  जायेंगी  |  इसके  अ्रतिरिक्त  इन  छोटी  खातों  वालों  के  समक्ष

 परिवहन  को  कठिनाइयां  हैं  इस  समस्या  पर  भी  ह्म  विचार  कर  इसके  अतिरिक्त  घ  फी
 संख्या  में  जा  कमचारी  इन  खतना  में  काम  कर  रह

 हैं  बेरोजगार  हो  जाने  का  भी  प्रश्न  है  ः
 श्रत: न ता न  ता  व्यावहारिक  ही  है  नि  इ

 इन  रनों  को  समाप्त  कर  दिया  जाय  कौर  न  इसमें  उन
 चोरियों  का  हो  कोई

 हित  है  ।  हम  एक
 दम  उन्हें  समाप्त  नहीं

 कर  सकते  ।
 —  a

 tar  म्रंग्रेजी में



 शर८४ २४  १८८३  कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण के  बारे  में

 यह  भी  Ye  बात  है  कि  इस  मामले  में  कुछ  श्रमिक  कठिनाइयां  भी  सामने  जायेंगी  ।  क्योंकिਂ

 राष्ट्रीयकरण  का  यह  परिणाम  तो  होगा  ही  कि  सरकार  पर  पुरानी  खानों  प्रौढ़  उनके  यहां  पड़ी

 निरुपयोगी  मशीनों  का  अनावश्यक  तौर  पर  मुआवजा  देने  का  भार  पड़ेगा  ।  यह  कारण  बड़े

 महत्वपूर्ण  इनकी  सरलता  से  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  ।  चीजें  ठी फक्र  ढंग  से  काम  नहीं

 सकतीं  उनके  fat  मुझ्रावंजा  देकर  सरकारी  क्षेत्र  पर  श्रमिक  भार  डाल  देना  ठीक  नहीं  समझा

 जायेगा  |  हमें  अपने  साधनों  के  बारे  में  इतने  हलके  ढंग  से  श्रीमान  नहीं  लगाना  चाहिए  ।  में  we  भी

 स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  यह  कहना  भी  गलत  है  सरकारी  क्षेत्र  के  विस्तार  तौर  गर

 सरकारी  क्षेत्र  को  बने  रहने  देने  की  नीति  किन्हीं  भ्रश्नरस्तुत  कारणों  से  प्रभावित  हुई  है  ।  हम  इंस

 मामले  में  बहुत  ही  सौभाग्यशाली  हैं  कि  हमें  विभिन्न  विचारधाराश्रों  को  मानने  वाले  देशों  से

 वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हो  रही  है  ।  गर्त  भारत  इस  बातं  में  उचित  रूप  से  गव  कर  सकता  है

 fe  ga  अपनी  आधिक  नीति  को  बहुत  ही  सोच  समझ  कर  तैयार  करते  हैं  ।  आधिक  विकास

 तो  हमने  करना  है  ate  योजनायें  ates  विकास  के  लिये  ही  तो  हैं  ।  परन्तु  हमने  जो  नीति

 एक  तय  की  वेह  झपने  सभी  साधनों  पर  अच्छी  प्रकार  विचार  करके  की  है  ।  एक

 मामलें  को  लेकर  बातें  कर  लेना  सरल  है  परन्तु  गम्भीरता  से  एक  नीति  निर्धारित  करने  के  लिये

 किसी  परिणाम  पर  पहुंचना  बड़ा  कठिन  कार्य है  ।  हमें  अपनी  शक्ति  ate  क्षमता  का  पूर्ण  रूप

 से  श्रीमान  लगा  कर  ही  किसी  दिशा  में  बढ़ना  है  ।  इस  दिशा  में  हमें  इस  बात  का  ध्यान

 रखना  है  कि  हमने  कोयले  के  उत्पादन  का  विस्तार  कर  इसे  २००  लाख  टन  करना  है  कौर

 उसके  fat  सरकारी  क्षेत्र  में  धन  की  व्यवस्था  करनी  है  ।  कौर  यह  सारा  विस्तार  सम्बन्धी

 क्रम  तीसरा  योजना  में  पुरा  करना  है  ।

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  हम  बहुत  कुछ  करना  चाहते  हैं  परन्तु  साधनों  के  अभाव  में

 हम  उस  सब को  कर  नहीं पा  सारी  खानों  को  प्रजनन  नियंत्रण  में  ले  लेना  सरकार  के  लिये  सम्भव

 नहीं  परन्तु  हम  कोयला  खानों  के  कार्य  पर  नियंत्रण  अवश्य  रखेंगे  ।  यह  नियंत्रण  विविध  रूपों  में

 किस  प्रकार  का  यह  बताना  इस  समय  सम्भव  नहीं  ।  यह  एक  ऐसा  क्षेत्र  है  जहां  को  शरथ

 व्यवस्था  पर  कड़े  नियंत्रण  हैं  ।  हर  पग  पर  नियंत्रण  किसी  को  खान  का  लाइसेंस  देने  के  पृ
 भी  पुरी  छान  बीन  कर  ली  जाती  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  विस्तार  के  साथ  साथ  गर  सरकारी  क्षेत्र

 पर  विभिन्न  श्रघिनियमों  के  श्रन्तगंत  कड़ा  नियंत्रण  जा  रहा है  ।  कोयला  क्षेत्र  तथा

 श्रचिनियम  १९५७  है  ।  इसके  द्वारा  भजन  तथा  सुरक्षा  के  sates,  मूल्य
 ae  श्रमिकों  car  कर्मचारियों  का  कल्याण  इत्यादि  इस  अ्रधिनियम  के  अन्तर्गत  खाने

 वाले  कुछ  विषय  हैं  ।

 इसके  साथ  ही  यह  भी  व्यवस्था
 है  कि

 कोई  भी  व्यक्ति  कोयला  बोर्ड  की  श्रीमती  प्राप्त

 किय  बिना  खान  कार्य  आरम्भ  नहीं  कर  सकता  ।  इस  दिदा  में  प्रस्तावक  महोदया  ने  जो  कुछ

 कहा
 है  =

 महत्वपूर्ण  इसे  म  स्वीकार  करता हूं  परन्तु  उसका  इस  चर्चा  के  साथ  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  ।  at  व्यवहारिक  दृष्टिकोण  चाहिए  ।  इस  मामले  में  सरकारी  नीति  को  काफी

 अच्छी  प्रकार  से  स्पष्ट  कर  दिया  गया  यहं  सुझाव  दे  देवा  कि  सरकार  सब  कुछ  अपने

 हाथ  में  ले  ठीक  नहीं  ।  अच्छी  बात  यही  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  का  विस्त।र  feat  जाय  wie  गैर

 सरकारी  क्षेत्र  की  प्रगति  को  रोका  न  जाय  ।  जब  हमारे  ऐसे  साधन  हो  जायेंगे  कि  हम  इस  प्रकार

 के  उद्योग  को  वित्तीय  कौर  प्रवि  धिक  दृष्टि  से  सरकारी  नियंत्रण  में  ले  सकें  तो  हमें  इस  पर  गर्भ

 पुर्वक  विचार  करना  चाहिए  ।  किसी  विचारधारा  के  अतिरिक्त  विस्तार  में  जाते  का  कोई  लाभ

 क थ व्यावहारिक  बात  यह  है  कि  उत्पादन  बढ़ाना  चाहिए



 ao करवे  सौत
 x

 ५२८६  धम  परिवर्तन  ि  ने  छ  ना | | धर्म  eg  तार  करने  १४  LEKL

 वालों  के  बारे  में  संकल्प

 पु सभापति  महोदय  :  में  संकल्प  को  मतदान  के  लिये  प्राप्त  करता हूं  ।

 प्रश्न यह  है  :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  गेर  सरकारी  क्षेत्र  की  सभी  कोयला-खानों  का

 करण  किया  जाये  ४

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 सरि ee

 धम  परिवर्तन  करके  बौद्ध  धर्म  स्वीकार  करने  वालों  के  बारें  में  संकल्प

 श्री  zo  go  कट्टी  मैं  यह  संकल्प  प्रस्तुत  करता  हूं  कि
 :--

 सभा  की  यह  राय  है  कि  विधान  मंडलों  में  स्थानों  के  सुरक्षण  को  छोड़कर  श्रतुसुचित

 जातियों  को  दिये  गये  तथा  जिनका  संविधान  में  उपबन्ध  समस्त  परीक्षण  श्रनसूचित

 जातियों  में  से  धर्म  परिवर्तन  करके  बने  हुए  बौद्धों  को  प्रदान  किये  जायें
 ह

 मेरा  निवदन  है  कि  संविधान  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  जिन  सुरक्षणों  की  व्यवस्था

 विधान  मंडलों  में  स्थान  सुरक्षित  करने  का  संरक्षण  छोड़  कर  वे  सब  बौद्धों  को  भी  दी  जाती

 चाहिएं  ।  १४ अक्तूबर  १९५६  को  स्वर्गीय डा०  भ्रम्बेडकर  के  नेतृत्व  में  अनुसूचित  जातियों  के
 ५  लाख

 व्यक्तियों  ने  बौद्ध  धर्म  स्वीकार  कर  लिया  था  ।  जब  इस  प्रकार  के  धर्म  करने  वाले  लोगों

 की  संख्या  बढ़  कर  २  करोड़  हो  गयी  है  ।  धर्म  परिवर्तन से  पूर्व  उन्हें  जो  सं  रक्षण  प्राप्त थे  वे
 सब

 अब  सरकार  ने  वापिस  ले  लिये  हैं
 ।

 मेरे  संकल्प  का  veer  केवल  इतना  है  कि  इन  धर्माम्तरित  बौद्धों

 को  वे  सुर रं क्षण  भविष्य  में  भी  मिलते  रहने  चाहिएं  |

 कुछ  व्यक्तियों  का  यह  कहना  है  कि  हम  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्तियों  को  दी  गई  सुविधाओं

 को  मांग रहे  हैं  ।  यह  बात  एकदम  ग़लत  है  ।  बौद्ध  कभी  भी  यह  नहीं  चाहेंगे  कि  केवल  इन  सुविधाओं

 के  लिए  उनको  भ्रनुसूचित  जातियों  के  समक्ष  रखा  जाय  ।  इन  लोगों  ने  धर्म  परिवर्तन  जाति  पांति

 से  छटकारा  पाने  के  लिए  ही  किया  है  ।

 म
 बताना  चाहता  हूं  कि  बौद्ध  जो  यह  सुविधायें  तथा  रियायतें  मांग  रहे  हैं  वह  इस  कारण  नहीं

 कि  ag  जाति  से  जाये  हैं  परन्तु  इस  कारण  की  वह  गरीब  हैं  तथा  fey  समाज
 भी

 उनको  बहिष्कृत समझता  हैं  ।

 हिन्दू  समाज  में  aga  सी  जातियां  हैं
 ।

 इन  जातियों  में  से  कुछ  गांव  के  श्रीधर मिल  जुल  कर

 रहती  हैं  तथा  कुछ  गांव  से  बाहर  रहती  हैं  कौर  अपेक्षित  होती  हैं  ।  इनके  साथ  बातचीत

 इनको
 छूना  गुनाह  माना  जाता  हूँ

 ।
 एक  प्रकार  से  यह  हिन्दू  समाज  के  गुलाम  होते  हैं  ।  यदि  इस

 गुलामी से  छुटकारा  पाने  के  लिए  बह  बौद्ध  धर्मावलम्बी  बन  जाते  हैं  ।  एसा  करने  मात्र से  इनका

 पिछड़ापन दूर  नहीं  हो  जाता  है
 ।

 हमने  पिछड़ापन  दूर  करने  के  लिए  ही  यह  सुरक्षायें  दी  हैं  ।  केवल

 हिन्दुओं  के  एक  वर्ग  श्रथवा  जाति  को  सूचनायें  नहीं  दी  हैं
 ।

 यदि  यह  सूचनायें केवल  हिंदियों  के

 एक  वर्ग  को  ही  दी  गईं  हैं  तो  माननीय  मंत्री  ऐसा  बतायें  ate  मैं  तुरन्त  श्रपना  यह  संकल्प
 वापस ले  लूंगा  ।  अन्यथा  अनुसूचित  जातियों  को  दी  गई  gent  इन  बौद्धो ंको  भी  दी  जानी

 —_—

 मूल  aia  में
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 वालों  के  बार  में  संकल्प

 जातियांਂ  शब्द  इन  जातियों  को  हाल  में  ही  दिया  गया  हे
 ।  पहले यह

 लोग

 शआदि दादर, भ न्र  चांडाल  wife  कहलाते  थे  ।  उसके  बाद  इनको  कहा  जाने  लगा  |  हरिजन  दाऊद

 किसी  जाति
 विद्वेष  का  सम्बोधन  नहीं  हैं

 ।  यह
 उसी  प्रकार  है  जैसे  ग्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 ।  झ्रादिम

 जाति  का  कोई  व्यक्ति  धर्म  परिवर्तन  के  बाद  श्रपनी  सुरक्षायें  नहीं  छोड़  देता  हैँ  ।  इसी  प्रकार  मैं

 चाहता  हूं  कि  भ्रनुसूचित  जाति  के  व्यक्ति  के  द्वारा  भी  धर्म  परिवर्तन  किए  जान  पर  उसको  प्राप्त  सूचनायें

 मिलनी  जाहिए  ।  मेरा  सुझाव हैं  कि  जातिਂ  शब्द के  स्थान  पर
 पीड़ित

 शब्द

 इनको  देना  अधिक  उचित  होगा  ।

 हमारे  सामने  यही  माता  हे  कि  बौद्धों  को  यह  सुरक्षायें  देने  के  लिए  क्या  यह  आवश्यक
 ह  कि

 संविधान  का  संशोधन  किया  जाये  ।  मैं  बताना  चाहता  हुं  कि  इसकी  कोई  नहीं ह  ।  श्राप

 भारत  के  संविधान के  अनुच्छेद  १६  तथा  ४६  को  रख  तो  झपको  पता  लग  जायेगा  कि  संविधान

 का  संशोधन  करने  की  कोई  श्रावद्यकता  नहीं  &  |  केवल  सरकार  की  इच्छा  पर  ही  निसार  करता

 कि  इनको  वह  सभी  सूचनायें  दे  न  दे  ।

 बड़ी  अजीब  बात  हैं  कि  जो  लोग  कछ  दिन  पहल  तक  fags  हुए  केवल  परिवर्तन के

 कारण  पिछड़े  हुए  नहीं  बम्बई  सरकार  ने  केवल  इनको  पिछड़ा  माना  शौर  इनका  सुरक्षण

 उसी  प्रकार  का  रखा  अफसोस  हे  कि  भारत  सरकार  ने  एसा  करना  उचित  नहीं  समझा

 टालमटूल कर  दी ।  समझता  हूं  कि  संभवतया  भारत  सरकार  को  यह  डर  हूं  कि  ऐसा  करने
 से

 हिन्दू कम  हो  जायेंगे  ।  यदि  ऐसी  बात  हे  तो  सरकार  को  धर्म  निरपेक्ष  राज्य  घोषणा  वापस  ले

 लेनी  चाहिए  कौर  जैसे  पाकिस्तान  अपने  को  मुस्लिम  देश  कहता  है  वैसे  ही  भारत  को  भी  हिन्दू  देश
 कह  दो  ॥

 यह  कहा  जाता  है  कि  यह  देश  को  भिन्न  करने  वाला  आन्दोलन  हैं  ।  मैं  बताना  चाहता

 हैं  कि  देश  को  मिलत  ron  को  हिन्दूओं  ने  जातियों  ने  अलग  अलग  वर्ग  बना  कर  रखा  14 Bl  हम  जातियों  के

 हैं  तथा  चाहते  हैं  कि  देश  में  जाति  पांति  मिट  कर  सभी  एक  प्रयास  भारतीय  वर्ग  के  हो  जायें  ।

 मेरी  सरकार  से  यही  प्रार्थना  है  कि  मेरे  इस  संकल्प  को  स्वीकार कर  लें  ।  इससे  संविधान

 उपबन्धों  का  भी  उल्लंघन  नहीं  होता  है  तथा  देश  के  पिछड़े  हुए  वर्ग  की  सुरक्षा  हो  जाती  है  ।

 सभापति  महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत  हुआ  |

 fat  श्रीनारायण
 दास

 :  मैं  अरपना  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  एक  समिति

 नियुक्त  की  जाये  जो  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  से  बौद्ध  हुए  हैं  उनके  लिए  सांविधानिक

 सुरक्षाओं  की  संभावनायें  पर  विचार  करे  ।

 श्री
 न०  हठ

 घोष
 :

 माननीय  सदस्य  ने
 सं

 विधान  के  अनुच्छेद
 ४६  उल्लेख

 किया है  मेरी  उनसे  प्रार्थना  हैं  कि  कृपा  करके  वह  इसको  सावधानी  से  पढ़े ं।  उसमें  दिया  gar  है  कि

 राज्य  पिछड़े  वर्ग  तथा  अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  हितों  की  रक्षा  करेगा  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 अनुसूचित  जाति  तथा  झादिम  जाति  के  हितों  की  रक्षा  करने
 के  लिए  ही  स्थान

 रक्षित  किए

 गए  थे  ।  यह
 कहना  कि  feqai  में  जो  जाति  पांति  को  नहीं  मानते  हैं  वह  हिन्दू  नहीं

 नहीं  ग़लत बात

 stitch  में
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 वाला  ने  बारिश

 श्री  न०

 है  ।  रविन्द्र  नाथ  ठाकर  जाति  पांति  के  विरोधी  थे  परन्तु  हिन्दू  थे  ।

 की  अल  कने बालों
 को

 अनुसूचित  जाति  के  समान  स्थान  की  सुरक्षा  देने  की  व्यवस्था  करना ना
 ठीक

 नहीं
 होग

 क्योंकि  प्रत्येक  धर्म  तथा  समाज  अपनी  रक्षा  कर  सकता  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  के  लिए  स्थान  का  रक्षण  इस  उद्देश्य  से  किया  गया  था
 कि

 जो
 लोग

 अस्पृश्य

 होने  के  कारण  कठिनाइयां  उठा  रहे  हैं  उनकी  सहायता  की  जाये  ।

 इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  हैं  कि  अस्पृश्यता  के  कारण  कछ  लोगों  को  बड़ी

 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  था  और  इसीलिए  उनके  लिये  स्रातों  का  रक्षण  किया  गधा

 था  ।  चकित  यही  यह  श्रीसीता  जाति के  लोग  बौद्ध  धर्म  ग्रहण  करते  हें  उनकी  अस्पृश्यता  की

 कठिनाइयां दूर  हो  जाती  हूं  ।  में  बतासा  चाहता  हूं  कि  अनुसूचित  जाति  के  बहुत से  लोगों न
 इस्लाम  तथा  ईसाई  धर्म  ग्रहण  कर  था  कौर  उनको  श्रनसचित  जाति  का  होते  के  कारण

 जी  सरकारें  उपलब्ध  उनसे  az  वंचित  हो  गये  थे  परन्तु  उन्होंने  यह  मांग  नहीं  की  कि

 उनकी  सायं  वसी  ही  रदन  दो  जाये  |

 हमारा  राज्य  धर्म  निरपेक्ष  है  तथा  हमारा  समाज  वैक्सीन  तथा  जातिहीन  है  ।  हम  सभी
 भारतीय  हैं  जिनको  समान  अधिकार

 समान  सुरक्षायें  प्राप्त हैं  ।  इसलिये  यदि  कोई  समाज

 प्रिया  वर्ग  कोई  विशेष  सुरक्षा  मांगता  है  या  उसको  दी  जाती  है  तो  वह  ठीक  नहीं  है  ।  मैं

 करता हुं  कि  वह  दिन  अरब  दूर  नहीं  है  जब  ब्राह्मण  अथवा  चमार  एक  समान  समझे  जायेंगे  तथा इन  में

 से  किसी
 को  भी

 कोई  विशेष  सुरक्षा  नहीं  दी  जायेगी  ।  जब  तक  चमार  शादी  भ्रनुसूचित  जाति  के

 लोग  इतने  शिक्षित  नहीं  हो  जाते  कि  अपनी  रक्षा  स्वयं  कर  सकें  हम  उनको  तभी  तक  सुरक्षा  देंगे  ।

 म॑ं  समझता  हूं  कि  यदि  यह  संकल्प  पारित  कर  लिया  गया  तो  देश  के  असंख्य  लोग  जो  हिन्दू

 से  मुसलमान तथा  ईसाई  बन  गये  भी  ऐसी  ही  मांग  करेंगे  ।  हमारी  पिछड़े  वर्गों  से  सहानुभूति है
 तथा

 हम  उनको  सभी  प्रकार  की  सहायता  देने  को  तैयार  हैं  ।  परन्तु  धर्म  परिवर्तन करके  बौद्ध
 जो

 विशेष  अधिकार
 की

 मांग  कर  रहे  यह  उचित  नहीं  है  ।  यह  नवीन  बौद्ध  पिछड़े  हुए  वर्ग  में  तो

 a
 सकते  हैं  परन्तु  अनुसूचित  जातियों  में  नहीं  at  सकते  ।  इसलिए  इन  को  अनुसूचित जातियों

 विद्रोह  अधिकार  कभी  भी  नहीं  मिल  सकते  हैं  ।  मेरा  तो  waar  विचार  हैं  कि  माननीय सदस्य  इस

 सकल्प
 को

 पारित  करा  कर  एक  नई  जाति  व्यवस्था  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 को  गजराज  सिह  उपाध्यक्ष  महोदय

 श्री  तवल  प्रभाकर
 दिर्ली-रक्षित-श्रनुसूचित  उपाध्यक्ष  महोदय

 मैं  भी  इस
 विषय  पर  बोलना  चाहता  ह  }

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  वकत  में  एक  सदस्य  बोल  सकते  हैं  या  दोनों
 ?

 मैं  ने  एक  माननीय
 सदस्य को  बलाया  है

 उपाध्यक्ष को  ब्रज राज fag  :  में  इस  प्रस्ताव  की  भावना  का

 स्वागत  करता  हूँ
 ।

 ग्राम
 जो

 मेरे  मित्र  बेंचों  से  बोल  रहे  थे  उस  से  मालूम  area  है  कि

 समाज  ने  जो  पाप  किये  हैं
 उन  के  लिये  हम  प्रायश्चित  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  हम  को  इन
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 वालों  के  बारे  में  संघ/त्१

 सारी  चीजों  की  पृष्ठभूमि  में  जाना  चाहिये  कि  क्या  उन  लोगों  को  जिन  को  अ्रद्धत  कहा  जिन्हें

 व्पनट्चेबल  कहा  जिन  को  शेड्यूल  काइट्स  कहा  धर्म  परिवर्तन  करने  नहीं  दिया  जायेगा  |

 थमे  परिवहन  ग्राम  कोई  नया  नहीं  हो  रहा  है  बुद्धि  भाइयों  के  सम्बन्ध  में  ।  इस  से  पहले भी  हिन्दू

 समाज  में  इस  तरह  के  अदालत  हुए  हैं  जब  कि  हिन्दू  समाज  में  उस  aaa  की  झाई  हुई  बुराइयों  के

 प्रति  विद्रोह  gare  ate  उस  विद्रोह  ने  एक  प्रकार  से  हिन्दू  समाज  की  रक्षा  की  उस  का  सुधार

 किया  =  ।

 श्राप  जानते  हैं  कि  इस  देश  में  हिन्दू  समाज  की  कुछ  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लिये  गरुप
 अवतरण  हुजरा  शौर  यद्यपि  वे  खुद  हिन्दू  थे  लेकिन  हिन्दू  समाज  की  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लिये

 उन्होंने  एक  अलग  प्रकार  के  धर्म  की  ही  रचना  कर  कौर  राज  उन  ७, गरुभ्नीं भ्  के  समर्थक  को

 हिन्दू  धर्म  से  अलग  एक  धर्म  की  कल  में  मानते  जिन  को  सिख  कहा  जाता  है  ।  हम  को  चाहिये

 कि  हम  इस  सारी  पृष्ठभूमि  में  जायें  कि  कयों  ऐसा  gar  ह  ।  क्योंकि  कुछ  जातियों  जो  दूसरी

 जातियों  का  शोषण  करतीਂ  सारे  हिन्दू  समाज  के  सम्बन्ध  में  aoa  यह  अ्रधिकार  मान  लिया  कि

 वे  ही  सरे  हिन्दू  समाज  को  बनाने  की  चिन्ता  कर  सकती  हैं  ae  जो  भी  सारा  लाभ  हो  हैं
 उन  को  ले  सकती हैं

 ।  यदि  श्राप  इस  पृष्ठभूमि  में  जायेंगे  तो  यह  पता  लगेगा  कि  यह  जो  कमियां

 आती  रही  हैं  हिन्दू  समाज  में  उन  से  निराश  हो  उन  से  असन्तुष्ट  हो  उन  को  दूर  करने  के

 उन्होंने  aa  परिवर्तन  किया है  ।  इस  धर्म  परिवर्तन  को  नगर  रोकना  है  तो  जिन  लोगों  को  ऐसा

 लगता  है  कि  हिन्दू  समाज  की  रक्षा  के  लिये  लोगों  को  न  बुद्धि  बनना  चाहिये  न  किसी  दूसरे  धर्मं  में

 जाना  उन  को  पहले  अपनी  तरफ  देखना  चहिये  कि  क्या  उन्होंने  इस  तरह  के  नियम  नहीं

 कया  उत  की  श्राच:र  सहित  कुछ  इस  तरह  कीः  नहीं  रही  जिस  के  कारण  हमारे  सम।ज  का

 एक  भाग  इस  तरह  ं  रहा  जो  दबा  रहा  जिस  का  शोषण  होता  जिस  के  अधिकारों  की

 हम  ने
 कभी

 परवाह  नहीं  की
 ।

 जब  कि  हमारे  संविधान  को  बने  हुए  दस  वर्ष  से  ऊपर  हो  चुके

 हम  देखते  हैं  कि  हमारे  यहां  कुछ  जातिया  हैं  जो  समझती  हैं  कि  उत  का  at  अ्रधिकार  है  हिन्दू
 समाज  के  नाम  पर  सारे  अ्रधिकार  को  ले  लेने  का  या  के  नाम  पर  बोलने  का  ।  वह  भी

 का  व्यवहार  करती  हैं

 एक  माननीय  सदस्य :  कौन  ऐसा  करता  है  ?

 श्री  गजराज सिह  :  उस  वर्ग  में  मेरी  जाति  श्राप  की  जाति  ब्राह्मणों  की  जाति  हैं  ।

 इसलिये  शरीर  उसे  हम  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  देखना  पड़ेगा  कि  हम  ने  जो  गलतियां  की  हैं

 खन  के  लिये  हम  प्रायश्चित  करने  को  तैयार  हैं  या  नहीं
 ।

 मैं  इस  बात  को
 अच्छा

 नहीं  समझता  हूं
 कि  किसी  खास  मदद  को  पाने  के  किसी  स्वाद  के  लिये  धर्म  परिवर्तन  किया  जाय  ।  धर्म  परिवर्तन

 हमेशा  तभी  होना  चाहिये  जब  किसी  के  विचार  बदलें
 ।

 लेकिन  हमारे  यहां  पर  पृष्ठभूमि  यह  रही  है

 अर  इसी  पृष्ठभूमि  के  कारण  हमारे  समाज  में  लाखों  करोड़ों
 की

 तादाद  में  धर्म  परिवर्तन  लोग  करते

 रहे  ।  लेकिन  अफ़सोस  की  दुर्भाग्य  की  बात  यह  है  कि  हिन्दू  समाज  की  आंखें  नहीं  खुलीं  |

 मैं  समझता  हूं  कि  जब  धर्म  परिवर्तन  होता  है
 तो

 साथ  साथ  में  कुछ  बुराइयां
 भी

 भराती  हैं
 ।

 जैसे  कि  इस  देश  में  जिन  लोगों  ने  धर्म  परिवर्तन  किया  उन्होंने  एक  अलग  राष्ट्र  बनाने  की  कोशिश

 aire  हम  ने  देखा  कि  पाकिस्तान बना  ।  उस  के  पीछे  भी  एक  धार्मिक  भावना  इस  से  इन्कार

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  इसी  प्रकार  कुछ  कौर  भी  धर्म  परिवर्तन  करने  चाले  लोग  हैं
 जो  उस  के

 लाम  पर  अलग सूबे  को  बनाते  की  बात  करते
 र

 इसे  स्वीकार
 भी

 किया  गया  है
 |
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 नालों  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  प्रत  यह  है  कि  इस  समय  जो  लोग  अपना  धर्म  परिवर्तन

 कर  के  बुद्धि  हो  गये  हैं  उन  को  क्यों  श्रमिक  सुविधायें
 न  जब  दूसरे  हरिजनों  को

 बे  प्राप्त हैं  ॥

 जो  प्रइन  बाप  उठा  रहे  हैं  वह  बिल्कुल  दूसरी  चीज  है  ।

 श्री  ब्रज राज  सिह  मैं  तो  सिर्फ  उसकी  पृष्ठभूमि  बतला  रहा  था  ।  कौर  जब  पृष्ठभूमि

 समझाई  जा  रही  है  तो  मेरे  मित्र  को  यह  नहीं  होनी  चाहिये  कि  aes  सुविधायें  मिलें  या

 a  fat  |  मे  उन  पर  भरा  रहा  हूं  ।  जब  alae  afar  की  बात  कराती  है  तो  मैं  कह  सकता  हुं
 कि  इस  का  यहां  पर  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।  मैं  नहीं  समझता कि  कोई  धर्म  परिवहन  कर  लेगा

 इसलिये  कि
 वह  धनवान  हो  जाय  या  उसे

 सब  सुविधायें  प्राप्त हो  जायें  ।
 मैं  समझता हुं

 कि  at

 परिवर्तन
 झाम  तौर  से  इस  के  लिये  जरूरी  नहीं  है  पस  प्लग  चीज  है  ate  झ्राथिक  स्थिति  जो  है

 ag  बिल्कुल  शहरग  चीज  है  ।

 श्री  उमराव  सिह  :  कया  राज  हरिजन  भी  area  में  एक  दूसरे  को  ऊंचा  नीचा  नहीं

 समझते  ?  मैं  वक्ता  महोदय  से  यहं  जानना  चाहता हूँ  कि  क्या  अराज  एक  चमार  भी  एक  डोम  कें

 यहां  खाना  खा  सकता  पानी  पी  सकता  उस  के  साथ  रह  सकता  है  ?

 श्री  ance  सिंह  :  यह  कोई  दलाल  नहीं  है  कि  झगर  चमार  डोम  के  घर  में  खाना  नहीं
 खा  सकता  तो  श्रहीर  ate  दूसरी  जातियों  के  लोगों  को  भी  नहीं  खाना  चाहिये

 यह  कोई  दलील  नहीं  हो  सकती  ।

 श्री  दी०  do  फार्मा  :  मैं  दोनों  घरों  में  खाना  खाने  के  लिये  तैयार  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहां  पर  कोई  खाना  मौजूद  नहीं  है  कि  खा  लिया  जाय  |

 श्री  ब्रज राज  सिंह
 :

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  था  कि  धर्म  परिवर्तन  श्राम  तौर  से  किसी

 झा थिक  लाभ  के  लिये  हो  सकता  ऐसा  मैं  नहीं  मानता  ।  कोई  भी  इस  बात  को  नहीं  मानेगा  चाहे

 कोई  हिन्दू  बुद्धि  हो  गया  चाहे  कोई  हिन्दू  ईसाई  हो  गया  मुसलमान  हो  गया  हो  या  कोई

 मुसलमान  हो  जिस  ने  हिन्दू  धर्म  स्वीकार  कर  लिया  हो  कि  इस  तरह  से  उस  की  oles  हालत

 wea  हो  जायगी
 ।
 मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  टेकनालोजी  sear  विज्ञान  की  रोज  चर्चा  होती  है

 हमारे  सदन  खास  तौर  थर  हमारे  प्रधान  मंत्री  किया  करते  राज  जब  युग  बदल  रहा  जब

 रूस  एक  आदमी  को  वायुमंडल  में  भेज  सकता  जब  इस  प्रकार  की  स्थिति  पैदा  हो  रही  है  उस

 हम  बहुत  छोटे  छोटे  अपने  कम्पार्टमेंट  बना  लें  श्र  उन  में  को  सीमित  यह  हमारे

 देश  के  भविष्य  के  लिये  बरच्छा  नहीं  होगा
 ।

 जहां  तक  इस  प्रकार  की  भावनाओं  का  सवाल  उन  को

 शांत  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  कुछ  मित्रों  ने  अपने  समाज  के  अत्याचारों  से  निराश  हो  कर

 परिवर्तन  कर  लिया  है
 ।

 मगर  मेरी  राय  चलती  तो  मैं  उन  मित्रों  से  कहता  कि  धर्म  परिवर्तन

 करने  से  श्राम  तौर  से  कोई  उद्देश्य  सफल  नहीं  होता  है  ।  श्राप  धर्म  परिवर्तन  न  करें  ।  झाप  उसी

 समाज  में  रहते  हुए  जो  अत्याचार  हों  उन  के  खिलाफ  लड़ें  ।  लेकिन  यहां  पर  मेरी  राय  का  सवाल

 नहीं  है
 ।

 उन्होंने  निश्चय  किया  भले  ही  किन्हीं  कारणों  से  निराश  हो  कर  किया  या  किसी  ate

 वजह  से  लेकिन  निश्चय  किया  ger  है  ।  चूंकि  उन्होंने  निश्चय  कर  लिया  है  धर्म  परिवर्तन

 r
 का

 इस
 लिये

 उन  को  जो  अधिकार  हिन्दुस्तान  के  संविधान  ने  दिये  व  प्राधिकार  खत्म  हो  जाते  हैं
 इस

 बात  को  मैं  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  इस  से  तो  यही  बात  सिद्ध  होगी  कि  चूंकि  उन्होंने

 हिन्दू
 धर्म

 में  फले  हुए  छ्माछूत  से  छट्टी  पाने  के  लिये  धर्म  परिवहन  कर  लिया  इस  लिये  हिन्द



 २४  an oe ow  धम  परिवर्तन  करके  बौद्ध  धर्म  स्वीकार  करने  Y2ER

 बलों  कैबरे  में  संकल्प

 लोग  उन  से  बदला  लेना  चाहते  हैं  ।  इसलिये  मेरा  निवदन  होगा  कि  यदि  संविधान  में  किसी  संशोधन

 की  आवश्यकता  हो  तो  उस  में  संशोधन  किया  जाय  ।  हम  को  यह  सोचना  चाहिए  कि  वे  लोग

 स्तान  की  जनता  के  उस  वर्ग  से  भराते  हैं  जो  पिछड़ा  हुआ  जो  दबा  हुआ  जो  पददलित जो

 दोषित  जिस  के  साथ  अत्याचार  हो  रहा  हरिजन  हैं  ।  यदि  उन  को  हमें  दूसरों  के  बराबर

 लाना  है  तो  उन्हें  fara  सुविधायें  देती  होंगी  ।  झगर  किसी  का  हमें  परिवर्तित  हो  जाता  है  तो

 उस  की  सुविधायें  खत्म  कर  दी  जायें  यह  उचित  नहीं  होगा  ।  हम  सब  जो  बढ़े  हुए  यह

 कोशिश  करनी  चाहिये  कि  कोई  एसी  स्थिति  न  are  जिस  से  लोगों  को  धर्म  परिवर्तन  करने  की

 जरूरत  पड़े  |  कोई  भ्रम  में  पड़ा  किसी  को  कोई  धर्मे  प्यारा  न  जबर्दस्ती  उस  को

 कोई  झपने  धर्म  में  लाना  चाहता  तो  उस  पर  भी  हमेशा  हमेशा के  लिये  रोक  लगाई  जानी

 चाहिये  ak  जो  शभ्रादमी  चाहे  वह  प्रगति  इच्छा  के  धर्म  को  मान  कर  चल  सके  ।

 अन्त  में  मे  फिर  कहुंगा  कि  इस  प्रस्ताव  की  भावना  ठीक  है  इस  का  स्वागत  किया

 जाना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  wa  पांच  पांच  ही  मिनट  लें  तो  अच्छा  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 पांच  मिनट  तो  बहुत  कम  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझ  तो  बोलना है  बाप दस  मिनट  पन्द्रह  मिनट  लीजिये  ।

 लेकिन  इस  तरह  से  बहुत  कम  सदस्य  बोल  सकेंगे  ।

 alo  रणबीर  tag  :  उपाध्यक्ष  श्री  कट्टी  के  प्रस्ताव  पर  जो  संशोधन

 श्री  श्रीनारायण  दास  जी  ने  दिया  मैं  उस  का  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  ga  हूं  ।  मैं  समझता  हूं
 कि

 शब  समय  at  tar  है  कि  हम  इस  बात  को  सोचें
 कि

 जो  बात  कट्टी  साहब  ने  कटु  दादों  में

 उस  में  कोई  तथ्य  है  या  नहीं  ।

 बहुत  सी  बातें  इस  बहस  के  दौरान  में  यहां  लाई  गईं  ।  यहां  पर  कहा  गया  कि  शायद  हिन्दू

 समाज  बौद्ध  धम  के  फैलाव  के  कारण  परेशानी  जाहिर  करता  है  ।  मैं  नहीं  मानता  कि  इस  देश

 की  सरकार  या  हमारे  देश  के  नेता  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  किसी  धर्म  के  फैलाव  को  रोकने  की

 ख्वाहिश रखते  फिर  चाहे  वह  बौद्ध  धर्म  हो  या  कोई  झ्र  धर्म  हो  ।  यही  श्राप  जानते  हैं

 कि  आपके  ऊपर  एक  निशानी  लगी  है  जिसे  हम  wets  वक्त  कहते  हैं  ।  वह  हम  को  बौद्धों  की  देन

 है  ।  वह  हमारे  देश  की  एक  खास  निशानी  है  ।  हमारा  देश  उस  पर  फ्स्त्र  करता  है और  उस  पर  हर

 हिन्दुस्तानी  Ger  करता  चाहे  वह  हिन्दू  हो  या  मुसलमान  हो  या  सिख  हो  ।  तो  राज हम  किसी

 भाई  की  इस  बात  को  कैसे  मान  सकते  हैं  कि  हिन्दू  समाज  या  सरकार  बौद्ध  धर्म  के  फैलाव  से

 परेशान  है  ।  मैं  कहता  हूं  कि  जिन्होंने  यह  प्रस्ताव
 पेश

 किया  है  उन  में  से  भी  कुछ  भाई  ऐसे

 हो  सकते  हैं  जो  कि  यह  चाहते  हों  कि  उनके  लिए  लेजिसलेचसे  में  सीटों  का  संरक्षण  कायम  रखा

 तो  क्या  यह  भाई  उनके  खिलाफ  यह  बात  कह  सकेंगे  कि  ये  लोग  बौद्ध  धर्म  के  फैलाव  को  नहीं  चाहतें

 शर  उसके  खिलाफ  हैं  ।  तो  श्रगर  कोई  भाई  उनसे  मुख्तलिफ  राय  रखते  हैं  तो  उनके  बारे  में

 कटु  शब्द  कहना  सही  नहीं  है
 ।

 इस  देश  के  sae  सिकयूलर  निरपेक्ष  )  समाज  बनाने  का  फैसला  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू की  लीडरशिप  में  हुमा है  कौर  कांग्रेस  पार्टी  के  नेता  उस  फैसले  को  मानते हैं  शौर  उसी



 घरे  पारवत  करके  बौद्ध  न  वीकार  रने RXER  १४  RETR

 वालों  के  बारे में  लप

 [ato  रणवीर

 के  अनसार  इस  देश  का  विधान  बनाया  गया  है  कौर  उस  विधान  के  बनाने  में  बड़ा  हिस्सा  डा०

 श्रम्बडकर  ने  लिया  था  जो  कि  हमारे  इन  साथी  के  सियासी  गुरु  थे  शौर  आज  भी  वे  उनको  अपना

 सियासी  गुरु  मानते  हैं  ।  विधान  में  कोई  बात  उनके  हितों  के  खिलाफ  होती  तो  डा०
 अम्बेडकर

 >
 को  वह  मंजूर न  होती  ।  कौर  अगर  विधान  में  कोई  गलत  चीज  है  तो  उसको  चुनौती

 दी
 जा  सकती

 ः  ।  इस  काम  को  करने  के  लिए  देश  में  बहुत  वकील  मिल  सकते  राज  भी  देश  में  वकीलों  की

 कभी  नहीं  है  ।  श्रगर  हमारे  साथी  यह  समझते  हैं  कि  डा०  अम्बेडकर  के  बराबरी  के  वकील  नहीं

 तो  न  सही  ले  किन  काम  तो  चला  ही  सकते  भी  इस  देश  के  सारा  काम  चल  ही

 रहा  है  at  नगर  इस  देश  के  विधान  के  श्रीधर  तबदीली  कराना  ह  तो  उस  काम  को  प्रस्तावक

 महोदय  किसी  दूसरे  वकील  से  भी  करवाने  का  प्रयत्न  कर  सकते  पर  जहां  तक  सरकार  का

 सम्बन्ध  उसकी  नीति  बिल्कुल  साफ  वह  किसी  के  साथ  किसी  धम्म  की  बिना  पर  कोई

 पक्षपात  नहीं  करना  चाहती
 ।

 arg  जानते  हैं  कि  हमारे  पिछड़ी  जातियों  के  भाई  इस  देश  के  इन्दर  इन  १३-१४  साल  के

 मन्दर  जो  मांगें  रखते  आरा  रहे  हैं  उनमें  से  एक  तो  यह  है  कि  पढ़ाई  की  सुविधा  दूसरी  यह  कि  गरीब

 आदमी  की  रखने  पांवों  पर  खड़े  होने को  सूची था  मिल  सके  कौर  तीसरी  सुविधा  यह  चाहते  हैं  कि  उनके

 जिए  नौ  परियां  सुरक्षित  रखी  जाएं  ।  कौर  चौथी  बात  हैं  कि  लेजिल्लेंचरों  में  उनके  निए  स्थान

 सुरक्षित रखे
 जायें  ।

 लेकिन  हमारे  प्रस्तावक  महोदय  उनके  साथी  इस  चौथी  चीज  की  मांग  नहीं

 करते  ।  वह  इस  चौथी  मांग  को  छोड़ने  के  लिए  तैयार  हैं  ।

 अब  जहां  तक  पहली  सुविधा  का  areas  है  यानी  तालीम  उसमें  पिछड़े  वर्गों  को  सुविधायें

 दी  जा  रही  हैं  ।  जहां  तक  पंजाब  का  सवाल  है  पंजाब  राज्य  में  सरकार  ने  यह  फैसला  किया  है  कि

 हर  भाई  को  जिसकी  आमदनी  थोड़ी  यानी  सौ  रुपये  माहवार  तक  चाहे  वह  बौद्ध  धर्म का  मानने

 वाला  हो  या  हिन्दू  धर्म  का  मानने  वाला  चाहे  श  समाजी  चाहे  पंजाबी  पढ़ना  चाहता

 चाहे  हिन्दी  पढ़ना  चाहता  उसके  बच्चों  को  नवीं  जमात  तक  मुफ्त  शिक्षा  दी  उससे  कोई

 फीस  नहीं  ली  जायगी  कौर  प्राग  दसवीं  जमानत  के  लिए  भी  यह  सुविधा  बढ़ाने  का  विचार  है  ।  तो

 जिस  प्रकार  की  सुविधा  शिक्षा  के  लिए  चाही  जाती  है  वह  पंजाब  weer  में  दी  जा  रही  है  दूसरे

 राज्यों  में  भी  इसी  प्रकार  की  नीति  है  ।

 श्री  साठ  कृ०  गायकवाड़  :
 arr  इंडिया  में  नहीं है  ।

 भी  मानेंग े।

 ato  रणवीर सिह  :  तो  इस  बारे  में  कोई  जाति  का  सवाल  नहीं  है  यह  बात  गायकवाड़  साहब

 में  तो  समझता  था  कि  वह  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव  लाते  कि  शिड्यूल  कास्ट
 र  शील्ड

 great  के  इलावा  दूसरी  जातियों  कीਂ  तरह  जो  बैकवर्ड  क्लास  के  हैं  उनको  भी  इनमें  शामिल  किया
 जाय

 ।  उस  प्रस्ताव  का  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  या  कांग्रस  पार्टी  के  लोग  इख़तिलाफ़  करते  तब  तो
 मै  उनकी  बात  को  समझ  सकता  था  |

 लेकिन  ag  तो  एक  तीसरी  जाग्रत  पैदा  करना  चाहते  हैं  ।

 विधान  में  जो  जमा झ्र तें  रखी  गयी  हैं  उससे  वह  एक  जमानत  ज्यादा  चाहतें  हैं  ।
 अगर  वहू  यह

 कहते  कि  जिस  तरह  से  एक  जमानत  शिड्यूल  कास्ट  कौर  दिडयूल्ड  ट्राइबल  की  है  कौर  दूसरी  बेवड़े

 क्लासेज  की  उसी  तरह  उनकी  एक  गमा  भी  मानी  जाय  जो  कि  धर्म  परिवर्तन  करके  अलग

 हो  गये  हैं
 ।  लेकिन  जहां तक  लड़ाई  का  सवाल  है  पालियामेंट  के  चुनाव  के  लिए  शर  विधान  सभाओं
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 नालों  के

 के  लिए  उसमें  वे  संरक्षण  नहीं  चाहते  कहते  हैं  कि  उस  लड़ाई  के  तो  वे  लायक  लेकिन  जब

 नौकरियों  का  सवाल  oar  है  तो  वे  कहते  हैं  कि  हम  उसके  लायक  नहीं  हैं
 ।  उनकी ag  बात  मे

 समझ  में  नहीं  श्राती  ।  वह  एक  चीज  में  भ्र पने  बाप  को  लायक  मानते  हैं  प्रौढ़  दूसरी  चीज  में

 सा लायक  मानते  हैं
 ।

 इसलिए  जो  संशोधन  उसका  सेन  करता  हूं
 ।

 मैं  नहीं  चाहता कि  हमारे

 जो  भाई  बौद्ध  धर्म  में  चले  गये  हैं  उनके  दिल  में  कोई  कटुता  पैदा  हो  कौर  सरकार  भी  इस  बात  का

 ध्यान  ऐसा  मेरा  विश्वास  कि  किसी  भाई  के  दिल  में  कटुता  न  राय  ।  इसलिए  मुझे

 विश्वास  है  कि  जो  संशोधन  नारायण  दास  जी  ने  रखा  है  उसको  प्रस्तावक  महोदय  भी  मान  लेंगे  शर

 सदन  भी  उसको  स्वीकार  कर  लेगा  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  दिल्ली--रक्षित--श्रनुसूचित  उपाध्यक्ष

 जब  यह  प्रस्ताव  रखा  गया  तो  मैँने  देखा  कि  इस  देश
 के

 बहुत  सारे  धर्म  बहुत  सारे  मत  हैं
 शर  उनके  मान  ने  वाले  भी  हैं  ।  धर्मे भ्र ौर  मत  का  जो  सम्बन्ध  है  वह  आत्मा  का  सम्बन्ध  एक  रास्ते

 से  जाने  का  सम्बन्ध है  ।  किन्तु  हमारे  जो  भाई  भ्रपने  को  नव  बुद्ध  कहते  हें  उनका  जो  तरीका है  वह

 अलग है  ।  हम  में  से  बहुत  सारे  भाई  हैं  जो  हरिजन  हैं  या  जिनको  अनुसूचित  कहा  जाता  है  ।

 सूचित  जाति  के  लोगों  में  से  कुछ  श  समाजी  ars  समाज  के  सिद्धान्तों
 को

 मानते  कुछ

 एसे  भी  हैं  जो  सनातन  धर्मी  हें  कौर  मूर्ति  पूजा  करते  हैं  कौर  उस  धर्म  के  सिद्धान्तों  को  मानते  हैं

 आर  इसी  तरह  से  हमारे  यहां  बहुत  से  मत  मन्वन्तर  उनके  सिद्धान्तों  पर  लोग  चलते  हैं  और

 उन  सिद्धान्तों में  wear  रखते  हैं  ।  कौर  हमारे  जो  भाई  नव  बुद्ध  बने  हैं  तो  उनके  बौद्ध  रहने  में

 हमको  कोई  एतराज  नहीं  है  ।  वे  महात्मा  बुद्ध  के  उनके  चलाये  हुए  सिद्धान्तों पर  चलें  |

 लेकिन  यह  wet  नहीं  पैदा  होता  किं  वे  यह  कहें  कि  हमें  प्लग  ग्रीवा  दिय  जायें  ।  हम  में  से  जो

 भाई  आये  समाजी  है  वह  कभी  भी  नहीं  कहता  कि  उसे  श्रलग  पुरे  अधिकार  दिये  जायें  ।  वह  तो

 पुरे  अधिकारो ंका  उपभोग  करता  उसके  लिए  जब  नौकरी  का  aaa  भ्राता  है  तो  उसको  नौकरी

 भी  मिल  जाती है  ।  वह  अपने  श्रापको बताता  है  कि  वह  हरिजन  है  वह  जाति  से  सम्बन्ध

 रखता है  ।  तो  उसको  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  ।  हमारे  जो  भाई  बौद्ध  हैं  उनको  बुद्ध  धर्म  के

 सिंद्धान्त प्रिय  हैं  तो  वे  उनके  अनुसार  घरों  में  धम्मपद  का  पाठ  महात्मा बुद्ध  ने  जो

 AM  बतलाया  है  उस  पर  चलें  |  परन्तु  मैं  ने  देखा  है  कि  यह  एक  नारा है  ।  इस  नारे  के  द्वारा एक

 जाति  विशेष  को  गाली  देने  के  लिए  एक  स्टेज  तैयार  किया  गया  है  कौर  उससे  कटुता  बढ़  रही  है  ।

 शुरू  से  ही  हरिजनों  के  इन्दर  इस  प्रकार  का  एक  खास  फिरका  रहा  है  ।  मैं  यह  मानता हुं  कि  हरिजन

 हजारों  सालों  से  दब  पिछड़  रहे  उसके  कारण  उनके  मन  में  कटुता  उभरी  और  बहुत  तेजी  से

 उभरे  वह  उसको  भूलना  नहीं  चाहते  यह  भी  मैं  मानता  हूं  लेकिन  उसको  वह  भूलना  नहीं  चाहते

 उसमें  बदले  की  भावना  लेकर  हम  कोई  अलग  पार्टी  बनायें  या  हम  कोई  अलग  नाम  लेकर

 खड़े  हो  तो  मैं  उचित  कौर  उपयुक्त  नहीं  समझता  हूं  ।

 आप  किसी  एक  खास  चीज  में  विश्वास  रखते  हैं  तो  श्राप  उस  विश्वास  को  मानिये  उसके

 ऊपर  चलिये  ऐसा  आजकल  श्राप  कर  रहे  हैं  ।  मैंने  यह  देखा  है  मैं  अपने  निर्वाचन-क्षेत्र

 की  बात  तो  कह  सकता  हुं  सारे  देश  के  लिए  तो  मैं  नहीं  कह  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र में  बहुत  सारे

 भाई  जब  वह  जरूरत  समझते  हैं  तो  को  बौद्ध  कह  लेते  हैं  किन्तु  जब  नौकरी  का
 प्रश्न  जाता

 है  तो  अपने  को  वही  बतलाते  जोकि  वह  हैं  ।  कोई  एक  सर्टिफिकेट बनवा  लते  यह  साबित  करने

 के  लिए  कि  वह  शेड्यूल  काइट्स  के  भ्रनुसूचित  जाति  के  हैं  ate  यह  कि  श्रमिक  अमुक  जाति  से  वह

 सम्बन्ध  रखते  हैं  शौर  इस  तरह  उनको  नौकरी  मिल  जाती  है  ।  राजन  तिक  दृष्टि  से  जब  वह  देखते
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 श्री  नवल

 हैं  कि  उनकी  जो  जगह  है  स्थान  है  वहां  वह  खड़े  हो  सकते  कामयाब हो  सकते हैं  तो  वह  झपने  को

 कहते  हैं  कि  ते  बौद्ध  बह  लड़ते  हैं  और  जीत  भी  जाते  हैं  ।  जहां  पर  बहुमत  होता  है  जीत

 जाते  हैं  ate  बहुत  सी  जगह  भी  जाते  हैं  ।  लेकिन  जब  सीटों  के  रिजर्वेशन  का  आता  है  तो
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 जब  समाज  के  प्रति  विद्रोह  पौर  विरोध  करने  की  जरूरत  हो  तो  उस  समय  जोरों  से  यह  आवाज  लगायें
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 है  श्राप  उस  विनम्रता  को  लीजिए  कौर  उसका  पालन  कीजिये  |  लेकिन  मैं  ने  देखा  है  कि  श्राप  कायें  रूप
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 २)  निम्मलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  :---

 विभिन्न  प्रकार  के  मशीनी  wert  के  निर्माण  के  faa  dad

 हिन्दुस्तान मशीन  zea  बंगलौर श्र  प्रजातंत्र वादी  जमन

 गणराज्य  के  wad  aster  के  बीच  दिनांक  ६  १९६१

 का  करार |

 विशेष  प्रयोजन  की  मशीनों  के  लिये  tad  हिन्दुस्तान
 मशीन era  बंगलौर  फ्रांस  के  मैसर्स  के

 बीच  दिनांक  १६  १९६१ का  करार  ।
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